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экономполитика | Власти нашли «лишних»  
640 млрд руб., которые можно использовать 
для балансировки бюджета-2016 —2

мировая политика | Сербия купит российское 
оружие, чтобы защититься от Хорватии, 
покупающей американское —5

Цены нового 
поколения
Смартфоны могут 
подорожать на 10–20%

Падение рубля и окончание ново-
годних распродаж подталкива-
ют производителей к очередному 
пересмотру стоимости смарт-
фонов. Некоторые вендоры уже 
предупредили торговые сети 
о повышении отпускной цены, 
в ближайшее время смартфоны 
могут подорожать на 10–20%.

В ближайшее время цены на 
смартфоны в России вырастут 
на 15–20%, рассказал 

”
Ъ“ глава 

Samsung Mobile в России Арка-
дий Граф. Представитель Samsung 
Electronics Яна Рожкова уточни-
ла, что речь идет о росте цен на 
всем рынке смартфонов, а не о пла-
нах Samsung. Собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, говорит, что 
в Samsung сейчас обсуждается 
5–10-процентное повышение цен 
на часть модельного ряда, в зависи-
мости от курса валют рост стоимо-
сти может случиться в январе.

«Мы видели, что ритейлеры, пы-
таясь привлечь покупателей, пред-
ставляли дополнительные скидки 
в новогодние праздники. Мы ожи-
даем, что скоро акции прекратятся 
и цены пойдут вверх»,— рассказал 

”
Ъ“ гендиректор Sony Mobile в Рос-

сии Алексей Ермаков. Рост цен в на-
чале 2016 года практически неизбе-
жен, предупреждает руководитель 
мобильного подразделения Lenovo 
в России Антон Швейнов. По его сло-
вам, повышение цен на смартфоны 
в течение первого квартала 2016 го-
да может составить 15–20%, если дол-
лар не опустится ниже 70 руб. При 
курсе 75–80 руб. за доллар в первом 
квартале цены на устройства выра-
стут не меньше чем на 10%, считает 
господин Ермаков.

Нек оторые производители 
смартфонов уже предупредили ри-
тейлеров о росте отпускных цен. 
«Вымпелком» получил такие уве-
домления «от ряда вендоров», сооб-
щила 

”
Ъ“ представитель оператора 

Анна Айбашева. «На текущий мо-
мент мы не меняем цен в нашей роз-
нице и стараемся удержать их от по-
вышения»,— уверяет она. В «М.Ви-
део» и «Евросети» подобных уведом-
лений не получали.
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Частицы из «Космоса»  
собирают по всей Европе
Сразу в нескольких странах арестовано имущество Андрея Чернякова и его жены

Как стало известно ”Ъ“, суды  целого 
 ряда европейских стран дали согласие 
на арест счетов и имущество бизнесме-
на Андрея Чернякова и его жены. Сде-
лано это было по иску Банка Москвы 
в поддержку решения лондонского су-
да, ранее заморозившего все активы 
бывшего главы обанкротившегося НПО 
«Космос». Это предприятие не вернуло 
банку кредиты на сумму более 16  млрд 
руб. Поручителем по ним лично выс ту-
пал господин Черняков, объявленный 
по обвинению в мошенничестве в меж-
дународный розыск.

27 ноября Высокий суд Лондона по иску 
Банка Москвы вынес приказ, обязавший Ан-
дрея Чернякова сдать паспорта представи-
телям истца, не покидать пределы Англии 
и Уэльса, а также раскрыть все его активы 
и запретивший распоряжаться ими. Под су-
дебные санкции, как сообщал 

”
Ъ“, в частно-

сти, попали фирмы, владеющие двумя реак-
тивными самолетами господина Чернякова.

На следующем заседании, как рассказа-
ли вчера источники 

”
Ъ“, суд, выслушав дово-

ды господина Чернякова, обязал его предо-
ставить дополнительную информацию об ак-
тивах, в том числе о продаже своих самоле-
тов и яхты. Кроме того, список заморожен-
ных активов пополнился акциями экс-главы 
«Космоса» в 15 офшорных компаниях, заре-
гистрированных на Британских Виргинских 
островах (БВО), Кипре, в Италии, Дубае и на 
острове Мэн (Tagore Global Limited, Norwind 
Shipping Limited, Wigeon Construction 
Limited, ООО «Фирма 

”
Промстройреконструк-

ция“», Kocmoc D General Trading LLC и т. д.). 
Также были арестованы личные счета госпо-

дина Чернякова в английском банке Altus 
Investment Management Limited, немецких 
Berliner Bank и DKB Bank, швейцарском UBS 
и австрийском UniCredt Bank Austria. Кроме 
того, под британский арест попали недвижи-
мость и личное имущество господина Черня-
кова — вилла Подерино во Флоренции, земля 

в деревне Реутово Калужской области, кварти-
ра в Дубае, офис на Кипре, причальная стен-
ка в порту Мирабелло в итальянской Специи, 
два Rolls-Royce, недвижимость на Сицилии 
и в Германии, а также такие «мелочи», как ча-
сы Patek Philippe и Richard Mille стоимостью 
более €600 тыс., три телевизора, оценивае-

мые в £30 тыс., картина Айвазовского, BMW 
5-й серии и Porsche Cayenne в Дубае. Заверши-
ли список драгоценности жены Андрея Чер-
някова Анастасии Ероховой на €200 тыс. Кста-
ти, чуть позже был получен приказ о замора-
живании активов 28-летней госпожи Ерохо-
вой на сумму до €6 млн. При этом английский 

суд разрешил юристам Банка Москвы исполь-
зовать информацию об активах, предостав-
ленную ответчиком. На основании этого раз-
решения представители банка обратились 
в суды Кипра, БВО, Швейцарии, Италии, Гер-
мании и Австрии с заявлениями об аресте ак-
тивов Андрея Чернякова и его жены, находя-
щихся в юрисдикции этих стран.

Как сообщают источники 
”
Ъ“, практиче-

ски везде судебные органы пошли навстречу 
Банку Москвы. Так, суд Лимасола арестовал 
акции и банковские счета компаний не толь-
ко господина Чернякова, но и более €5 млн 
его жены, а также ее виллу. Суд швейцарского 
Цюриха сначала арестовал счета на имя быв-
шего руководителя «Космоса» в поддержку со-
стоявшегося год назад решения Мещанского 
суда Москвы на общую сумму более 42 млн 
швейцарских франков (деньги с него были 
взысканы как с поручителя по одному из кре-
дитов). А через несколько дней заморозил 
средства на пяти счетах в банках в Цюрихе 
и Лугано, а также на 11 счетах компаний, при-
надлежащих Андрею Чернякову. Приняли на 
себя обязательства по обременению имуще-
ства, что равноценно аресту, и судебные орга-
ны БВО. Уже в январе этого года окружной суд 
Вены признал обоснованными претензии 
Банка Москвы и арестовал средства господи-
на Чернякова в UniCredit Bank Austria AG. Суд 
немецкого Потсдама пока решения не при-
нял, дав отсрочку для предоставления ответ-
чиками своих комментариев.

В пресс-службе группы ВТБ, в которую 
входит Банк Москвы, 

”
Ъ“ заявили, что удов-

летворены решениями иностранных судов. 
«В настоящий момент мы не видим со сторо-
ны Чернякова стремления к диалогу и дей-
ствий, направленных на погашение задол-
женности»,— пояснили в кредитной орга-
низации, подчеркнув, что группа ВТБ про-
должит «отстаивать свои интересы в рамках 
разбирательства с Андреем Черняковым для 
возврата задолженности в полном объеме». 
Надо отметить, что арест средств по граждан-
скому делу в Швейцарии является своего ро-
да прецедентом, так как Банк Москвы едва 
ли не первый, кому это удалось.

новости — с4

Имущество Андрея Чернякова 
 в  Италии, Германии, ОАЭ, на Кипре 
и в деревне Реутово  попало под арест 
ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Просто так не отфутболишь
Санкции против турецких застройщиков  
смягчат ради ЧМ-2018

Из-за санкций в отношении  турецких 
подрядчиков есть риск недостроить 
спортивные объекты к чемпионату ми-
ра по футболу-2018, признали чинов-
ники. Как стало известно ”Ъ“, феде-
ральные власти могут разрешить таким 
застройщикам продолжить работать 
в России, но при условии создания 
 совместных предприятий с местными 
партнерами, которые должны стать их 
контролирующими акционерами. Речь 
идет примерно о трех десятках турец-
кий компаний, общий объем выполняе-
мых ими работ может достигать около 
60 млрд руб.

Российские власти готовы смягчить 
санкции в отношении работающих в стра-
не строительных компаний, учрежденных 
гражданами Турции, сообщил 

”
Ъ“ один 

из федеральных чиновников. По его сло-
вам, крупные подрядные компании мо-
гут остаться в России при условии, что со-
здадут совместные предприятия с россий-
скими партнерами, которым будет принад-
лежать не менее 75% плюс одна акция. Дру-

гой чиновник в федеральном правительст-
ве уточняет, что такие СП придется созда-
вать компаниям, претендующим на ком-
мерческие и государственные контракты, 
заключаемые после 30 ноября 2015 года. Та-
кие ограничения распространяются на ту-
рецкий бизнес указом президента России 
Владимира Путина. Санкции в отношении 
Турецкой Республики были распростране-
ны после того, как турецкие ВВС сбили рос-
сийский бомбардировщик Су-24 на грани-
це с Сирией. 

Послабления могут коснуться договоров 
по строительству объектов к чемпионату 
мира по футболу 2018 года, который прой-
дет в России, продолжает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По его словам, турецкие компании 

в основном выступают субподрядчиками 
по строительству спортивных, инфраструк-
турных и гостиничных объектов. Это около 
трех десятков компаний, общий объем вы-
полняемых ими работ может достигать око-
ло 60 млрд руб., говорит чиновник.
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Украине ищут новый формат
Виктория Нуланд может приехать в Калининград  
для встречи с Владиславом Сурковым

Как стало известно ”Ъ“, сегодня в Кали-
нинграде может состояться встреча за-
местителя госсекретаря США  Виктории 
Нуланд и помощника президента РФ 
Владислава Суркова. Главной темой 
 переговоров станет ситуация вокруг 
 выполнения минских соглашений по 
урегулированию конфликта в Донбассе.

О том, что сегодня в Калининграде могут 
состояться переговоры Владислава Суркова 
и Виктории Нуланд, 

”
Ъ“ рассказали два неза-

висимых друг от друга информированных 
источника. Калининград в качестве места 
консультаций выбран не случайно: со вче-
рашнего дня Виктория Нуланд находится в 
литовском Тракае, где в ходе форума «Снеж-
ная встреча» обсуждаются проблемы евроат-
лантической безопасности. Приехать же в 
Литву Владислав Сурков не может — он на-
ходится в черном списке ЕС. 

В 2015 году Виктория Нуланд несколько 
раз встречалась с отвечающим за украинское 
направление замглавы МИД РФ Григорием 
Карасиным. Владислав Сурков является од-
ним из кураторов политики в отношении Ук-

раины в Кремле. По информации 
”
Ъ“, ключе-

вой темой намеченных на сегодня перегово-
ров должна стать реализация Комплекса мер 
по выполнению минских соглашений по уре-
гулированию в Донбассе. За год из 13 его по-
ложений полностью не выполнено ни одно.

Накануне ситуацию в Донбассе по телефону 
обсудили президенты России и США Владимир 
Путин и Барак Обама. Оба подчеркнули важ-
ность выполнения минских договоренностей. 
При этом в Москве и Вашингтоне по-разному 
трактуют, кто ответственен на срыв прежнего 
дедлайна — мирный план предполагалось во-
плотить в жизнь до 31 декабря 2015 года. 

На днях представитель Киева в поли-
тической подгруппе Контактной группы 
по урегулированию в Донбассе Роман Бес-
смертный заявил, что с 1 января начался 
«не оформленный документально» процесс 
«Минск-3». А «Минск-2» (имеется в виду ком-
плекс мер.— 

”
Ъ“), по его словам, «даже на 

50% не отвечает той проблематике, которая 
присутствует на Украине». 
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новости | Уголовное преследование Владимира 
Евтушенкова прекращено, Генпрокуратура 
выясняет, почему оно так затянулось —4
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новости | Стоимость ОСАГО 
предлагают рассчитывать без 
учета мощности двигателя —4

07  «Турецкий поток» 
становится европейским 
Москва официально  
связала судьбу проекта 
с решением Брюсселя

07  Бензин впал 
в зимнюю спячку 
Топливо в России  
не будет дорожать до весны

07  От санкций до санации 
Опорный банк «Ростеха» 
нуждается в поддержке

08  Инвестбанки 
заработали на долгах 
В остальных сегментах  
доходы снижались

09  «Вертолеты России» 
приватизируют в узком кругу 
Блокпакет холдинга  
может быть продан  
его менеджменту

10  Forbes придали глянца 
Эльмара Муртазаева 
в должности главреда  
сменит Николай Усков
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Штрафы для работодателей, не в первый 
раз задерживающих зарплату работникам, 
могут вырасти, как и компенсации для по-
страдавших работников,— соответствую-
щий законопроект вчера рассматривал-
ся на заседании правительства. По словам 
премьер-министра Дмитрия Медведева, 
причиной для этого является прогнозируе-
мый рост задолженности в 2016 году.

Правительство увеличит штраф для работо-
дателей за задержки зарплат — о такой иници-
ативе вчера заявил премьер-министр Дмитрий 
Медведев. «Суммарная задолженность по зар-
плате остается весьма значительной, но с уче-
том положения дел в экономике этот процесс 
может ускориться, нарастать. Но деньги должны 
выплачиваться своевременно, в полном разме-
ре»,— потребовал он на заседании правитель-
ства. Напомним, сейчас статьей 236 Трудового 
кодекса определено, что при задержках выплат 
зарплат, оплаты отпуска, выплат при увольне-
нии и др. работодатель обязан выплатить их с 
уплатой процентов (денежной компенсацией) в 

размере не ниже 1/300 действующей в это время 
ставки рефинансирования ЦБ за каждый день 
задержки. Работодатель также может быть при-
влечен к дисциплинарной, административной 
и уголовной ответственности — например, раз-
мер штрафа для него в таком случае составляет 
от 5 до 50 МРОТ, а невыплата зарплаты свыше 
двух месяцев может привести к тюремному за-
ключению сроком до двух лет.

Как пояснил Дмитрий Медведев, новая 
инициатива правительства — она оформлена 
законопроектом Минтруда о поправках к от-
дельным законодательным актам — предпо-
лагает, в частности, увеличить размер штрафа 
для лиц, которые уже подвергались админис-
тративному наказанию, к увеличению разме-
ра денежной компенсации будет применяться 
прогрессивная шкала. Если же задержка с вы-
платой зарплаты превысит полгода, работода-
тель обязан будет выплатить ее с учетом про-
центов уже не ниже 1/150 ключевой ставки ЦБ.

Основной причиной разработки такого до-
кумента, по словам премьер-министра, являет-

ся значительная задолженность по зарплате в 
экономике РФ. По данным Росстата, на 1 декаб-
ря 2015 года она составила 3,89 млрд руб. С ию-
ня 2012 года (наименьшее значение — 1,91 мл-
рд руб.) задолженность по зарплате неуклонно 
растет, хотя пока ее показатель меньше анало-
гичных значений за кризисный период 2008–
2009 годов (тогда пиковое значение пришлось 
на декабрь 2009 года и составило 5,04 млрд 
руб.). Наиболее высокие темпы роста задол-
женности зафиксированы в Орловской обла-
сти, Санкт-Петербурге, Москве, Калининград-
ской области, Башкирии, на Кубани, в Коми, 
Калмыкии, Саратовской, Нижегородской и Но-
восибирской областях, на Алтае, в Забайкаль-
ском крае и Удмуртии. Как отмечает Михаил 
Жуков, управляющий директор HeadHunter, 
в 2016 году вероятность задержек заработной 
платы будет расти. Отметим, что ужесточение 
ответственности за них может стать единст-
венной позитивной новостью на рынке труда. 
«Проиндексировать зарплаты на 7–10% смогут 
только те, кто потратил последние годы после 

кризиса 2008 года на выстраивание эффектив-
ного бизнеса. Напротив, компании, которые 
жили не по средствам, в этом году будут сокра-
щать расходы вплоть до задержек заработных 
плат»,— говорит господин Жуков.

Глава Федерации независимых профсою-
зов Михаил Шмаков, впрочем, уже заявил, 
что считает излишним введение миллионных 
штрафов и принудительных работ для рос-
сийских работодателей, задерживающих вы-
плату зарплат, так как в законодательстве уже 
есть необходимые меры для привлечения их 
к ответственности — а их ужесточение просто 
«уничтожит все рабочие места». По словам го-
сподина Жукова, компаний, которые созна-
тельно и безосновательно не платят зарплату 
сотрудникам, на самом деле единицы и с ни-
ми нужно работать прокуратуре. «Все осталь-
ные, кто задерживают оплату сотрудникам, 
заложники ситуации в бизнесе или на своем 
рынке, поэтому рост штрафов не является па-
нацеей от задержек выплат»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Зарплату ставят на счетчик
Правительство предлагает ужесточить наказание за ее задержки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 28,3

процента составило сокращение импорта из стран дальнего зарубежья в РФ в декабре 
2015 года по сравнению с декабрем 2014 года, свидетельствуют данные Федеральной таможенной служ-
бы. За год этот показатель (он учитывает львиную долю ввозимых товаров) сократился на 36,4%. В декаб-
ре замедление падения импорта, продолжавшееся с середины года, на фоне слабеющего рубля, смени-
лось новым ускорением — особенно в области инвестиционного машиностроительного импорта (на 8,8 
процентного пункта (п. п.), до 30,3%) и ввоза одежды и обуви (на 8,5 п. п., до 25,9%). Не затронул процесс 
лишь ввоз продовольствия — он благодаря сильной сезонности замедлил темпы спада на 3,4 п. п., до 23%.

Импорт РФ из дальнего зарубежья 
(%, в годовом выражении)
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Ни экспорта,  
ни импорта,  
ни замещения

«Центр развития» Высшей школы 
экономики вчера в очередной 
раз констатировал: девальвация 
рубля, сокращение импорта и 
война санкций не привели ни к росту 
производства, ни к увеличению 
российского нетопливного экспорта 
(см. график). В постоянных ценах 
2008 года со снятой сезонностью 
доля импорта во внутреннем спросе 
снизилась с локального пика в 26% 
в третьем квартале 2013 года до 
19% в третьем квартале 2015 года, 
оценили авторы исследования. 
Чтобы не сгущать краски, в опубли-
кованном вчера докладе «Рыночные 
возможности нетопливного экспорта 
и импортозамещения» аналитики 
«выявили потенциальных флагманов» 
и первого, и второго. Выводы не 
новы — точками возможного роста 
названы производство и экспорт 
зерна, удобрений, автопром и 
рынок банковских карт. Первые две 
отрасли интересны с точки зрения 
развития экспорта на развивающие-
ся рынки, а автопром и банки — для 
внутреннего рынка, отмечает дирек-
тор центра Наталья Акиндинова.

Однако цены на мировых сырь-
евых рынках, включая продоволь-
ственные, продолжают снижаться, 
а перспективы большинства раз-
вивающихся рынков — ухудшаться. 
По данным ФАО ООН, продовольст-
вие дешевеет четвертый год подряд. 
С внутренним спросом дела обстоят 
еще хуже: потребительские ожида-
ния, согласно опросам ЦБ (см. ”Ъ“ 
от 12 декабря), и опубликованные 
вчера данные Росстата свидетельст-
вуют об их резком ухудшении. Оба 
опроса делались в конце ноября 
— середине декабря 2015 года и 
не учитывают последних событий 
на финансовом и сырьевых рынках. 
Важно и то, что отрицательный раз-
рыв между фактическим падением 
частного потребления и показа-
ниями индекса Росстата растет. 
«Индекс сезонно не корректируется 
и слабо предсказывает реальную 
ситуацию с падением потребления. 
Оно уже падает больше, чем в 2009 
году, но мы не видим это в данных 
об ожиданиях»,— отмечает Дмитрий 
Полевой из банка ING. 

Кто будет инвестировать в рас-
ширение производства в условиях 
сжимающегося спроса и тающих 
финансовых ресурсов государства, 
в «Центре развития» не уточняют. 
Опрос Deloitte в декабре 2015 года 
финансовых директоров ведущих 
компаний РФ свидетельствует: 73% 
из них не видят положительных 
финансовых перспектив и лишь 29% 
видят стратегией рисковое увели-
чение капвложений (71% из них — 
за счет собственных источников).

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА НЕТОПЛИВНОГО ЭКСПОРТА
ИСТОЧНИК: «ЦЕНТР РАЗВИТИЯ» НИУ ВШЭ.
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Первые данные Минфина и Счетной палаты (СП) свидетель-
ствуют: бюджеты в 2015 году в итоге исполнены лучше, чем 
ожидали чиновники. Дефицит федеральной казны оказался 
меньше запланированного на 200 млрд руб., региональной — 
на 750 млрд руб. Кроме того, ведомства в завершившемся го-
ду не успели освоить 235 млрд руб. ассигнований — вместе с 
резервом и замороженными пенсионными накоплениями это 
дает властям до 640 млрд руб. «лишних» денег, которые они 
теперь могут использовать для балансировки бюджета-2016. 
Выявленный «жирок» уже позволил руководству СП и Госдумы 
вчера на Гайдаровском форуме публично не согласиться с на-
мерением Минфина «механически» урезать расходы 2016 го-
да на 10%.

Гайдаровский форум проходит на фоне подведения первых ито-
гов исполнения бюджетов в 2015 году. Официально эти данные еще 
не публиковались, но во вторник глава Минфина Антон Силуанов 
сообщил, что, по оценке его ведомства, дефицит федеральной каз-
ны составил 2,6% вместо 2,9% ВВП (таким показатель стал после но-
ябрьской правки закона о бюджете, до этого было 3,7% ВВП). Вчера 
же глава Счетной палаты Татьяна Голикова обнародовала остальные 
параметры главной финансовой сметы: доходы 2015 года состави-
ли 13,6 трлн руб., (ожидалось — 13,2 трлн руб.), расходы — 15,6 тр-
лн руб. (а не 15,4 трлн руб.). Дефицит-2015, таким образом, составил 
2 трлн руб. вместо заложенных в законе 2,2 трлн руб. Консолидиро-
ванные бюджеты регионов, по ее словам, по итогам года исполне-
ны с дефицитом 191 млрд руб.— притом что в середине года палата 
прогнозировала его на уровне 950 млрд руб.

Снижение федерального дефицита означает, впрочем, лишь то, 
что в источнике его финансирования — в Резервном фонде — оста-
лось чуть больше денег ($49,95 млрд руб. на 1 января). Более инте-
ресными в свете нынешнего падения цен на URALS ниже $30 за бар-
рель (при заложенных в бюджет $50) представляются данные СП о 
«карманах» правительства, образовавшихся по итогам года. «Бюджет 
2016 года имеет определенный запас прочности»,— отметила вче-
ра на форуме Татьяна Голикова. Первый: нераспределенные 65 мл-
рд руб. плюс остатки 2015 года — по оперативным данным СП, глав-
ные распорядители не использовали 235 млрд руб. Второй резерв — 
342 млрд руб. средств накопительной части пенсий. Итого в сумме в 
распоряжении Белого дома обнаруживаются до 642 млрд руб. пока 
не распределенных бюджетных средств.

Это даже больше, чем планирует «выручить» на десятипроцент-
ном секвестре Минфин — Антон Силуанов на форуме говорил, что 
продвигаемое им сокращение расходов-2016 даст 500 млрд руб. эко-
номии. Отметим, что вместе с «карманом» этого может оказаться до-
статочно для балансировки бюджета на новом уровне стоимости 
URALS. По расчетам ведомства, ожидаемая им теперь в 2016-м сред-
негодовая цена российской нефти $40 за баррель для сохранения де-
фицита бюджета на запланированном уровне 3% ВВП требует допол-
нительных 1,1 трлн руб.

Образовавшийся по итогам 2015 года резерв позволяет участни-
кам бюджетного процесса не спешить с поддержкой идей минфи-
новского секвестра. Татьяна Голикова вчера на форуме призвала 
коллег с урезанием расходов не спешить, оценив для начала все эко-
номические параметры. «Пока эти итоги не подведены, принимать 
скоропалительные решения о корректировке каких-то позиций 
бюджета нецелесообразно»,— заявила глава СП, отметив, что после 
аналогичного прошлогоднего секвестра Белому дома в течение года 
пришлось «отыгрывать назад» и восстанавливать урезанное.

Против фронтального сокращения статей расходов выступил 
вчера и глава бюджетного комитета Госдумы Андрей Макаров. «Я ка-
тегорически против того, чтобы секвестр проводился по какой-то за-
данной цифре — 10% на все. Это абсолютно неправомерный подход. 
Сокращать надо, и об этом сказал президент, только неэффективные 
расходы и сокращать издержки»,— заявил депутат на форуме. По его 
словам, править бюджет нужно, приводя его в соответствие с реали-
ями, а не в погоне за желанием угадать цены на нефть.

Вадим Вислогузов

Бюджет карман 
не тянет
В казне выявлены лишние 
600 миллиардов

Власти Бразилии пред-
приняли очередную по-
пытку снизить дефи-
цит бюджета — 9,3% ВВП 
в 2015 году. Президент 
страны Дилма Руссефф 
подписала закон об ам-
нистии капиталов, не-
законно выведенных из 
страны, в обмен на упла-
ту налогов — 30% от де-
кларируемых сумм. Как 
и в России, объявившей 
амнистию полгода на-
зад на несколько более 
привлекательных усло-
виях, мера вряд ли бу-
дет действенной. Амни-
стия проводится на фоне 
ухудшения доверия к ин-
вестициям в экономику 
Бразилии в условиях по-
литической нестабиль-
ности и накануне летних 
Олимпийский игр в Рио-
де-Жанейро.

Президент Бразилии 
Дилма Руссефф вчера под-
писала закон об амнистии 
капитала, который позво-
лит физлицам легализо-
вать выведенные из страны 
без уплаты налогов средст-
ва. Документ одобрен пар-
ламентом еще в ноябре и 
предполагает возможность 
декларирования доходов в 
обмен на уплату подоход-
ного налога в размере 15% и 
аналогичного штрафа.

Власти страны надеются, 
что мера позволит собрать 
в виде налогов 21 млрд реа-
лов ($5,25 млрд, объем неза-
декларированных доходов 
оценивается как минимум 
в $150 млрд) и тем самым 
частично покрыть дефицит 
бюджета, который за 11 ме-
сяцев 2015 года был рекорд-
ным и составлял 54,3 млрд 
реалов ($14,1 млрд), в три 
раза больше, чем в 2014 году 
($4,8 млрд). Это около 9,3% 
ВВП. Для сравнения: в РФ де-
фицит бюджета по итогам 
года составил 2,6% ВВП. При 
этом у Бразилии показатель-
но выше госдолг — 67% ВВП 
против 15% у России.

Напомним, ситуация в 
бразильской экономике 
резко ухудшилась в 2015 го-

ду, когда замедление тем-
пов роста перешло в рецес-
сию (минус 3,7% по итогам 
года). В 2016 году показа-
тель также может оказаться 
самым низким среди стран 
БРИКС. Во Всемирном банке 
ожидают падения экономи-
ки Бразилии на 2,5%, отме-
чая «ухудшение ожиданий 
потребителей, а также по-
терю доверия инвесторов», 
в частности, из-за политиче-
ской нестабильности: про-
тив президента Дилмы Рус-
сефф, которая неоднократ-
но препятствовала сниже-
нию соцрасходов для стаби-
лизации бюджета, в декаб-
ре была запущена процеду-
ра импичмента. Рекордным 
оказался и уровень годовой 
инфляции — 10,7% (для Бра-
зилии это высокий показа-
тель, в среднем в послед-
ние годы потребительские 
цены росли темпами око-
ло 6% в год). При этом боль-

шая часть прироста инфля-
ции обеспечена вынужден-
ным повышением тарифов, 
которые до этого были замо-
рожены. Свой вклад в уро-
вень бразильской инфля-
ции, как и в случае с Росси-
ей, вносит эффект перено-
са курса бразильского реа-
ла на цены.

В этих условиях возмож-
ная отдача от новой амни-
стии в Бразилии совершен-
но не гарантирована: вну-
тренняя нестабильность 
вкупе с внешними риска-
ми (падение цен на сырье, 
в первую очередь желез-
ную руду, снижение объе-
мов импорта в Китай, укре-
пление доллара) уже при-
вели к потере Бразилией 
инвестиционного рейтин-
га. Два из трех международ-
ных рейтинговых агентств 
в прошлом году пересмотре-
ли кредитные оценки стра-
ны: Fitch и Standard & Poor’s 
снизили рейтинги с BBB— 
до ниже инвестиционного 
BB+, выставив негативные 
прогнозы (российская си-
туация с рейтингами ана-
логична бразильской). При 
этом некоторую поддержку 
экономике Бразилии, как 
ожидается, должно оказать 
проведение в стране летних 

Олимпийских игр в 2016 го-
ду. Впрочем, как и в случае 
с Россией и ранее КНР, пре-
долимпийские расходы рас-
сматриваются рядом анали-
тиков как дополнительный 
фактор, обеспечивающий 
снижение макропоказате-
лей в экономике.

Напомним, российская 
амнистия капиталов оказа-
лась безуспешной: за второе 
полугодие 2015 года, когда 
физлицам было предложе-
но в обмен на режим нало-
говой тайны и освобожде-
ние от ответственности всех 
видов легализовать свои ка-
питалы, в ФНС поступило 
лишь около двух сотен обра-
щений. При этом, как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, речь в этих де-

кларациях идет преимуще-
ственно не об офшорных ак-
тивах (на что рассчитывали 
власти), а о вполне легаль-
ных объектах вроде квар-
тир в Болгарии, деклариру-
емых гражданами «на вся-
кий случай». В случае с Бра-
зилией в пользу эффектив-
ности амнистии может сра-
ботать несколько большее, 
чем в России, доверие пред-
принимателей к властным 
институтам.

Татьяна Едовина, 
Дмитрий Бутрин

Бразилия повторяет 
опыт России
Дилма Руссефф объявила амнистию капитала 
для решения бюджетных проблем

Амнистия капиталов 
в Бразилии — альтер-
натива попыткам со-
кратить социальные 
расходы: они уже по-
ставили президента 
Дилму Руссефф под 
угрозу импичмента   
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Вчера президент Владимир Путин 
одобрил идею губернатора Улья-
новской области Сергея Морозо-
ва разработать совместно с Агентст-
вом стратегических инициатив (АСИ) 
программу по реформированию си-
стемы управления в регионах. Как 
рассказал ”Ъ“ господин Морозов, 
речь идет о создании на территории 
пилотного региона агломерации, ко-
торая позволит сэкономить бюджет-
ные средства за счет сокращения 
лишних администраций.

Сергей Морозов попросил у прези-
дента разрешения на «проработку про-
екта, связанного с изменением системы 
управления регионов, совместно с АСИ, 
с Андреем Ремовичем (Белоусовым, по-
мощником президента РФ.— 

”
Ъ“)». «И 

если вы позволите, то в марте-апреле мы 
бы могли доложить вам этот проект»,— 
сказал он. «Конечно, давайте»,— согла-
сился президент.

Господин Морозов подчеркнул, что 
сейчас много говорят о сложном финан-
совом положении регионов, «звучат уже 
реплики, что, возможно, стоит пересмо-
треть бюджеты». По его мнению, у субъ-
ектов много внутренних возможностей 
для сокращения расходов, к огромным 
расходам приводит неэффективность 
системы управления. «Например, мы в 
Ульяновской области более двух с лиш-
ним миллиардов рублей расходов несем 
на содержание чиновников региональ-
ного уровня,— сообщил губернатор.— 
Мы имеем все потенциальные возмож-
ности сэкономить около 500 млн руб., 
которые могли бы направить на разви-
тие региона».

Сергей Морозов сообщил 
”
Ъ“, что ра-

бочее название проекта — «Националь-
ная управленческая инициатива». По 
его словам, «мир давно использует та-
кой подход, как агломерация, когда, не 
ломая систему местного самоуправле-
ния, создается одна единая управлен-
ческая команда на несколько муници-
пальных образований, в результате про-
водится согласованная финансовая, эко-
номическая, транспортная политика». 
«И я предложил сделать Ульяновскую об-
ласть пилотной для такого проекта,— 
сказал он.— Если взглянуть на ряд муни-
ципальных образований, то увидим, что 
налогов, собираемых на их территории, 
даже не хватает на содержание админи-
страции». При этом он уточнил, что пол-
ностью ликвидировать районные адми-
нистрации не планирует.

Директор региональных программ 
Независимого института социальной 

политики Наталья Зубаревич сказа-
ла 

”
Ъ“, что в Ульяновской области под 

агломерацией может подразумевать-
ся «структура, которая объединит два 
крупных города — Ульяновск и Димит-
ровград — и прилегающие террито-
рии, чтобы они развивались как единая 
территория». При этом она подчеркну-
ла, что «в мировой практике нет при-
меров жесткого управления агломера-
цией, это площадка для координации 
муниципалитетов, где они собираются 
и вырабатывают консенсусные реше-
ния». Эксперт привела в пример Боль-
шой Лондон и Большой Париж. «Но это 
настолько вне культуры российского 
управления, что схема наверняка будет 
жесткой. Это попытка расширить вер-
тикаль на более крупную территорию, 
посадить сверху общую структуру»,— 
пояснила она, подчеркнув, что у муни-
ципалитетов разные интересы, а в та-
кой структуре их слушать и искать ком-
промисс никто не будет. Эксперт счита-
ет, что разрешение на пилотный проект 
нужно господину Морозову, так как сей-
час законодательство такой структуры 
управления не подразумевает, и, воз-
можно, его придется менять.

Об актуальности сокращения расхо-
дов заявили и в других субъектах. Ом-
ский губернатор Виктор Назаров сказал 

”
Ъ“, что регион «уже этим занимается». 

По его словам, за счет сокращения чи-
новников на 10% и уменьшения расхо-
дов на содержание аппаратов в этом го-
ду планируется сэкономить 300 млн руб. 
Он заверил, что, если система, разрабо-
танная Сергеем Морозовым с АСИ, будет 
эффективной, регион к ней присоеди-
нится. Губернатор Калининградской об-
ласти Николай Цуканов заявил 

”
Ъ“, что 

в прошлом году сокращение чиновни-
ков на 10% дало 100 млн руб. экономии. 
Кроме того, губернатор уже проводит по-
литику укрупнения муниципалитетов, 
что, по его утверждению, каждый раз да-
ет 15–30 млн руб. экономии. «Но если 
мы сокращаем чиновников, то повыша-
ем безработицу,— отметил он.— Надо де-
лать это осторожно — если человек ухо-
дит на пенсию, не брать замену. Если это 
не заместитель губернатора, конечно».

Напомним, перед Новым годом пре-
зидент подписал указ о предельной чи-
сленности ряда ведомств: сокращение 
на 10% коснулось управделами прези-
дента, МЧС, Минобороны, ФСКН, Феде-
ральной службы по военно-техническо-
му сотрудничеству и Россотрудничества.

Таисия Бекбулатова;  
Сергей Титов, Ульяновск

Объединяй и властвуй
Регионам готовят новую реформу управления

Материальное положение населения ухуд-
шится, а протестные настроения вырастут, 
считают социологи ВЦИОМа, представив-
шие на Гайдаровском форуме итоги иссле-
дования «Кризис и общество». К выборам 
в Госдуму 2016 года общество может не 
успеть почувствовать позитивные измене-
ния, поэтому поддержка «Единой России» 
снизится, но смычки экономической и по-
литической повестки пока не произошло, 
говорят социологи.

Общество больше не испытывает иллюзий, 
что кризис скоро кончится, а материальное по-
ложение граждан станет еще хуже. Об этом за-
явил глава отдела мониторинговых исследова-
ний ВЦИОМа Олег Чернозуб, представляя ре-
зультаты исследования «Кризис и общество» на 
круглом столе в рамках VII Гайдаровского фору-
ма. «Кризис прошел три этапа: старт (декабрь—
январь 2015 года), замедление ухудшения поло-

жения (май 2015 года) и очередное обострение, 
оно идет сейчас,— заявил господин Чернозуб.— 
Мы находимся в фазе исчерпания эффекта от ан-
тикризисных механизмов правительства». В до-
кладе отмечается, что на рубеже 2014 и 2015 го-
дов и в сентябре—октябре прошлого года два-
жды увеличивалась группа материально небла-
гополучных граждан. Ряд показателей социаль-
ного самочувствия сейчас достиг уровня кризис-
ного 2008 года, отмечает ВЦИОМ.

Риском социологи называют регионализа-
цию социального напряжения, поскольку леги-
тимность региональных властей значительно 
ниже, чем у президента (51% против 78%). Про-
тестный потенциал растет даже в благополуч-
ных регионах — Москве, Краснодарском крае, 
Башкирии и Татарстане. «Есть спрос на полити-
ческую альтернативу, но он сконцентрирован 
в области парламентских партий»,— говорит 
Олег Чернозуб, отмечая, что у внесистемной оп-

позиции мало шансов возглавить протест. Но в 
отдельных регионах на выборах 2016 года «Еди-
ную Россию» ожидает более низкий результат, 
чем в 2011 году, считает социолог.

Зампред научного совета ВЦИОМа Владимир 
Петухов отмечает, что пока смычки экономиче-
ского и политического протеста не произошло: 
кризис граждане воспринимают отдельно от от-
ношения к главе государства. Завкафедрой при-
кладной социологии Финансового университе-
та при правительстве Алексей Зубец отмечает 
рост бедности и снижение численности средне-
го класса: «Такая же ситуация была во времена 
митингов 2011 года, есть риск серьезных соци-
альных протестов, но, скорее всего, локальных». 
Профессор НИУ ВШЭ, экс-сопредседатель РПР—
ПАРНАС Владимир Рыжков считает, что к осени 
сложатся все предпосылки для протестов и неу-
дачи «Единой России».

Сергей Горяшко

Самочувствие граждан достигло уровня 2008 года
Социологи ВЦИОМа ждут роста протестных настроений
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новости

КПРФ активизирует избирательную кампа-
нию. В середине февраля в Орловской об-
ласти, которой руководит член партии Ва-
дим Потомский, пройдет коммунистиче-
ский экономический форум. На нем КПРФ 
намерена начать сбор предложений, кото-
рые могут пригодиться ей во время выбо-
ров. Господин Потомский заявил ”Ъ“, что 
среди других экспертов приглашен и со-
ветник президента Сергей Глазьев.

КПРФ хочет провести однодневный «науч-
но-политический форум» 12 февраля, сказал 

”
Ъ“ 

источник в администрации Орловской области: 
«Там будет вся верхушка КПРФ во главе с Зюгано-
вым». Избранный от КПРФ глава региона Вадим 
Потомский заявил 

”
Ъ“, что примет «более чем ак-

тивное участие» в форуме: «Туда приедет не толь-
ко руководство партии, но и эксперты в своих об-
ластях со всей страны, люди с большими имена-
ми и знаниями. К примеру, я пригласил на фо-
рум советника президента РФ Сергея Глазьева. 
С очень большой долей вероятности он посетит 
мероприятие». Партийная программа будет до-
носиться «не только до избирателей на выборах 
2016 года, но и нашим партийным руководством 
— до первых лиц страны», уверен губернатор.

КПРФ представит свою «экономическую про-
грамму по выходу из кризиса, исходя из обва-
лившегося рубля и цен на углеводороды», зая-
вил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ, депутат Госдумы Вла-

димир Кашин: «Это одно из знаковых меропри-
ятий». Наработки, которые могут появиться во 

время форума, важно использовать для подго-
товки программных материалов партии, гово-
рит зампред ЦК КПРФ депутат Дмитрий Нови-
ков. «Мы бы хотели, чтобы наши идеи были во-
стребованы, и сами послушать экспертов»,— го-
ворит он.

Это будет не первое мероприятие КПРФ. 29–
30 января лидеры региональных отделений и 
кандидаты в депутаты соберутся на семинаре в 
Подмосковье. Там будет обсуждаться первая фа-
за работы одномандатников, говорит секретарь 
ЦК КПРФ депутат Сергей Обухов, а также их за-
дачи. На пленуме осенью он говорил о том, что к 
концу года «у всех 225 кандидатов рейтинг узна-
ваемости должен быть не ниже 20%, а к маю бу-
дущего года — 40%» (см. 

”
Ъ“ от 19 октября 2015 го-

да). В отличие от пленума, сопровождавшегося и 
ритуальными партийными выступлениями, се-
минар пройдет в закрытом режиме. «Одноман-
датникам нужна технологическая, организаци-
онная и другая учеба»,— говорит секретарь ЦК 
КПРФ, депутат Юрий Афонин. 

Глава высшего совета ЛДПР, вице-спикер Гос-
думы Игорь Лебедев заявил 

”
Ъ“, что ЛДПР прово-

дит обучение «на регулярной основе» по друго-
му принципу — «по направлениям». Часть пар-
тфункционеров обучается на двухнедельных 
курсах в Москве, часть в регионах. Обучение 
проводят для руководителей отделений, их за-
мов, пиар-служб, тех, кто работает с молодежью. 
К примеру, в конце прошлого года проводили в 
Москве семинар для работников пресс-служб, 

говорит он, а в Хабаровске собирали молодежь 
Дальневосточного федерального округа. «Ма-
ленькие группы слушателей усваивают матери-
ал лучше»,— говорит Игорь Лебедев. 

«У нас опытные кандидаты-одномандатни-
ки — депутаты Госдумы, заксобраний»,— гово-
рит первый зампред фракции «Справедливая 
Россия» Михаил Емельянов, объясняя, почему 
не организовывают семинар, как КПРФ. При 
этом у справороссов есть учеба в разных форма-
тах для актива, отмечает глава палаты депутатов 
партии, вице-спикер Госдумы Николай Левичев: 
«Так, при палате депутатов действует политиче-
ская академия, в Санкт-Петербурге — партийная 
школа. На постоянной основе проходят вебина-
ры по политтехнологиям, избирательному зако-
нодательству, социологии». У КПРФ, отметим, то-
же есть партшкола. 

«Кампании одномандатная и списочная име-
ют разную природу. У списочной — федеральная 
повестка, у одномандатников — местная,— гово-
рит политолог Аббас Галлямов.— Чтобы не полу-
чилось какофонии, когда лидеры списка в феде-
ральном эфире будут говорить одно, а местные 
кандидаты — рассказывать совсем другое, нужно 
сформировать единый стандарт и провести об-
учение кандидатов». Такой «сшивкой» кампаний 
мало кто озабочен, считает господин Галлямов, и 
то, что КПРФ «пытается такой стандарт сформиро-
вать» — это угроза для «Единой России».

Максим Иванов;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Советнику президента  
предложили посоветовать КПРФ
Вадим Потомский помогает партии подготовиться к выборам в Госдуму
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Вчера обвиняемый по делу об убий-
стве Бориса Немцова Анзор Губашев 
неожиданно сделал совершенно  
новое для следствия заявление —  
пятерых фигурантов расследования 
втемную использовал для подготов-
ки преступления их приятель Беслан 
Шаванов. Он якобы застрелил поли-
тика втайне от остальных, а когда его 
попытались задержать — покончил 
с собой. По мнению адвоката потер-
певшей стороны Вадима Прохорова, 
попытка свалить убийство «на покой-
ника» не повлияет на ход следствия, 
однако представители обвиняемых 
обещают доказать новую версию.

Свое заявление предполагаемый по-
собник киллера Губашев, как пояснил 
его адвокат Муса Хадисов, сделал вчера 
при предъявлении ему окончательного 
варианта обвинения. Согласно словам 
обвиняемого, вечером 27 февраля прош-
лого года он действительно подвозил 
своих приятелей Заура Дадаева и Бесла-
на Шаванова в центр Москвы, на авто-
парковку, расположенную между Крас-
ной площадью и Большим Москворец-
ким мостом. Однако, утверждает теперь 
Губашев, об истинной цели этой поездки 
знал только один Шаванов, позвавший 
остальных с собой просто за компанию.

На парковке Шаванов якобы вышел, 
попросив приятелей подождать его. Сам 
же он застрелил Бориса Немцова, гуляв-
шего по Большому Москворецкому мо-
сту вместе со своей спутницей, вернулся 
в поджидавший его ZAZ Chance и только 
тогда сообщил о совершенном им пре-
ступлении. Известие об убийстве поли-
тика, по словам Губашева, стало полной 
неожиданностью и для него, и для Заура 
Дадаева, которого СКР считает убийцей.

Отметим, что за время расследова-
ния Анзор Губашев меняет свои пока-
зания уже третий раз. Весной прошло-
го года, сразу после задержания, он со-
общил следствию, что задумал, сплани-
ровал и реализовал убийство полити-
ка вместе со своими приятелями Дадае-
вым и Шавановым. Стрелял же в госпо-
дина Немцова, согласно первой версии 
Губашева, Заур Дадаев.

Позже, посоветовавшись с опытней-
шим адвокатом Мусой Хадисовым, ко-
торого наняли для него родственники, 
он от признаний отказался (так же по-
ступил и признавшийся сразу после за-
держания предполагаемый киллер За-

ур Дадаев). Губашев заявил, что якобы 
дал признательные показания в обмен 
на освобождение своего брата Шадида 
Губашева, проходящего по делу в каче-
стве соучастника убийства. Теперь Губа-
шев назвал убийцей бывшего бойца че-
ченского полка внутренних войск МВД 
РФ «Северный» Беслана Шаванова. Он, 
напомним, подорвал себя гранатой при 
попытке его задержать.

Адвокат дочери убитого Бориса Не-
мцова Вадим Прохоров считает, что оче-
редная высказанная Губашевым версия 
никак не повлияет на ход следствия. Тем 
более что предположение о киллере Ша-
ванове не подтверждено ничем, кроме 
слов одного из фигурантов дела. «Пере-
писывать все 40 с лишним томов уголов-
ного дела на завершающей стадии рас-
следования никто не станет,— сказал 

”
Ъ“ господин Прохоров.— А то, что Губа-

шев признал факт своего присутствия на 
месте преступления, на мой взгляд, ста-
нет аргументом в пользу обвинения на 
судебном процессе».

Представители обвиняемых, в свою 
очередь, считают, что изложенные све-
дения следствию придется проверять, 
поскольку вчерашнее заявление фигу-
ранта лишь обозначило стратегическую 
линию, которой будут придерживаться 
на судебном процессе все пятеро обви-
няемых и их защитники. Эту позицию 
защита будет намерена убедительно до-
казать в суде с помощью уже добытых 
ею доказательств и показаний свидете-
лей. По мнению близкого к обвиняемым 
источника 

”
Ъ“, покойный Шаванов был 

организатором и исполнителем убийст-
ва в одном лице. Остальные пятеро по-
могали ему — подвозили, предоставля-
ли жилье и телефоны, покупали авиа-
билеты и т. п., однако делали все это, не 
зная об истинных намерениях прияте-
ля. Заказ же на оппозиционера, по мне-
нию обвиняемых, поступил с Украины. 
Незадолго до убийства Беслан Шаванов, 
по данным его приятелей, выезжал в эту 
страну с не совсем понятной целью, был 
задержан там представителями СБУ и за-
вербован. Перед возвращением на роди-
ну он якобы получил задание дестаби-
лизировать обстановку в России, убив 
известного политика-оппозиционера, 
а помогала убийце заранее внедренная 
в близкое окружение Бориса Немцова 
украинская модель Анна Дурицкая.

Сергей Машкин

Вчера стало известно о прекра-
щении Следственным комите-
том уголовного преследования 
председателя совета директо-
ров АФК «Система» Владими-
ра Евтушенкова. Он обвинялся 
в отмывании акций «Башнеф-
ти», присвоенных, по версии 
следствия, сыном бывшего 
президента Башкирии Уралом 
Рахимовым, а затем проданных 
АФК. В итоге СКР пришел к вы-
воду, что в действиях господи-
на Евтушенкова не было соста-
ва преступления. Сейчас, по  
данным ”Ъ“, Генпрокуратура 
проверяет, почему следствие 
не сделало этого раньше.

«Мой подзащитный (Владимир 
Евтушенков.— 

”
Ъ“) весьма сдер-

жанно, без каких-либо эмоций вос-
принял решение Следственного ко-
митета»,— сообщил 

”
Ъ“ его адвокат 

Владимир Козин. По его словам, в 
среду около 17 часов с ним связался 
руководитель отдела ГСУ СКР Вадим 
Муков, предложивший приехать к 
нему. Майор Муков и уведомил за-
щитника о «прекращении уголов-
ного преследования в связи с от-
сутствием субъективной стороны 
состава преступления в действиях 
Евтушенкова В. П.». Постановление 
было датировано 18 декабря 2015 
года, а на вопрос защитника, поче-
му он сообщил об этом только сей-
час, майор Муков ответил, что ма-
териалы дела получил не в полном 
объеме и лишь недавно узнал кон-
тактные данные адвоката.

По одной из версий, которую 

”
Ъ“ привел источник в правоохра-

нительных органах, дело господи-
на Евтушенкова в СКР могли пре-
кратить, что называется, задним 
числом. Связано это было с тем, 
что Генпрокуратура сейчас прово-
дит проверку обоснованности за-
тянувшегося уголовного преследо-
вания главы АФК «Система». Напом-
ним, что еще 17 декабря 2014 года 
на встрече с представителями круп-
ного бизнеса президент РФ Влади-
мир Путин заявил, что следствие не 
доказало факта легализации в дей-
ствиях господина Евтушенкова. Гла-
ву АФК тогда выпустили из-под до-
машнего ареста под обязательство о 
явке к следователю, а его преследо-

вание не прекратили. Дело было ти-
хо закрыто, когда прокуроры по по-
ручению, поступившему из Крем-
ля, стали разбираться в обстоятель-
ствах происшедшего.

В свою очередь, адвокат Козин 
одной из причин прекращения 
уголовного дела в отношении го-
сподина Евтушенкова назвал ре-
шение арбитражного суда Мо-
сквы от 18 февраля 2015 года «по 
регрессному иску АФК 

”
Система“ 

к ООО 
”
Урал-Инвест“». ООО, нахо-

дившееся под контролем Урала Ра-
химова, в 2009 году за $2,5 млрд 
продало АФК контрольный пакет 
«Башнефти». Последний в 2014 го-
ду по решению арбитража, в кото-
рый обратилась Генпрокуратура, 
вернулся государству.

В февральском решении суда 
было указано, что АФК действова-
ла добросовестно, не зная, что при-

обретаемое имущество является 
собственностью РФ, а ответчик, в 
свою очередь, не имел права на его 
отчуждение. «Иными словами, суд 
признал АФК 

”
Система“ добросо-

вестным приобретателем»,— под-
черкнул адвокат. По его словам, это 
решение носило преюдиционную 
силу и для следственных органов.

«Моему подзащитному разъяс-
нили право на реабилитацию и по-
лучение компенсации за матери-
альный и моральный вред, но он 
воспользоваться этим правом не со-
бирается»,— пояснил господин Ко-
зин. При этом адвокат не исключа-
ет, что господин Евтушенков может 
стать свидетелем по делу, которое 
ведется сейчас в отношении Урала 
Рахимова. Генпрокуратура России, 
напомним, рассчитывает добиться 
его выдачи из Австрии. В свою оче-
редь, адвокат заочно обвиняемого 
Рахимова Сергей Макаренко пола-
гает, что прекращению подлежит и 
уголовное преследование его кли-
ента. По этому делу, считает он, дав-
но истек срок давности.

Следует отметить, что на фоне 
сообщения о прекращении уголов-
ного дела в отношении господина 
Евтушенкова акции «Системы» на 
Лондонской фондовой бирже вче-
ра подорожали на 1,5%, капитали-
зация АФК составила $2,87 млрд. 
На Московской бирже котировки 
АФК также подскочили — на 4%. 
Котировки акций ключевого акти-
ва «Системы» — сотового операто-
ра МТС — на открытии Нью-Йорк-
ской фондовой биржи снизились 
на 2%. Капитализация МТС соста-
вила $5,96 млрд. Впрочем, сейчас 
котировки и «Системы», и МТС су-
щественно ниже уровней середи-
ны 2014 года, когда начиналось де-
ло БашТЭКа. Например, вчера бу-
маги «Системы» в Лондоне торго-
вались на 72% ниже стоимости 16 
сентября 2014 года (когда был об-
винен господин Евтушенков). МТС 
с того дня потеряла почти 68% сво-
ей капитализации.

Юрий Сенаторов,  
Владислав Новый;  
Наталья Павлова, Уфа

МВД России первым из силовых ведомств 
представило в Минфин свои предложения  
по сокращению собственных расходов 
в 2016 году. Как уже сообщалось, они бу-
дут уменьшены на 10%. Видимо, полиции 
не удастся избежать новых сокращений 
штата, хотя только в 2015 году численность 
органов внутренних дел стала меньше бо-
лее чем на 100 тыс. единиц. Зампред коми- 
тета по безопасности Госдумы Александр 
Хинштейн считает, что дальнейшее умень-
шение штата полиции может привести 
к «серьезным потерям».

О том, что его ведомство подготовило пред-
ложения по сокращению собственного бюдже-
та, по окончании заседания правительства со-
общил глава МВД РФ Владимир Колокольцев. 
«Мы уже представили»,— сказал он, не став 
уточнять подробности, в том числе об объеме 
сокращений. «Все эти вопросы прорабатывают-
ся»,— уточнил министр.

Напомним, правительство РФ в связи с па-
дением нефтяных цен приняло решение об оп-
тимизации бюджета на 2016 год, министерства 
должны в январе подготовить и представить в 
Минфин свои предложения о сокращении рас-
ходов по незащищенным статьям на 10%. Об 
этом на Гайдаровском форуме в Москве напом-
нил и министр финансов Антон Силуанов. Ито-
говые предложения по корректировке бюдже-
та планируется подготовить к концу перво-
го квартала. В других силовых структурах вче-
ра 

”
Ъ“ не смогли уточнить, направили ли уже 

свои предложения в Министерство финансов.
Напомним, что в минувшем году почти все 

правоохранительные органы и спецслужбы 
проводили штатные сокращения. Оконча-

тельная численность органов прокуратуры, 
СКР, ФСКН, ФСИН, структур Минобороны и 
некоторых других организаций (после деся-
типроцентных сокращений) была установле-
на недавним указам президента Владимира 
Путина. В частности, начиная с 1 января 2016 
года в СКР должны остаться 21 126 человек, в 
ФСКН — 33 916, прокуратуре — 47 912 сотруд-
ников и работников.

Что касается органов внутренних дел, то 
они были сокращены еще в соответствии с ука-
зом главы государства, подписанным в июле 
прошлого года (сейчас они насчитывают чуть 
больше 1 млн человек). В результате в 2015 году 
бюджет МВД стал меньше примерно на 100 мл-
рд руб., а численность — на 110 тыс. человек. 
Тогда основная доля штатных потерь при-
шлась на незаполненные должности и вневе-
домственную охрану. Кроме того, были уреза-
ны управленческие и тыловые структуры в ре-
гиональных управлениях и центральном ап-
парате. Генералу Колокольцеву тогда удалось 
соблюсти последовательно отстаиваемый им 
принцип: не сокращать подразделения «на зем-
ле» — оперативников, участковых, сотрудни-
ков ППС, которые работают непосредственно 
с населением. Впрочем, в самом ведомстве еще 
в прошлом году в неофициальных беседах со-
трудники говорили, что продолжать сокраще-
ния только за счет вспомогательных подразде-
лений уже невозможно: они достигли мини-
мальной численности. В низовых подразделе-
ниях и так сейчас некомплект. Теперь речь мо-
жет идти о дальнейших сокращениях опера-
тивных подразделений в центральном аппа-
рате министерства и региональных главков и 
управлений. Отметим, что новые сокращения 

могут коснуться и тех подразделений, которые 
прошлогодняя реорганизация не затронула,— 
спецназа и авиации министерства.

«Кого МВД сейчас может сократить, тем бо-
лее на 10%, я не знаю,— заявил 

”
Ъ“ заместитель 

председателя комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию коррупции Александр 
Хинштейн.— На мой взгляд, в нынешней ситуа-
ции сделать это без серьезных потерь ведомству 
нереально. Все лимиты они уже использовали».

Как будут сокращать бюджет в других сило-
вых ведомствах, пока неясно. Но не исключе-
но, что и в них возможны новые сокращения. 
Пока же в СКР 

”
Ъ“ заявили, что уже привели 

штатную численность к той, что названа в ука-
зе президента, сократив на федеральном уров-
не государственных гражданских служащих. 
Источник в Генпрокуратуре сообщил, что под 
сокращение в надзорном ведомстве попадет 
около 900 человек. В основном это будут люди, 
уже имеющие выслугу лет. В ФСКН сказали, что 
предусмотренное указом президента сокраще-
ние штатов также завершено.

По словам источника 
”
Ъ“ в Минобороны, во-

енное ведомство уже выполнило положения 
указа президента о сокращении численности 
центрального аппарата на 10%: в большинст-
ве случаев это происходило путем закрытия ва-
кансий, а не увольнения сотрудников. Сейчас 
же, по его словам, военные ведут работу по де-
сятипроцентному секвестру бюджета — такое 
требование выдвинул Минфин. Говорить, ка-
ких именно статей это коснется, собеседник 

”
Ъ“ 

не стал, однако заверил, что «социальные обяза-
тельства перед военнослужащими останутся не-
прикосновенными».

Олег Рубникович, Иван Сафронов

Убийство Бориса Немцова 
приписали покойнику
Фигурант дела предложил  
новую версию преступления

Владимира Евтушенкова  
слишком долго обвиняли
Генпрокуратура выясняет, почему следствие затянуло  
уголовное преследование бизнесмена

Силовики ужимают расходы
МВД знает, на чем сэкономит

В Госдуме подготовлен законопро-
ект, меняющий принцип расчета сто-
имости полиса ОСАГО для автовла-
дельцев. Сейчас страховой взнос 
в немалой степени зависит от мощ-
ности машины. Парламентарии уве-
рены, что связи между количеством 
лошадиных сил и риском попасть 
в аварию нет, следовательно, при-
вязку к мощности двигателя нужно  
отменить. Правозащитники идею 
поддержали, страховщики протес- 
туют, ссылаясь на западный опыт.

Поправки к закону об ОСАГО подго-
товил депутат Госдумы Алексей Журав-
лев (лидер партии «Родина» и член фрак-
ции «Единая Россия»), в ближайшие дни 
законопроект будет внесен в парламент. 
Автор предложил пересмотреть систему 
расчета стоимости ОСАГО, исключив ко-
эффициент мощности двигателя.

Напомним, цена автогражданки скла-
дывается из базовых тарифов (устанав-
ливаются ЦБ) и коэффициентов, среди 
которых территориальный, возрастной, 
по стажу и мощности. Для обладателя ав-
то с двигателем в 150 л. с. в Москве, на-
пример, ОСАГО обходится на 60% доро-
же, чем для владельца 70-сильной маши-
ны. Господин Журавлев в пояснитель-
ной записке считает, что нет прямой свя-
зи между мощностью двигателя и ри-
ском попасть в аварию. Он приводит в 
пример данные ряда страховых компа-
ний за 2013 год, из которых следует, что 
чаще всего в ДТП попадали ВАЗ (33,6%), 
ГАЗ (5,9%), Hyundai (4,8%), то есть «авто-
мобили, не обладающие двигателями 
большой мощности». «Указанные авто-
мобили наиболее распространены в Рос-
сии»,— считает депутат. В Германии или 
на Украине, по его данным, цена страхо-
вания гражданской ответственности с 
мощностью не связана. «В большей сте-
пени вероятность наступления ДТП за-
висит от менталитета водителя»,— счи-
тает депутат. Кроме того, господин Жу-
равлев отметил, что мощностной коэф-
фициент в России применяется только 
для автомобилей категорий B и BE, поэ-
тому является, по сути, «скрытым допол-
нительным налогом». Взамен он предла-
гает альтернативный коэффициент, вво-
дящий зависимость цены страховки от 
количества нарушений ПДД.

«Привязка ОСАГО и транспортного на-
лога к мощности двигателя — абсурд,— 
говорит первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав Лыса-
ков (

”
Единая Россия“).— Это идеология 

советских времен: мощный мотор — зна-
чит, дорогая машина, значит, много де-
нег, плати больше». Он отметил, что в ре-
зультате сложившейся системы расчета 
ОСАГО часто получается, что владелец до-
рогой и безопасной машины с хороши-
ми экологическими характеристиками 
платит больше, чем владелец дешевого и 
неэкологичного авто. «Привязка к мощ-
ности — налог на богатых,— согласен с 
ним координатор движения 

”
Синие ве-

дерки“ Петр Шкуматов.— Связи меж-
ду мощным мотором и риском попасть 
в аварию нет. Взамен нужно вводить, на-
пример, привязку к массе автомобиля, к 
возрасту транспортного средства».

Страховщикам идея господина Жу-
равлева не нравится. «Есть прямая связь 
между риском страхового случая и мощ-
ностью двигателя автомобиля,— пояс-
нил 

”
Ъ“ исполнительный директор Рос-

сийского союза автостраховщиков Ев-
гений Уфимцев.— Об этом свидетельст-
вуют исследования ЦБ, данные страхо-
вых компаний, в том числе западных». 
В некоторых странах, пояснил госпо-
дин Уфимцев, действительно нет при-
вязки цены страховки к мощности. При 
этом автогражданка может быть дороже 
для определенных марок. Например, у 
Toyota машин с двигателями слабее 120 
л. с. почти нет, поэтому для владельцев 
машин этой марки ОСАГО всегда обхо-
дится дороже. При этом в РСА допуска-
ют пересмотр коэффициентов для дви-
гателей разных мощностей: еще в ноя-
бре 2015 года союз направил в ЦБ пред-
ложения снизить их на 10–35%, о чем со-
общал 

”
Ъ“. Идею ввести новый коэффи-

циент с привязкой к количеству наруше-
ний Евгений Уфимцев поддержал. Еще в 
августе 2015 года соответствующее пору-
чение дал премьер Дмитрий Медведев, в 
конце года РСА посчитал, что повышаю-
щие коэффициенты можно было бы ис-
пользовать для злостных нарушителей, 
накопивших по пять штрафов в тече-
ние года. «Предварительные результаты 
расчетов мы направили в ЦБ в конце го-
да,— говорит Евгений Уфимцев. — Веро-
ятно, понадобится более глубокий ана-
лиз, чтобы установить связь между коли-
чеством, видами нарушений и риском 
попасть в аварию».

Иван Буранов

ОСАГО теряет мощность
Подготовлены поправки к закону  
об автогражданке

Впрочем, все эти действия защита госпо-
дина Чернякова называет «нагнетанием стра-
стей» в рамках подготовки к основному про-
цессу в лондонском суде. По словам его рос-
сийского адвоката Руслана Коблева, изначаль-
но иски были поданы в Италии и Великобри-
тании, так как там находится самое большое 
количество активов предпринимателя. «Мы 
успешно обжаловали решение суда об аресте 
виллы во Флоренции, и оно отменено (юри-
сты банка это уже обжаловали.— 

”
Ъ“)»,— со-

общил господин Коблев. Он также отметил, 
что судебный приказ о замораживании акти-
вов, выданный английским судом, обжалован 
не был, так как в этом не было смысла. Как ут-

верждает представитель Андрея Чернякова, 
его позиция совершенно прозрачна. Адвока-
ты сотрудничают с судом и намерены доказать 
в нем несостоятельность претензий Банка Мо-
сквы. По их мнению, кредиты структурам го-
сподина Чернякова якобы были навязаны тог-
дашним правительством Москвы. И обо всех 
подробностях их выдачи будет подробно рас-
сказано английскому суду. Пока же, как объяс-
няет Руслан Коблев, идет подготовка к процес-
су и замораживание активов является обеспе-
чительной мерой. Вся же информация об акти-
вах была предоставлена английскому суду до-
бровольно, отметил защитник.

Напомним, что в 2011 году господин Черня-
ков получил от Банка Москвы более 11 млрд руб. 
на пополнение оборотных средств НПО «Кос-

мос», строившего тогда Алабяно-Балтийский 
тоннель в Москве. На данный момент сумма за-
долженности составляет уже более 16 млрд руб. 
Невозврат денег, которые ушли на счета других 
компаний, стал основанием для возбуждения 
следователем УВД по Центральному округу Мо-
сквы уголовного дела об «особо крупном мошен-
ничестве в сфере кредитования» (ч. 4 ст. 159.1 
УК РФ). Впрочем, сам Андрей Черняков к тому 
времени уже давно находился за границей — он 
уехал в Германию, где имел вид на жительство. В 
результате он был объявлен сначала в федераль-
ный, а затем и международный розыск. По неко-
торым данным, сейчас беглый глава НПО «Кос-
мос» пытается получить политическое убежище 
сразу в нескольких странах Евросоюза.

Владимир Баринов

Частицы из «Космоса» собирают по всей Европе
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Дело Владимира  
Евтушенкова громко  
начали и тихо прекратили 
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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Его заявление было раскритиковано рос-
сийским МИДом, а также представителями 
самопровозглашенных ДНР и ЛНР.

Не поддержал идею «Минска-3» и прези-
дент Украины Петр Порошенко. «

”
Минска-3“ 

не существует и, я надеюсь, не будет сущест-
вовать,— заявил он вчера в ходе пресс-кон-
ференции.— Единственное, чего сейчас тре-
буют минские договоренности,— это новой 

”
дорожной карты“, новых дат, когда стороны 

берут на себя обязательства имплементиро-
вать все без исключения пункты минских со-
глашений до конкретной даты и в соответст-
вующей последовательности». 

При этом украинский президент вчера от-
ветил на вопрос о другой встрече, факт про-
ведения которой также не предавался огла-

ске. Напомним, 13 января украинское изда-
ние «Зеркало недели» сообщило, что новый 
представитель РФ в контактной группе Бо-
рис Грызлов в ходе визита в Киев 12 января 
был тайно принят и Петром Порошенко. Эта 
информация вызвала шквал критики среди 
политических оппонентов украинского пре-
зидента и националистически настроенных 
активистов. 

Президент Украины в итоге признал, что 
встреча с Борисом Грызловым была, но не 
двусторонняя. «Я встречался (с ним.— 

”
Ъ“). 

С глазу на глаз — нет, в составе трехсторон-
ней группы»,— заявил Петр Порошенко, от-
вечая на соответствующий вопрос. Помимо 
экс-спикера Госдумы на встрече присутство-
вали экс-президент Украины Леонид Кучма 
и представитель ОБСЕ Мартин Сайдик. 

Максим Юсин, Елена Черненко

Украине ищут новый формат

Столица крупнейшего мусульманского 
государства мира Джакарта вчера под-
верглась беспрецедентной террористи-
ческой атаке. Серия дерзких нападений, 
превративших центральную часть много-
миллионного мегаполиса в арену улич-
ных боев, стала первым множествен-
ным терактом в стране, совершенным 
за неполные полтора года правления но-
вого президента Джоко Видодо. Ответ-
ственность за нападение взяла на себя 
террористическая группировка «Ислам-
ское государство», впервые продемон-
стрировав серьезность своих намерений 
превратить 250-миллионную Индонезию 
в свой главный азиатский плацдарм.

Местами для синхронных атак, в ходе ко-
торых в индонезийской столице вчера утром 
один за другим прогремели сразу шесть 
взрывов, после чего вспыхнула перестрел-
ка, был выбран центр города. Одно из взрыв-
ных устройств сработало у входа в старей-
ший торговый центр Sarinah, второе — у по-
пулярного кафе Starbucks, третье — у пред-
ставительства ООН в Джакарте.

В нападении участвовала группа боевиков 
общей численностью 10–15 человек, вклю-
чая трех смертников. «Они копировали те-
ракт в Париже»,— заявил по горячим следам 
представитель индонезийской полиции Эн-
тон Чарлиян. Прибывший на место инциден-
та министр по вопросам политики, юстиции 
и безопасности Лухут Бинсар Панджаитан со-
общил, что полиции удалось обнаружить и 
несколько «неразорвавшихся самодельных 
взрывных устройств».

По предварительным данным, в ходе 
столкновения с силами безопасности пяте-
ро нападавших были убиты, четверо задер-
жаны. Данные о жертвах уточняются. Раз-
личные источники называют разные цифры 
— от 7 до 14 погибших, включая как индоне-
зийцев — гражданских лиц и полицейских, 
так и иностранцев, среди которых упомина-
ют граждан Канады и Нидерландов. Инфор-
мации о пострадавших россиянах, как сооб-
щила представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва, не поступало. Ответственность взяла на 
себя группировка «Исламское государство» 

(ИГ, запрещена в РФ). В заявлении ИГ гово-
рится, что «целями были иностранные гра-
ждане и представители правоохранитель-
ных органов».

Международная реакция на события в 
Джакарте, а также заявления индонезий-
ских должностных лиц показывают: акция 
террористов в течение одного дня нанесла 
относительно спокойную азиатскую страну 
на карту потенциально горячих точек. Реаль-
ность угрозы новых нападений подтвердил 
министр обороны Индонезии Рьямизард 
Рьячуду, предупредивший, что террористы 
могут совершить очередную вылазку как в 
Джакарте, так и на всемирно известном ку-
рорте Бали. Со вчерашнего дня на Бали вве-
дены повышенные меры безопасности, а в 
соседней Малайзии объявлен высший уро-
вень террористической угрозы.

В последние полтора десятилетия мас-
штабные теракты совершались в Индоне-
зии лишь дважды. В 2002 году в результате 
взрыва в ночном клубе на острове Бали по-
гибли более 200 человек. Следующим резо-
нансным терактом стали взрывы в гостини-
цах Marriott и Ritz Carlton, прогремевшие 
в Джакарте в 2009 году. Однако за теми те-
рактами, совершенными задолго до появле-
ния «Исламского государства», стояли мест-
ные боевики.

Новые взрывы в Джакарте стали первым 
нападением боевиков ИГ, до этого лишь ог-
раничивавшихся угрозами развернуть свою 
деятельность в крупнейшей мусульманской 
стране. Атаки в Джакарте стали первым вы-
зовом, брошенным новому президенту стра-
ны Джоко Видодо, который пришел к власти 
осенью 2014 года после сенсационной побе-
ды на выборах.

Индонезийская полиция уже назвала ор-
ганизатором нападений некоего Бахрума 
Наима, объявленного в розыск. Гражданин 
Индонезии, в 2011 году он был осужден на 
три года за незаконное хранение оружия, а 
после выхода на свободу в прошлом году по-
бывал в сирийском городе Ракка — провоз-
глашенной столице ИГ. Вернувшись домой, 
он занялся созданием в своей стране филиа-
ла всемирного халифата.

«В Индонезии на протяжении многих лет 
сохранялась не связанная с Ближним Восто-
ком местная традиция джихадизма, носи-
телем которой была группировка 

”
Джемаа 

Исламия“. Наиболее активной ее деятель-
ность была в конце 1990-х — начале 2000-
х годов,— разъяснил 

”
Ъ“ заведующий ка-

федрой Московского гуманитарного уни-
верситета, директор центра Юго-Восточной 
Азии, Австралии и Океании Института Вос-
токоведения РАН Дмитрий Мосяков.— Од-
нако предыдущий президент Сусило Баб-
манг Юдойоно, выходец из силовых струк-
тур, сумел подавить исламистов железной 
рукой. Многим казалось, что с терроризмом 
в Индонезии покончено. Однако появление 
ИГ позволило местному исламизму обрести 
второе дыхание».

По словам эксперта, «сталкивающееся с все 
большими трудностями в Ираке и Сирии ИГ 
спешно пытается создать новые фронты по 
всему периметру исламского мира. Индоне-
зия может стать для «Исламского государства» 
главным плацдармом в Азии.

В связи с активизацией «Исламского госу-
дарства», избравшего своей мишенью ино-
странных туристов, одним из главных для 
россиян становится вопрос о том, как ска-
жется меняющаяся неблагоприятная си-
туация на посещении ими Индонезии. Со-
гласно расчетам Росстата, в 2014 году в Ин-
донезию съездили 16,9 тыс. туристов из Рос-
сии — на 64% меньше, чем годом ранее. А в 
прошлом году поток российских туристов 
еще больше упал на фоне девальвации ру-
бля. При этом, по словам представителя Рос-
сийского союза туриндустрии Ирины Тюри-
ной, Джакарта практически не привлекает 
российских путешественников — практи-
чески весь поток традиционно ориентиро-
ван на Бали.

Учитывая это, в отличие от других запад-
ных стран, для граждан которых Индонезия 
остается популярным местом отдыха, терак-
ты в Джакарте не внесут радикальных изме-
нений в ситуацию на российском туристиче-
ском рынке.

Сергей Строкань,  
Александра Мерцалова

«Исламское государство»  
прицелилось в Индонезию
Террористическая группировка открыла второй фронт в Азии

Вчера стали известны новые подробно-
сти дела троих россиян, задержанных 
в Турции по подозрению в причастности к 
террористической группировке «Ислам-
ское государство» (ИГ; запрещена в РФ). 
По данным МИД РФ, один из задержан-
ных, Айдар Сулейманов, ранее был об-
винен на родине в экстремизме и объ-
явлен в международный розыск в связи 
с тем, что занимался вербовкой людей 
для ИГ. Сам он опроверг ”Ъ“ эту инфор-
мацию, заверив, что не имеет отноше-
ния к террористическим группировкам 
и был задержан по другому поводу. Ад-
вокат задержанных россиян Нурали Ци-
тил в разговоре с ”Ъ“ назвал происшед-
шее «происками спецслужб» РФ.

Как рассказала вчера официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова, один из 
задержанных — выходец из Татарстана Ай-
дар Сулейманов 1984 года рождения. По сло-
вам дипломата, россиянин выехал из стра-
ны еще в 2013 году, а в прошлом году он был 
заочно объявлен сперва в федеральный, а 
затем в международный розыск Интерпола 
по заявке со стороны России — «в связи с во-
влеченностью в деятельность запрещенной 
в РФ группировки ИГИЛ (другое название 

”
Исламского государства“.— 

”
Ъ“), а также в 

вербовке для этой организации». По данным 

”
Ъ“, двое других задержанных — земляк Су-

лейманова Руслан Хайбуллов и выходец из 
Дагестана Камалудин Бабаев.

Напомним, скандал вокруг задержания 
россиян начался после теракта в центре 
Стамбула у площади Султанахмет 12 янва-
ря. Впрочем, граждан РФ задержали еще на-
кануне — 11 января — в ходе антитеррори-
стической операции, проводившейся сило-
виками в нескольких городах Турции. 

«О связях Айдара Сулейманова с ИГИЛ бы-
ло хорошо известно всем взаимодействую-
щим по линии Интерпола странам, включая 
Турцию,— отметила Мария Захарова.— Это 
тот самый случай, когда обвиненные в терро-
ристической деятельности в России экстре-
мисты весьма вольготно чувствуют себя на 
территории ряда зарубежных государств». 

Впрочем, в открытой базе Интерпола по 
состоянию на вчерашний день Айдар Сулей-
манов среди находящихся в международном 
розыске не числился. МВД Татарстана ин-
формацию по поводу задержания россиян 
не подтверждает. Источник в региональных 
правоохранительных органах Татарстана в 
беседе с 

”
Ъ“ сказал, что полицейское ведом-

ство не инициировало розыск Сулейманова 
и претензий к нему не имеет. По его данным, 
им могут заниматься сотрудники ФСБ. 

Сам Айдар Сулейманов в беседе с 
”
Ъ“ зая-

вил, что не имеет отношения к террористам и 
был первоначально задержан «по другому по-
воду». Ранее в интернете был распространен ви-
деоролик информагентства Dogan, на котором 
видно, как полицейские в присутствии журна-
листов выводят из дома и сажают в автомобили 
троих мужчин (предположительно россиян).

Адвокат задержанных Нурали Цитил от-
казался комментировать 

”
Ъ“ дело, но на-

звал происшедшее «происками российских 
спецслужб». А один из знакомых троих муж-
чин, попросивший не называть его имя, за-
верил 

”
Ъ“: «Ни Сулейманов, ни другие задер-

жанные никогда не говорили о проблемах в 
России, да и в симпатиях к ИГ их было труд-
но заподозрить». По словам собеседника 

”
Ъ“, 

задержанные в Анталье граждане РФ жили в 
Турции по меньшей мере три года, у всех бы-
ли семьи и недвижимость в собственности.

Собеседник 
”
Ъ“ рассказал, что Айдар Су-

лейманов занимался бизнесом (торговал ме-
дом), а Руслан Хайбуллов «много лет назад уе-
хал из Татарстана за границу учиться». «У нас 
он ни в чем не подозревался и не подозревает-
ся. По крайней мере у полиции к нему претен-
зий нет»,— сообщил собеседник 

”
Ъ“ в право-

охранительных органах Татарстана. Как рас-
сказал собеседник 

”
Ъ“ в Стамбуле, знакомый 

с задержанными, Хайбуллов с Сулеймановым 
пока остаются в депортационном центре, ку-
да их поместили после беседы с прокурором и 
откуда их, вероятно, могут отпустить через 48 
часов без предъявления обвинения.

«А дагестанцу (Камалудину Бабаеву.— 
”
Ъ“) 

продлили арест, так как обнаружилось фото, 
на котором он держит оружие — вроде с охо-
ты, но решено его придержать»,— рассказал 
собеседник 

”
Ъ“. По его словам, на выходца 

из Дагестана с российской стороны переда-
но досье, в котором может сообщаться о его 
отношении к бандформированиям.

По данным источника 
”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах Дагестана, 33-летний Ка-
малудин Бабаев является выходцем из Юж-
ного Дагестана, в последнее время прожи-
вал в Махачкале и посещал мечеть на ули-
це Котрова, которая до последнего времени 
считалась главной мечетью сторонников са-
лафитского направления в исламе. 

Как подчеркивают в МИД РФ, задержан-
ные отказались идти на контакт с консуль-
ством РФ, однако российские дипломатиче-
ские собеседники 

”
Ъ“ в Турции пообещали 

следить за судьбой сограждан и добиваться 
встречи с ними.

Григорий Туманов, Галина Дудина;  
Андрей Смирнов, Казань;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Задержанным в Турции  
гражданам РФ  
уточняют биографию
Защита отрицает их связи с ИГ
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Президент Венесуэлы Николас 
Мадуро сегодня выступит в пар-
ламенте страны с годовым отче-
том, что станет для него серьез-
ным испытанием. Впервые главе 
государства не стоит ждать те-
плого приема: с 5 января законо-
дательный орган контролируется 
Блоком демократического един-
ства, противостоящим чавистам. 
Конфликт между президентом 
и парламентским большинством 
нарастает с каждым днем. Демо-
краты считают первоочередной 
задачей амнистию политзаклю-
ченных. Чависты же выступают 
категорически против этого, де-
лая акцент на своих инициати-
вах по принятию «чрезвычайных 
экономических мер». Эксперты, 
впрочем, предупреждают: эко-
номику Венесуэлы спасет лишь 
кардинальная либерализация.

Избежать выступления в парла-
менте Николас Мадуро не мог: такая 
норма записана в законодательстве 
страны. Вместе с тем сам он вряд ли 
стремился произносить речь: в на-
чале января парламент перешел под 
контроль демократической оппози-
ции — впервые с момента прихода к 
власти в 1999 году президента Уго Ча-
веса. Господин Мадуро приедет к де-
путатам сегодня вечером (в ночь на 
субботу по Москве). Он расскажет об 
итогах прошлого года и, как ожидает-

ся, обнародует программу дальней-
ших действий. Основное внимание 
наверняка будет сосредоточено на 
экономике страны, вывести которую 
из кризиса по-прежнему не удается.

Конфликт между ветвями власти 
в Венесуэле возник после подведе-
ния итогов парламентских выборов 
6 декабря. Оппозиция получила 112 
мандатов — квалифицированное 

большинство, позволяющее отзы-
вать членов Верховного суда и ини-
циировать процедуру импичмента 
президента. Однако 11 января Вер-
ховный суд Венесуэлы (контролиру-
ется сторонниками президента) по-
становил, что любые решения пар-
ламента незаконны, пока в его со-
став входят три депутата от оппози-
ции, избрание которых было анну-
лировано. Блок демократического 
единства (БДЕ) обвинил Верховный 
суд в политизированности.

Помимо этого власти уже поме-
шали оппозиции осуществить запла-
нированную реформу Центрально-

го банка, направленную на повыше-
ние его автономности. 4 января пре-
зидент Мадуро лишил высший зако-
нодательный орган права назначать 
и распускать руководство ЦБ. Члены 
БДЕ заявили, что решение главы госу-
дарства идет вразрез с конституцией.

На этом фоне депутаты разверну-
ли «войну законодательных инициа-
тив». Противники чавистов разрабо-
тали законопроект об амнистии по-
литзаключенных. Главным автором 
стала Лилиан Тинтори — жена Ле-
опольдо Лопеса, лидера движения 
«Народная воля», приговоренного к 
13 годам 9 месяцам тюрьмы за под-
стрекательство к антиправительст-
венным протестам 2014 года. Всего 
амнистия — если она будет приня-
та — затронет 78 человек. Президент 
Мадуро, впрочем, утверждает, что за-
блокирует эту инициативу.

В свою очередь, чависты доби-
ваются принятия указа об экстрен-
ных экономических мерах. Венесуэ-
ла стала мировым рекордсменом по 
падению ВВП в 2015 году (более 10%), 
обогнав по этому показателю Укра-
ину (8,5%) и Россию (3,8–3,9%). Под-
робности плана спасения экономи-
ки пока не разглашаются. Министр 
внешней торговли Хесус Фариа на-
кануне рассказал лишь, что цели 
инициативы — повышение произ-
водительности в стране, а также сни-
жение уровня инфляции и влияния 

на экономику «дестабилизирующих 
ультраправых элементов».

«Речь идет лишь об углублении со-
циалистических мер правительства. 
Конечно, парламент эти меры отверг-
нет,— заверил 

”
Ъ“ эксперт венесуэль-

ского Центра распространения эко-
номических знаний во благо свободы 
(CEDICE) Карлос Сабино.— Это попыт-
ка представить парламент как препят-
ствие для разрешения кризиса, но она 
не будет иметь серьезного эффекта: 
никто не поверит правительству, ко-
торое столь долго не может справить-
ся с кризисом». По мнению эксперта, 
«правительство загнало себя в тупик»: 
«Оно не может принять меры, кото-
рые ослабят его. Например, необходи-
мо ликвидировать параллельные кур-
сы обмена, но это приведет к скачку 
инфляции, в результате чего кабинет 
лишится даже той небольшой поддер-
жки, которую имеет сейчас».

Карлос Сабино утверждает: для 
спасения экономики необходи-
мо не устанавливать все больший 
контроль над ней, а «как можно ско-
рее заняться либерализацией — по 
типу той, что происходит в Аргенти-
не». Напомним, что эта страна, так-
же переживающая экономический 
кризис, выпала из левого пояса Ла-
тинской Америки в минувшем де-
кабре, когда в должность президен-
та вступил Маурисио Макри — сто-
ронник рыночной экономики и вос-

становления отношений с США. Од-
ним из его первых решений стало 
ослабление валютного контроля.

Либерализации экономики Вене-
суэлы в обозримом будущем, впро-
чем, ждать не приходится. «Против-
ники чавизма утверждают: многие 
предприниматели согласились бы 
вернуть капиталы в Венесуэлу, если 
бы Николас Мадуро ликвидировал 
жесткий контроль над обменом ва-
люты. Но после назначения на прош-
лой неделе нового кабинета, в кото-
рый вошли явные продолжатели эко-
номического курса Уго Чавеса, стало 
понятно: Мадуро на это вряд ли пой-
дет»,— пояснил 

”
Ъ“ заведующий ла-

бораторией Института Латинской 
Америки РАН Виктор Семенов. При 
этом он отметил: «Члены БДЕ четко 
представляют, какую красную чер-
ту нельзя переходить. Они понима-
ют, что амнистии радикальных оп-
позиционеров президент не допу-
стит». К жесткому открытому про-
тивостоянию в БДЕ, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, не готовы. В этой связи, 

как считает Виктор Семенов, «ключе-
вой в 2016 году станет борьба за ре-
ферендум» по вопросу досрочного 
прекращений полномочий Никола-
са Мадуро: если бывшей оппозиции 
все-таки удастся организовать всеоб-
щее голосование, то судьба чавизма 
решится именно на нем.

Павел Тарасенко

Президент Венесуэлы отчитается перед противниками
Николас Мадуро готовится к недружественному приему в парламенте

Как стало известно ”Ъ“, в ответ на пла-
ны Хорватии приобрести у США опера-
тивно-тактические ракеты MGM-140 
ATACMS Сербия заинтересовалась рос-
сийскими системами ПВО типа «Тор», 
«Панцирь» и «Бук», а также истребителя-
ми МиГ-29. Запросы сербских военных 
уже направлены в Москву: созданная ко-
миссия по военно-техническому сотруд-
ничеству (ВТС) двух стран рассмотрит их 
до конца января.

О том, что Минобороны Сербии подало в 
Федеральную службу по военно-техническо-
му сотрудничеству (ФСВТС) список вооруже-
ний, которые хотело бы приобрести, по ито-
гам визита в Белград сообщил вице-премь-
ер Дмитрий Рогозин. «Мы этот список самым 
внимательным образом изучим, рассмо-
трим и по возможности удовлетворим»,— 
пообещал он. По информации 

”
Ъ“, запросы 

сербских военных будут рассмотрены в рам-
ках созданной российско-сербской комис-
сии по ВТС. С российской стороны ее возгла-
вил первый замдиректора ФСВТС Андрей 
Бойцов. Первое заседание должно пройти 
до конца января.

Собеседники 
”
Ъ“ рассказывают, что Бел-

град обратился с просьбой к Москве, после 
того как Хорватия захотела поставить себе 
на вооружение пусковые установки с опе-
ративно-тактическими ракетами MGM-140 
ATACMS, способными поражать цели на рас-
стоянии до 300 км. «Сербские военные по-
считали, что появление на Балканах подоб-
ного оружия изменит баланс сил в регионе, 
но помощи от тех, кто столь активно зовет их 
в НАТО, они не дождались,— говорит один 
из источников 

”
Ъ“.— И были вынуждены 

обратиться к нам». «Сербия не будет просить 
уступок, хотя мы можем обоснованно много-
го ожидать от России,— подчеркнул на встре-
че с господином Рогозиным президент Сер-
бии Томислав Николич.— Мы не собираем-
ся воевать с Хорватией, это была бы бессмы-
сленная война Сербии против НАТО».

Запросы сербских военных предсказуе-
мы: по сведениям 

”
Ъ“, они интересуются си-

стемами ПВО средней («Бук», «Тор») и малой 
(«Панцирь-С1») дальности, а вопросы отно-
сительно поставок зенитно-ракетных ком-
плексов С-300 во время встречи в Белграде 
не поднимались, поскольку сербский воен-

ный бюджет на такие покупки не рассчитан. 
Кроме того, Минобороны Сербии также хо-
чет пополнить свой парк несколькими ис-
требителями типа Миг-29. Всего у сербских 
военных сейчас десять МиГ-29 (с учетом ку-
пленных шести у России в 2013 году), один-
надцать МиГ-21 (чей ресурс будет оконча-
тельно исчерпан в 2018 году), а также не-
сколько десятков истребителей J-22 Orao. 
Источники 

”
Ъ“ утверждают, что если Россия 

и Сербия сойдутся в количестве необходи-
мых им систем ПВО и самолетов, то их по-
ставят из наличия у Минобороны РФ с по-
следующей модернизацией — такой вари-
ант для сербов будет и быстрее, и дешевле.

Хотя твердых договоренностей между 
Москвой и Белградом в сфере ВТС достигну-
то не было, внешнеполитический советник 
президента США Барака Обамы Бен Родс за-
явил: «Не в интересах региона быть в игре 
между США и Россией, как в стиле холодной 
войны. Это неконструктивный подход к ре-
гиону». Он добавил, что балканские страны 
сами должны принимать решения о своем 
будущем, включая членство в НАТО.

Иван Сафронов

Российское оружие удержит Балканы  
в равновесии
Сербия хочет приобрести у РФ системы ПВО и МИГ-29

Президент Венесуэлы Николас 
Мадуро решительно настроен 
дать отпор демократическому 
парламентскому большинству  
ФОТО IMAGO/ТАСС
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив по-
мочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами либо отправляете пожертвования через систему электрон-
ных платежей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (под-
робности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Чи-
тателям и телезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 
7,5 млрд руб. В 2016 году (на 14 января) собрано 38 033 976 руб., 
помощь получили 98 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го да 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Лучший подарок
Лекарства вместо игрушек — 
достойный обмен

Русфонд подвел итоги акции «Благотворитель-
ность вместо новогодних сувениров», которую 
проводит восьмой год подряд. 15 компаний на 
этот раз пожертвовали часть подарочного бюд-
жета на лечение детей на общую сумму 4 527 046 
руб., помощь получили 20 тяжелобольных детей 
— очередников Русфонда. Их истории размеще-
ны на rusfond.ru.

«Антисувенирная» акция стартовала в России в 
2007 году. Сначала ее координировал фонд разви-
тия и поддержки филантропии КАФ. Список наибо-
лее значительных корпоративных жертвователей тог-
да возглавил инициатор этой акции в России — ком-
пания PricewaterhouseCoopers (PwC). Она еще в 2005 
году первой в стране направила сувенирный бюджет 
на филантропию. Вскоре предновогодняя благотво-
рительная инициатива стала настолько модной и об-
рела такое множество последователей, что компании 
стали действовать автономно, не придерживаясь ка-
кой бы то ни было общей программы и координации. 
Они стали сами выбирать объекты помощи и благот-
ворительные фонды.

— Поначалу компании превращали сувенирные 
бюджеты в денежные пожертвования,— говорит ди-
ректор КАФ Мария Черток.— Теперь это и покупка от-
крыток и сувениров у благотворительных организа-
ций, новогодние ярмарки и концерты.

Русфонд тоже предлагал читателям 
”
Ъ“ для подар-

ков специальные открытки и денежные сертифика-
ты взамен традиционных новогодних сувениров. Од-
нако наиболее популярны по-прежнему денежные 
пожертвования. В предновогодней акции Русфонда 
на этот раз приняли участие 15 компаний: «Бизнес 
Аналитика», ООО ТОМЕТ, ООО «Автоформат-Техно», 
АО «Банк оф Токио-Мицубиси ЮФДжей (Евразия)», 
Star Media, АКБ СВА (АО), ООО «Семпрэкс», «Констан-
та», Nobel Biocare, ООО ИМС, ООО «ЭнергоАрм», «DAB 
Россия», ООО «НПЦ 

”
Промводочистка“», две компа-

нии пожелали остаться неназванными. Одни из этих 
компаний уже знали о предновогодней традиции тра-
тить на благотворительность хотя бы часть сувенир-
ных бюджетов, другие присоединились к нам впер-
вые. Но, как и прежде, все компании сами выбирали 
адресатов своей помощи среди подопечных Русфон-
да. Взносы составили от 20 тыс. до 2 млн руб., общая 
сумма пожертвований — 4 527 046 руб.

Примечательно, что в 2014 году эта кампания Ру-
сфонда собрала примерно ту же сумму пожертвова-
ний: 4 720 924 руб. Тогда эти деньги пошли на лечение 
24 ребятишек в российских и зарубежных клиниках. 
Наши корпоративные партнеры объясняют некото-
рое уменьшение новогодних пожертвований в 2015 
году сокращением сувенирных бюджетов под влия-
нием экономического кризиса. Для нас в Русфонде это 
очень важная деталь происходящего: при серьезном 
падении экономики в целом дружественные Русфон-
ду бизнес-структуры продолжают поддерживать уро-
вень корпоративной благотворительности.

Да, в рамках этой предновогодней акции сотруд-
ники и даже партнеры компаний недополучили по 
бутылке шампанского, обязательной в прошлые го-
ды, зато узнали, что таким образом помогли 20 боль-
ным детям. Компания «Бизнес Аналитика» впервые 
подключилась к этой акции Русфонда еще в 2008 году.

— Мы завели у себя такую традицию и придержи-
ваемся ее. Наши сотрудники гордятся этим, чувствуя 
причастность к общему благому делу,— говорит осно-
ватель «Бизнес Аналитики» Андрей Стерлин.— К сожа-
лению, в этом году мы вынуждены уменьшить объем 
пожертвований. Но для нас важен сам факт — мы по-
прежнему в состоянии помочь хотя бы одному ребен-
ку. Нам сейчас тяжело, но этим ребятам еще тяжелее.

Представитель компании, пожелавшей остаться 
неназванной, рассказал, что они присоединились к 
акции в 2011 году и планируют продолжать участие, 
несмотря на кризис:

— В канун Нового года принято делать небольшие 
памятные подарки партнерам. Перенаправляя часть 
средств, использовавшихся для закупок таких суве-
ниров, на лечение тяжелобольных детей, мы дарим 
им настоящее новогоднее чудо. Все наши сотрудники 
поддерживают идею пожертвования части новогод-
него бюджета на благотворительные цели.

За восемь лет акции Русфонда  
«Благотворительность вместо новогодних сувениров» 
было собрано более 66 млн руб.

Даша Кондратьева, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 103 620 руб. 
Внимание! Цена лечения — 199 620 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 46 тыс. руб.

Даша родилась раньше срока, весила меньше 
килограмма. Две недели ее выхаживали в реани-
мации, потом два месяца в перинатальном центре. 
Дочка развивалась с отставанием, но врачи говори-
ли, что позже все нормализуется. В год Даша не сиде-
ла и не стояла, руки были сжаты в кулачки. Ей поста-
вили диагноз ДЦП. С тех пор мы лечимся в реабили-
тационных центрах. Сейчас Даша хорошо говорит, 
читает, считает до 100, она общительная, любит иг-
рать с детьми, но до сих пор не ходит. Дочку готовы 
принять в Институте медтехнологий (ИМТ). Но без 
вашей помощи лечение нам не оплатить: муж — ра-
бочий с зарплатой 9 тыс. руб. Альбина Кондратьева, 
Чувашия.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Дашу 
необходимо госпитализировать. Надо снизить па-
тологический тонус мышц, улучшить координацию 
движений и мелкую моторику».

Аарон Фаустов, 1 год, гиперплазия кровеносных 
сосудов, требуется операция. 124 400 руб. 
Внимание! Цена операции — 234 400 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 35 тыс. руб.

Когда малыш родился, мы заметили у него стран-
ные царапины на переносице, щеке и животе. Они 
быстро превратились в сосудистые пятна. В поли-
клинике нам не смогли ничего объяснить. Врачи 
предлагали выждать: возможно, пятна исчезнут. На-
конец мы нашли медцентр, где поставили диагноз. 
Врач посетовал, что мы поздно обратились: можно 
было бы вылечить сына медикаментозно, а теперь 
— только операция. Беда в том, что мне ее не опла-
тить. Работаю в конструкторском бюро, жена ухажи-
вает за сыном. Прошу вашей помощи. Артем Фаустов, 
Брянская область. 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Новоо-
бразования (гиперплазия кровеносных сосудов) 
активно растут. Мальчику необходимо хирургиче-
ское лечение».

Настя Думцева, 7 лет, врожденная  
левосторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 119 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения — 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 36 тыс. руб.

Настя родилась с многочисленными пороками 
развития: косолапостью, недоразвитием пальцев 
кисти и стопы, расщелиной верхней губы. Благода-
ря помощи Русфонда Насте провели несколько опе-
раций, исправляли тяжелую косолапость. Сейчас на-
блюдаемся у невролога, прогнозы хорошие. Мы при-
лагаем все усилия, чтобы вылечить дочь. И без ва-
шей поддержки не достигли бы таких результатов. 
Но случилось то, чего мы боялись,— рецидив косо-
лапости. Необходима еще одна операция и длитель-
ное гипсование. Муж — военнослужащий, живем 
на его зарплату и пенсию дочери по инвалидности. 
Помогите нам еще раз! Светлана Думцева, Ивановская 
область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «У Насти на фоне интенсив-
ного роста произошел рецидив косолапости слева. 
Планируется курс этапных гипсований и операция: 
закрытая ахиллотомия и перенос сухожилия».

Артем Золин, 4 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 143 506 руб.
Внимание! Цена операции — 287 506 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 44 тыс. руб.

Артемка с рождения часто болел, а когда начал хо-
дить, стал быстро уставать, даже от небольшой на-
грузки. Обследование выявило у сына дефект меж-
предсердной перегородки диаметром 12 мм! Карди-
олог объяснил, что откладывать операцию опасно: 
нагрузка на сердце быстро растет, легкие перепол-
няются кровью. Пока в организме не начались нео-
братимые изменения, дефект можно закрыть щадя-
ще, без вскрытия грудной клетки. Но такую опера-
цию нам не оплатить. Детей у нас двое, муж препода-
ет физкультуру и тренирует детей в спортшколе. По-
могите! Вероника Золина, Рязанская область.
Заведующая отделением ангиографии дет-
ской городской больницы №1 Наталья Борисо-
ва (Санкт-Петербург): «Артему требуется эндоваску-
лярное закрытие дефекта межпредсердной перего-
родки. Прогноз благоприятный».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочке год и четыре месяца. У нее 
врожденный порок сердца, недо-
статочность аортального клапана. 
На вид Катя совершенно здоровый 
ребенок и умеет все, что положе-
но в ее возрасте: ходить, бегать, 
 играть в куклы и смешно болтать 
на детском языке. Страшное начи-
нается ночью, когда у спящей де-
вочки вдруг прерывается дыхание…

Катя с родителями и старшей се-
строй, 12-летней Кристиной, живет в 
старинном сибирском городе Таре — 
в той его части, где печное отопление 
и никакого водопровода. Воду нужно 
привозить с колонки, печь топить два-
жды в день. От нагретых кирпичей идет 
сухой жар. Но Катя все равно часто про-
стужается.

О том, что у младшей дочки порок 
сердца, Нелли не подозревала. Плано-
вые УЗИ никакой патологии не выяви-
ли. У будущей мамы была одна пробле-
ма — серьезный варикоз. Из-за этого 
врачи не разрешили Нелли рожать са-
мостоятельно.

— В Омском областном роддоме сде-
лали кесарево сечение,— вспомина-
ет она.— Катя появилась на свет, и мне 
сразу ее показали. Дали поцеловать и 
покормить. Сказали, что ребенок здо-
ров. Сутки я провела в реанимации. А 
потом пришла врач-педиатр, та самая, 
что присутствовала при родах, и сказа-
ла, что девочке надо сделать эхограмму: 
в сердце прослушиваются шумы.

Так у Кати появился первый диагноз 
— порок сердца, дефект межжелудочко-
вой перегородки. В крошечном сердеч-
ке есть овальное окошко размером 4 мм.

Катю с мамой сразу перевели в об-
ластную детскую больницу, в отделе-
ние патологии новорожденных, где 
они пролежали около трех недель. Вра-
чи пришли к выводу, что операции по-
ка не требуется, достаточно наблюде-
ния. Бывает, что окошко зарастает само, 
но это оказался не Катин случай...

Ночью мама постоянно прислуши-
вается: дышит Катя или нет? Дыхание у 
девочки прерывается часто, несколько 
раз за ночь. Сердечко замирает. Десять, 
двадцать, тридцать секунд...

— Даже старшая дочь среди ночи 
встает, слушает Катю,— рассказывает 
Нелли.— Катя слабенькая. Часто про-
стужается, два раза уже лежали с брон-
хитом в больнице.

От Тары до Омска 300 км по раздол-
банной, убитой дороге. Яма на яме, кол-

добина на колдобине. Для больного ре-
бенка это нелегкое испытание. Девоч-
ку рвет, сердечко выпрыгивает из гру-
ди. А ехать надо: обследование пропу-
стить нельзя.

— Проехать можно только зимой, 
когда трещины в асфальте снегом зане-
сет. Дорогу у нас все-таки чистят, но вес-
ной и летом мы отрезаны,— вздыхает 
Нелли.— Только немного развезет — 
дороги нет. Это очень страшно, потому 
что скорая не может к нам пробиться. 
До ближайшей больницы 3 км. Врачи 
к нам, конечно, сразу выезжают. Часто 
машину оставляют и пешком идут. Был 
случай, когда мы несли Катю в больни-
цу на руках, потому что скорая не могла 
преодолеть спуск.

Почти с самого рождения, с двухне-
дельного возраста, Катя пьет лекарст-
во, чтобы легче было дышать. Таблетки 
в ложечке разводят компотом из яблок, 
клюквы или облепихи, который ма-
лышка пьет с удовольствием.

Катя ест сама, а потом кормит кукол, 
чтобы никто не остался голодным. Но 
больше всего она любит играть в докто-
ра. У нее есть специальный набор ма-
ленького медика — с градусником, пи-
люлями, шприцами. Малышка отлич-
но делает уколы, вся семья послушно 
подставляет попы. Катюша — добрый 
доктор, у нее никто не плачет: ни ку-
клы, ни родители. Но сама она врачей 
боится до слез.

— Только видит белый халат — сразу 
плачет,— переживает мама.— Она всех 
наших врачей знает в лицо. Начинает 

реветь: ни горло посмотреть, ни послу-
шать — ничего не дает. Даже «эхо» при-
шлось делать сидя. За те два раза, что ле-
жали в больнице, Катя сильно натерпе-
лась. Ей поставили болезненный укол 
с антибиотиком — она сознание поте-
ряла. Я сразу начала звать на помощь. 
Хорошо, медсестра опытная попалась: 
смочила Кате лицо холодной водой. По-
ка бежали врачи из реанимации, дочка 
пришла в себя. Теперь холодная вода у 
нас всегда наготове.

В областной детской больнице Кати-
но сердечко проверяли и в три, и в де-
сять месяцев. Операцию не назначали: 
состояние стабильное, надо ждать. А в 
октябре плановое обследование пока-
зало, что у девочки развилась недоста-
точность аортального клапана. Катю ос-
мотрели и специалисты из Томского 
кардиоцентра. Повторный ультразвук 
подтвердил диагноз. Ситуация очень 
тревожная: состояние девочки стреми-
тельно ухудшается. Оперировать Катю 
нужно срочно.

— Растет наш ребенок, и сердце то-
же растет. Только бы дождаться опера-
ции, только бы дождаться! — повторя-
ет Нелли.

Елена Стахова,  
Омская область

Окно в сердце
Катю Чайковскую спасет срочная операция

Наталья  
Жукова,
ШЕФ-РЕДАКТОР  
САЙТА РУСФОНДА

Из свежей почты

РУСФОНД. ПРАВО
28 декабря Мосгорсуд принял окон-
чательное решение о предостав-
лении жилья 18-летнему Егору, ин-
валиду и сироте. О деталях этого 
процесса рассказывает правоза-
щитник, руководитель благотвори-
тельного центра «Соучастие в судь-
бе» АЛЕКСЕЙ ГОЛОВАНЬ.

Когда Егору было три года, умер его 
отец, через десять лет погибла мать. 
Своего жилья у родителей не было, жи-
ли в квартире троюродного дяди Его-
ра в городе Орске Оренбургской обла-
сти. После смерти матери мальчик ока-
зался в детдоме. Жилая площадь за ним 
при устройстве в детский дом не сохра-
нилась, позже квартиру дядя продал. В 
2013 году троюродная бабушка, опекун 
Егора, забрала мальчика из детдома и 
увезла в Москву. Егор учится на касси-
ра в железнодорожном колледже. Хо-
тел бы на машиниста, но здоровье не 
позволяет: третья группа инвалидно-
сти, установлен кардиостимулятор, ко-
торый скоро должны менять.

Опекун добивалась, чтобы Егору как 
сироте дали квартиру в Москве из спец-
жилфонда. Но городская комиссия по 
решению жилищных вопросов детей-

сирот и департамент городского иму-
щества Москвы отказали. Опекун обра-
тилась в наш центр, в июне 2015 года 
мы помогли Егору оспорить отказ ко-
миссии в районном суде. Суд заявле-
ние удовлетворил, и в ноябре с Егором 
был заключен договор найма одноком-
натной квартиры в Бескудниково. Егор 
начал обустраивать жилье для прожи-
вания с бабушкой: одному жить трудно, 
к тому же вскоре предстоит вторая опе-
рация на сердце.

Но в департаменте считали, что 
квартиру Егору нужно давать не в Мо-
скве, а в Орске. Именно там оформля-
лась опека, и представители департа-
мента ссылались на редакцию части 1 
статьи 13 закона города Москвы от 30 
ноября 2005 года № 61 «О дополнитель-
ных гарантиях по социальной поддер-
жке детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей в городе Мо-
скве», действие которой закончилось 
два года назад. Сейчас действует другая 
редакция статьи, согласно которой Мо-
сква предоставляет жилье сиротам и де-
тям, оставшимся без попечения роди-
телей, фактическим местом жительства 
которых является город Москва. Депар-
тамент же вместе с комиссией наста-
ивали, что место жительства Егора — 

Орск. Но что есть у Егора в Орске? Ниче-
го. В очереди на жилье он был бы 272-м 
— в Оренбургской области не обеспече-
но жильем около 3 тысяч сирот.

28 декабря в Мосгорсуде опекун Его-
ра с помощью представителя нашего 
центра доказывала, что считать про-
данную в Орске квартиру родственни-
ков постоянным местом жительства 
нельзя. Место жительства Егора — ее 
квартира в Москве, где он жил до совер-
шеннолетия. Когда рассматривалась 
апелляционная жалоба департамента, 
он уже вселился в квартиру в Бескудни-
ково. То есть при удовлетворении жало-
бы департамента приставам пришлось 
бы выселить на улицу сироту из кварти-
ры, в которой тот уже жил,— беспреце-
дентный случай. 

Судебная коллегия Мосгорсуда от-
казала в удовлетворении апелляцион-
ной жалобы департамента городского 
имущества, решение районного суда о 
предоставлении Егору жилья из спец-
жилфонда оставила без изменения. 
Новый год Егор встретил в своей но-
вой квартире.

Записала Веста Боровикова

весь сюжет
rusfond.ru/pravonapadenie

Дать, чтобы отнять
Борьба за квартиру: сирота-инвалид против департамента  
городского имущества

Почта за неделю 08.01.15–14.01.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 27 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 16
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 11
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 9

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К А Т И  Ч А Й К О В С К О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 0 0  0 2 8  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат медицинских наук Виктория Савчен-
ко (Томск): «У Кати сложный врожденный порок сердца — недостаточность аортального клапана. 
Это значит, что створки клапана смыкаются не полностью, поэтому часть крови из аорты забрасы-
вается обратно в левый желудочек сердца, вызывая его увеличение. Помочь девочке может только 
хирургическое лечение, операция Росса. Поврежденный аортальный клапан заменят собственным 
легочным клапаном, который прослужит долгие годы. А вместо легочного клапана имплантируют 
специальный протез — клапаносодержащий кондуит, который нужно будет менять по мере роста 
ребенка. Чтобы нормализовать кровообращение и дать возможность ребенку нормально разви-
ваться, операция нужна срочно».

Стоимость операции 808 028 руб. Компания METRO Cash & Carry внесет 150 тыс. руб. Телезри-
тели ГТРК «Омск» соберут 58 тыс. руб. Таким образом, не хватает 600 028 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Катю Чайковскую, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Катиной мамы — Нелли Михайловны Чайковской. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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24 декабря в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Кузбасс» мы рас-
сказали историю годо-
валого Миши Боров-
ского («Неправильное 
сердце», Виктор Костю-
ковский). У мальчика тя-
желый врожденный по-
рок сердца, он перенес 

уже три операции, но состояние его сердца ухуд-
шается. Мише требуется еще одна операция — 
пластика легочных артерий, протезирование ле-
гочной артерии клапаносодержащим кондуитом 
Contegra, закрытие дефекта межжелудочковой 
перегородки. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (866 594 руб.) собрана. Татьяна, мама 
Миши, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 24 декабря 2015 года 511 870 читателей 
rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК 

«Кузбасс», «Волгоград-ТРВ», «Тверь», «Ярославия», «Ир-
тыш», а также 148 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 98 детям на 
42 578 447 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Операция Мише 
Боровскому оплачена

По ночам мама постоянно прислу-
шивается к Кате: дышит или не 
дышит? У девочки часто, несколь-
ко раз за ночь, прерывается дыха-
ние. Сердечко замирает. Десять, 
двадцать, тридцать секунд...
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17240,95 (–474,68)
РТС 692,99 (–0,66)
FTSE 100 5918,23 (–42,74)

DAX 30 9794,2 (–166,76)
DJIA* 16352,1 (+200,69)
NASDAQ Composite* 4579,16 (+53,09)

*На 20:03.    По данным агентства Reuters. 

октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь октябрь ноябрь декабрь
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● 28,46тыс. пунктов ● 16,367

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.01.16
Австралийский доллар 53,1605
Английский фунт 110,2620
Белорусский рубль** 39,1222
Датская крона* 11,1567

Доллар США 76,5230
Евро 83,1499
Индийская рупия*** 11,4001
Казахский тенге*** 21,0315

Канадский доллар 53,2482
Китайский юань* 11,6150
Норвежская крона* 86,5684
СДР 105,6002

Сингапурский доллар 53,1705
Новая турецкая лира 25,2676
Украинская гривна* 31,9845
Шведская крона* 89,8389

Швейцарский франк 75,9835
Японская иена*** 64,9353
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на повышение цен на нефть 
разбирает независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Сегодня только ленивый не дела-
ет прогнозов по ценам на нефть — 
кто-то в качестве хобби, а кто-то и в 
силу должностных обязанностей. 
Вся страна с напряжением и стра-
хом всматривается в падающие ко-
тировки. Центробанк в лице главы 
департамента денежно-кредитной 
политики Игоря Дмитриева успо-
каивает: «Ждем $75 за баррель». Ему 
противоречит глава Минэкономи-
ки Алексей Улюкаев: «Низкие цены 
на нефть сохранятся надолго». Ана-
литики из банка Standard Chartered 
пугают еще сильней, обещая $10 за 
баррель. Кому из них верить?

Понятно, что на фоне сильней-
шего тренда на понижение надо 
быть очень смелым, чтобы прогно-
зировать рост. Обычно в таких про-
гнозах политическая составляющая 
значительно превышает экономи-
ческую. Положение обязывает из-
лучать оптимизм. Но все же, какие 
основания могут быть у тех, кто об-
ещает подъем котировок?

Рассуждения обычно следующие. 
Падение цены на нефть произош-
ло в основном из-за увеличения до-
бычи сланцевой нефти, а себестои-
мость этой добычи высока. Значит, в 
скором времени сланцевые компа-
нии начнут закрывать свои скважи-
ны, чтобы остановить убыточную 
добычу. И тогда предложение неф-
ти упадет, и по законам рынка коти-
ровки пойдут вверх. Логично? Вро-
де бы да.

Но постойте. Если эти рассужде-
ния верны, значит, в ближайшем бу-
дущем цены на нефть начнут расти. 
Зачем же тогда компаниям останав-
ливать добычу? Ведь известно, что 
остановка и последующий запуск 
добычи — очень дорогостоящий 
процесс, и надо, по возможности из-
бегая остановки, продолжать добы-
чу. Терпеть. Вот и терпят, не закры-
вают скважины. И общемировая до-
быча не снижается. А если и снижа-
ется, то совсем не так быстро, как хо-
телось бы.

Таким образом, в ценовой игре 
нефтяных котировок образовался 
психологический парадокс: цена не 
растет потому, что участники рынка 
ждут скорого роста. Это кажется глу-
постью только на первый взгляд. В 
недавней истории падения можно 
найти подтверждение этой гипоте-
зе. Ведь котировки начали падать 
только тогда, когда весь мир пове-
рил в то, что период высоких цен на-
ступил надолго. Здесь есть простое 
экономическое обоснование. Разра-
батывать дорогостоящие месторо-
ждения можно только будучи уве-
ренным в высоких ценах, а имен-
но разработка таких месторожде-
ний и привела к увеличению добы-
чи. И наоборот, только твердая уве-
ренность в том, что период дешевой 
нефти наступил надолго, заставит 
предпринимателей серьезно умень-
шить добычу, что обязательно при-
ведет к росту цен.

Полагаю, что подобные ценовые 
качели из-за сланцевой нефти мы 
можем наблюдать достаточно дол-
го. По крайней мере до тех пор, по-
ка на рынок не придут какие-то но-
вые сильнодействующие факторы.

вчера

АНАТОЛИЙ 
СМОРГОНСКИЙ,

до мая 2015 года возглавляв
ший «Скартел» (бренд Yota, 
на 100% принадлежит «Мега
Фону»), назначен директором 
по развитию сегмента виртуаль-
ных операторов (MVNO) и парт-
нерств «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2). Господин Сморгонский воз-
главит проектный офис нового 
бизнес-подразделения Tele2 и бу-
дет отвечать за создание и реали-
зацию MVNO-стратегии и новых 
партнерств с компаниями, не от-
носящимися к телеком-индустрии. 
Формированием MVNO-парт-
нерств с телеком-компаниями про-
должит заниматься Антон Алабу-
гин, руководитель департамента 
по виртуальным операторам. В на-
стоящее время на финальном эта-
пе находятся проекты по созданию 
виртуальных операторов с «Ро-
стелекомом» и «ЭР-Телекомом». 
 «Интерфакс»

ШЕРЕМЕТЬЕВО

сменил арендатора части ма
газинов duty free в терми
нале D, сообщил сайт аэропор-
та. Источник, знакомый с ситуаци-
ей, отмечает, что речь идет о ма-
газинах, которыми управляет 
ГК Moscow Duty Free (MDF), и сей-
час данные площади начинают за-
нимать магазины фирмы Duty Free 
Imperial. Одним из ее бенефициа-
ров является бизнесмен Аркадий 
Ротенберг. MDF — одна из крупней-
ших российских сетей магазинов 
беспошлинной торговли, первый 
магазин сети был открыт в 1988 
году в Шереметьево, говорится 
на сайте оператора. Магазины, ко-
торых до недавнего времени было 
45, располагаются в Шереметьево 
в терминале F (10 магазинов) и в аэ-
ропорту Домодедово (9 точек). 
«РИА Новости»; Олег Трутнев

TCS GROUP HOLDING,

холдинговая структура Тинькофф-
банка, в рамках buyback вы
купила 3,9 млн GDR по цене 
$3 за бумагу на общую сумму 
около $11,9 млн, говорится в со-
общении компании на сайте Лон-
донской фондовой биржи (LSE). 
Выкуп состоялся для реализа-
ции новой долгосрочной програм-
мы стимулирования менеджмента 
группы. «Участие в капитале компа-
нии является важнейшим элемен-
том мотивации ключевых менедже-
ров»,— заявили агентству «Интер-
факс-АФИ» в пресс-службе Тинь-
кофф-банка. «ИнтерфаксАФИ»

«АЭРОФЛОТ»

решил не переводить часть 
рейсов из базового аэропор
та Шереметьево в Домоде
дово, поскольку ряд иностран-
ных авиакомпаний сократили объ-
емы полетов, сообщил гендирек-
тор компании Виталий Савель-
ев телеканалу «Россия 24». Как ра-
нее сообщал ”Ъ“, весной 2016 года 
«Аэрофлот» планировал выполнять 
до 15 оборотных внутрироссий-
ских рейсов из Домодедово с ис-
пользованием восьми самолетов. 
Но вчера правление компании ре-
шило сохранить рейсы в Шереме-
тьево, сообщил господин Савель-
ев, поскольку «в аэропорту высво-
бодилась ниша» и «Аэрофлоту» бу-
дет выгоднее летать из базового 
аэропорта. «Интерфакс»

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ,

с сентября 2015 года испол
нявший обязанности гла
вы Федерального агентства 
по недропользованию (Рос
недра), назначен руководи
телем этого ведомства и од-
новременно замглавы Минприро-
ды. Соответствующее распоряже-
ние было подписано премьером 
Дмитрием Медведевым. До Евге-
ния Киселева Роснедра возглавлял 
Валерий Пак, покинувший ведом-
ство по собственному желанию. 
 Дмитрий Козлов

правила  
игры

Нефтяные котировки 
начали падать, когда 
мир поверил в то, 
что период высоких 
цен наступил надолго. 
Сейчас цена не рас-
тет потому, что все 
ждут скорого роста

Россия уже в этом году 
 может возобновить рабо-
ту над газопроводом «Ту-
рецкий поток». Министр 
энергетики Александр 
Новак увязал судьбу про-
екта, остановленного осе-
нью на фоне конфликта 
Москвы и Анкары, с ре-
шением ЕС: Брюссель 
должен ясно высказать 
свою заинтересованность 
в условиях, когда клю-
чевым российским про-
ектом по обходу Украи-
ны будет Nord Stream-2. 
При этом южные страны 
ЕС подают сигналы, что 
также хотели бы вернуть-
ся к идее прокладки пря-
мого газопровода из Рос-
сии через Черное море. 
По мнению аналитиков, 
сейчас ситуация для осу-
ществления такого про-
екта выглядит лучше, 
чем год назад, когда был 
отменен South Stream.

Россия по-прежнему рас-
сматривает возможность 
строительства газопровода 
«Турецкий поток» в этом го-
ду, заявил министр энергети-
ки Александр Новак. «Я знаю, 
что и Еврокомиссия, и мини-
стры энергетики европей-
ских стран работают над этим 
вопросом. С нашей стороны 
мы готовы к реализации про-
екта»,— пояснил он в эфи-
ре «России 24». Но, подчерк-
нул чиновник, проект может 
быть возобновлен, «если бу-
дет окончательно проявлена 
заинтересованность от евро-
пейских и турецких партне-
ров». Ключевым же для Рос-

сии новым газопроводом в 
Европу станет Nord Stream-2 
через Балтику.

В конце 2015 года прези-
дент Владимир Путин заявил, 
что строительство «Турецкого 
потока» возможно, если Тур-
ция получит от ЕС «письмен-
ные гарантии того, что воз-
можный маршрут через Тур-
цию в Европу не только реа-
лизуем, но и является прио-
ритетным, и Еврокомиссия 
будет его поддерживать» (см. 

”
Ъ“ от 18 декабря). Такая по-

становка вопроса фактиче-
ски лишала проект шансов, 
поскольку Турция, даже не бу-
дучи членом ЕС, едва ли смо-
гла бы получить такие гаран-
тии. Но Александр Новак вче-
ра сделал акцент именно на 
решении ЕК и группы мини-
стров энергетики бывших 

стран—участниц также отме-
ненного проекта газопрово-
да South Stream из России в 
Болгарию. Сейчас эта группа 
анализирует предложения о 
том, как диверсифицировать 
газоснабжение Южной Евро-
пы. ЕК, которая скептически 
настроена к «Турецкому пото-
ку», тем не менее внесла в спи-
сок своих приоритетных про-
ектов два крупных интеркон-
нектора на Балканах Eastring 
и Tesla, которые потенциаль-
но могут доставить россий-
ский газ из граничащих с Тур-
цией Болгарии и Греции в 
Центральную Европу (см. 

”
Ъ“ 

от 19 ноября 2015 года).
«Турецкий поток» заменил 

South Stream год назад пото-
му, что политические отно-
шения с Турцией на тот мо-
мент были гораздо лучше, 

чем с ЕС. Но с тех пор ситуа-
ция кардинально измени-
лась: с одной стороны, эко-
номические контакты с Ан-
карой после инцидента с рос-
сийским бомбардировщи-
ком Су-24 были заморожены, 
а с другой — Россия сумела 
договориться с частью наибо-
лее влиятельных стран ЕС о 
строительстве Nord Stream-2. 
Такой подход вызвал возму-
щение южных членов ЕС, в 
том числе Италии, которые 
сочли несправедливым реа-
лизацию этого проекта после 
того, как South Stream под 
давлением Брюсселя был от-
менен. Теперь Болгария от-
крыто предлагает вернуть-
ся к строительству газопро-
вода из России: как заявил в 
среду премьер страны Бой-
ко Борисов, он рассчитывает 

на две нитки подводного га-
зопровода через Черное мо-
ре в целом на 20 млрд кубоме-
тров в год. Эти предложения, 
по словам премьера, будут об-
суждаться на российско-бол-
гарской межправительствен-
ной комиссии по экономиче-
скому сотрудничеству, кото-
рая состоится в конце февра-
ля впервые за пять лет.

По мнению Марии Бело-
вой из Vygon Consulting, сло-
жившаяся ситуация делает 
актуальным новый проект с 
прокладкой газопровода из 
России в Болгарию. «

”
Газпро-

му“ необходимо минимизи-
ровать транзитные риски, а 
Nord Stream-2 для того, чтобы 
выполнить все контрактные 
обязательства, будет недоста-
точно, плюс нужно окупить 
уже сделанные инвестиции 
в рамках 

”
южного коридора“ 

— поэтому нужно думать и о 
нитке на Турцию, и о прямом 
газопроводе в ЕС,— поясня-
ет она.— Вероятно, проекту 
понадобится исключение из 
Третьего энергопакета, что-
бы 

”
Газпром“ мог заброни-

ровать более 50% мощности 
интерконнекторов в ЕС, та-
кое исключение уже полу-
чил TAP для азербайджанско-
го газа». По мнению эксперта, 
у проекта больше шансов на 
успех, чем у South Stream,— 
«Газпром» уже не настаива-
ет на своем акционерном 
участии в европейских газо-
проводах, а бывшие страны 
South Stream за последний 
год так и не нашли ясных аль-
тернатив.

Юрий Барсуков

В непростой экономической ситуации ком-
пании, находящиеся под санкциями, созда-
ют серьезные риски для своих кредиторов. 
Так, из-за проблем с обслуживанием кре-
дитов санкционными «дочками» «Ростеха» 
непростая ситуация сложилась в его опор-
ном Новикомбанке. По данным 

”
Ъ“, качест-

во активов, выявленное проверкой ЦБ, та-
ково, что обсуждается поиск инвестора для 
банка, который еще совсем недавно сам 
считался достаточно здоровым для сана-
ции Фондсервисбанка.

По данным 
”
Ъ“, первым явным проявлением 

непростой ситуации в Новикомбанке станут ка-
дровые перестановки. Возглавлявший с 2009 го-
да банк предправления Илья Губин будет отстра-
нен от оперативного управления, займет долж-

ность президента банка и сосредоточится на 
стратегических вопросах, указывает источник 

”
Ъ“, близкий «Ростеху» (контролирующий акци-

онер Новикомбанка). Грядущая смена руковод-
ства банка подтверждается и раскрытым им су-
щественным фактом: согласно ему, совет дирек-
торов отправил на согласование в ЦБ кандидату-
ру Павла Иванова (сейчас вице-президент банка) 
на должность предправления, следует из офици-
альных документов банка на сервере раскрытия. 
По информации 

”
Ъ“, отстранение господина Гу-

бина связано с вопросами ЦБ к качеству кредит-
ного портфеля банка, выявленного в рамках про-
ходящей в нем сейчас проверки. Источники 

”
Ъ“ 

указывают, что ситуация в банке непростая и тре-
бует разрешения вплоть до привлечения новых 
инвесторов.

В Новикомбанке подтвердили факт плановой 
проверки ЦБ и получение ряда рекомендаций. «В 
ходе проверки банк получил ряд рекомендаций 
регулятора, касающихся улучшения качества ак-
тивов банка, а также совершенствования приня-
тых банком процедур управления капиталом,— 
ответили 

”
Ъ“ в пресс-службе Новикомбанка.— На-

правление рекомендаций по указанным вопро-
сам представляет обычную практику взаимодей-
ствия Банка России с кредитными организация-
ми. Рекомендации внимательно изучены банком, 
который совместно со своим контролирующим 
акционером государственной корпорацией 

”
Ро-

стех“ ведет работу по подготовке плана меропри-
ятий, обеспечивающих их полное исполнение».
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Бензин в России немного деше-
веет в начале года, следует из 
данных Росстата. По мнению 
аналитиков, цены как в розни-
це, так и на оптовом рынке бу-
дут находиться под давлени-
ем как минимум в ближайшие 
два месяца из-за сезонно низко-
го спроса на топливо и сниже-
ния цен на нефть. Разворот к ро-
сту может состояться весной на 
фоне вывода НПЗ в ремонты ли-
бо в том случае, если стоимость 
нефти на мировом рынке уве-
личится, сделав экспорт бензи-
на более привлекательным.

Средние цены на бензин для по-
требителей с 4 по 10 января снизили-
сь на 0,1%, следует из данных Росста-
та. Так, литр АИ-92 стоит в среднем 
33,91 руб. за литр, АИ-95 — 36,8 руб. 
за литр. Обе марки бензина за две не-
дели с конца декабря подешевели на 
4 коп. По данным Росстата, за про-
шедшую неделю бензин дешевел в 
35 региональных центрах, а подоро-
жал только в трех. Еще более суще-
ственное снижение наблюдается на 
оптовом рынке. За первые три дня 
торгов на бирже СПбМТСБ, начав-
шихся в этом году 11 января, стои-
мость АИ-92 снизилась на 1,2%, цены 

по АИ-95 изменились слабо. Тем не 
менее по сравнению с максимумами 
лета прошлого года стоимость АИ-95 
на оптовом рынке в январе упала по-
чти на 25%.

В зимний период цена на топли-
во предсказуемо снижается в связи 
с сезонными факторами, создающи-
ми избыток топлива на рынке. Так, 
спрос на топливо уменьшается, а его 
производство на НПЗ по технологи-
ческим причинам, как правило, до-
стигает максимальных значений. 
Обычно нефтекомпании в «низкий 
сезон» экспортируют бензин, но сей-
час в условиях постоянного сниже-
ния нефтяных цен экспорт также не 
слишком привлекателен.

В условиях избыточного спроса 
на топливо обостряется конкурен-

ция между вертикально интегриро-
ванными нефтекомпаниями в ви-
де скидочных предложений, гово-
рит ведущий аналитик компании 
«Алгоритм. Топливный Интегра-
тор» Виктор Костюков. Например, 
«Роснефть» предлагает в ряде реги-
онов скидки на заправки на своих 
АЗС в ночные часы. ЛУКОЙЛ пред-
лагает скидку за заправку полно-
го бака. Весной прошлого года, ког-
да нефтекомпании страдали от низ-
кого спроса на топливо, они, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, старались су-

щественно не снижать цены на АЗС, 
но за счет различных акций и ски-
док фактическая цена реализации 
могла падать на 10%.

Виктор Костюков ожидает, что па-
дение реального спроса на топливо 

сохранится до мая. «Весной, по мере 
оживления спроса и одновременно-
го вывода НПЗ на плановые ремон-
ты, рынок начинает испытывать де-
фицит предложений»,— полага-
ет он. По мнению Михаила Турука-
лов из «Аналитики топливных рын-
ков», снижение цен на рынке бензи-
на может продлиться до конца янва-
ря на фоне низкой привлекательно-
сти экспорта, сезонно слабого спро-
са на бензин в России и достаточно-
го уровня запасов товара на НПЗ и 
нефтебазах нефтяных компаний. Об 
ожиданиях падения цен свидетель-
ствует увеличение количества трей-
дерских продаж бензина на бирже в 
последние дни, отмечает господин 
Турукалов. Трейдеры стремятся за-
работать на ожидаемом снижении 
цен и сейчас продают бензин, кото-
рого у них пока нет (так называемый 
шорт), надеясь откупить эти объемы 
позднее по более низкой цене. Ми-
хаил Турукалов считает, что оптовые 
цены на бензин могут вернуться к 
росту в середине февраля, если паде-
ние нефти на мировых рынках оста-
новится. Стоимость топлива на АЗС 
останется стабильной как минимум 
до весны.

Дмитрий Козлов

От санкций до санации
Опорный банк «Ростеха» нуждается в поддержке

Бензин впал в зимнюю спячку
Топливо в России не будет дорожать до весны
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«Турецкий поток» становится европейским
Москва официально связала судьбу проекта с решением Брюсселя
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,081$ млрд ● 775,9

Минувший год стал для инвести
ционных банков, работающих 
на российском рынке, худшим 
за 13 лет. По данным агентства 
Thomson Reuters, их комисси
онные доходы не превысили 
$200 млн. В условиях спада в эко
номике российские компании 
резко снизили инвестиционную 
активность, и только рост обли
гационного рынка в конце года 
позволил инвестбанкам сохра
нить этот доход.

По итогам 2015 года объем ко
миссионного вознаграждения рос
сийских инвестбанков составил 
$198,3 млн, свидетельствуют данные 
Thomson Reuters. Это минимальный 
объем вознаграждения с 2002 года. 
Резкое снижение доходов финансо
вых посредников произошло еще в 
2014 году, но даже тогда инвестбан
кирам удалось заработать $337 млн 
комиссионных. «В условиях санк
ций, высоких рыночных рисков, а 
также высоких доходностей на дол
говом рынке российские компании 
и банки были крайне неактивны на 
рынке капитала. В кризис актив
ность на первичном рынке акций и в 
секторе M&A затухает в любой стра
не, и Россия здесь не исключение»,— 
отмечает директор по анализу фи
нансовых рынков и макроэкономи
ки компании «Альфакапитал» Вла
димир Брагин.

В прошлом году доходы сократи
лись практически во всех сегментах. 
Доходы от консультирования по за
вершенным операциям слияния и 
поглощения снизились на 55%, до 
$73,4 млн. Доходы в секторе синдици
рованного кредитования составили 
$19,4 млн, что на 60% меньше показа
теля 2014 года и является самым низ
ким объемом начиная с 2001 года. 
Сильнее всего упали доходы от андер
райтинга на рынках акционерного 
капитала, которые снизились в четы
ре раза, до $13,4 млн. При этом, по 
оценкам Thomson Reuters, в минув
шем году объем размещений акций 

составил всего $1,3 млрд, что почти в 
два раза ниже показателя 2014 года.

Первоначально не могла радовать 
банкиров и ситуация с комиссиями 
от андеррайтинга на долговом рынке. 
По итогам трех кварталов им удалось 
заработать только $39,6 млн, что на 
40% меньше показателя девяти меся
цев 2014 года. Однако ситуация кар
динально изменилась в четвертом 
квартале. За последние три месяца 
ушедшего года инвестбанки смогли 
заработать $52 млн от размещения об
лигаций. В результате за год комиссия 
от размещения облигаций составила 
$92,2 млн, на 24% превысив показа
тель предшествующего года.

Положение банков спасли расши
рившиеся возможности для размеще
ний на долговом рынке на фоне стаби
лизации цен на нефть, снижение на
пряженности на юговостоке Украины 
и возобновление контактов России с 
западными странами. В этот период 
российские эмитенты смогли при
влечь на внутреннем рынке рекорд
ные 952 млрд руб. и еще $3,75 млрд на 
внешнем рынке. По словам Владимира 
Брагина, инвестбанки смогли восполь
зоваться «короткими окнами возмож
ности, одно из которых пришлось на 
осень этого года, когда и внешний фон, 
и стабилизация российского долгового 
рынка позволили нескольким круп
ным эмитентам облигаций выйти на 
рынок с новым предложением». «Объ
ем рыночных размещений на внутрен
нем и внешнем рынке был больше, 
чем за предыдущие три квартала, поэ

тому организаторам удалось обеспе
чить существенный прирост дохо
дов»,— отметил заместитель гендирек
тора по инвестиционнобанковской 
деятельности «Атона» Павел Соколов.

Ожидания в отношении наступив
шего года пока осторожные. Как отме
чает Павел Соколов, «о перспективах 
на 2016 год сейчас говорить сложно, 
поскольку многое будет зависеть от 
макроэкономической ситуации в це
лом». Тем более что, согласно прогно
зам Всемирного банка, ВВП в России в 
текущем году может сократиться на 
0,7%.Однако финал предыдущего го
да, когда ряд российских эмитентов 
весьма успешно разместили евроо
блигации, вселяет в инвестбанки не
который оптимизм, связанный с дея
тельностью за пределами России. «На 
фоне существенного спада на россий
ском рынке инвестиционнобанков
ских услуг в 2015 году нам удалось 
значительно увеличить объем между
народных сделок, включая сделки по 
слияниям и поглощениям»,— отмеча
ет руководитель департамента инвес
тиционнобанковской деятельности 
на глобальных рынках «ВТБ Капита
ла» Риккардо Орчел. По итогам 2015 
года, в Центральной и Восточной Ев
ропе «ВТБ Капитал» провел 15 сделок 
на $11,3 млрд, для азиатских компа
ний было проведено четыре выпуска 
еврооблигаций объемом $970 млн. 
Планы компании помимо этих регио
нов связаны с инвестированием на 
Ближнем Востоке и в Африке.

Виталий Гайдаев

Инвестбанки 
заработали на долгах
В остальных сегментах доходы снижались

контекст  

КРИПТОВАЛЮТЫ

СК поддержал идею  
сажать за биткоины

Вчера в интервью «Российской газете» глава Следственного комитета 
(СК) Александр Бастрыкин заявил о поддержке ведомством идеи вве-

дения уголовной ответственности за выпуск и оборот денежных сурро-
гатов, в частности биткоинов. В ноябре 2015 года заместитель главы 
Минфина Алексей Моисеев сообщал, что соответствующий законо-
проект уже проходит экспертизу в аппарате правительства. Дискуссия 
о необходимости пресечения выпуска и оборота криптовалют в России 
длится более двух лет. Против их использования неоднократно предо-
стерегал ЦБ. «Анонимность платежей мотивирует к использованию 
виртуальной валюты для совершения преступлений, в том числе таких 
как торговля наркотиками, оружием, финансирование терроризма, 
уклонение от уплаты налогов»,— цитирует слова господина Бастрыкина 
«Интерфакс». Кроме того, силовики отмечают, что криптовалюты ис-
пользуются при вербовке в ИГ. В защиту криптотехнологий ранее вы-
сказывался глава Сбербанка Герман Греф. По его словам, технологии 
blockchain (база данных, в которой хранится информация о транзакци-
ях с криптовалютой) дают колоссальные возможности по безопасному 

обмену финансовой информацией. «Крупнейшие транснациональные 
банки, например Morgan Stanley, уже приступили к собственной разра-
ботке блокчейн-криптовалют. Так что мы рискуем остаться с нашими 
запретами на периферии прогресса»,— комментирует вице-президент 
«Золотого монетного дома» Алексей Вязовский. «Интерфакс».

БАНКИ 

«Возрождение» сделает предложение 
миноритариям 

Сегодня новые собственники «Возрождения» намерены провести 
оферту по выкупу акций банка у миноритарных акционеров. Сейчас 
70% акций «Возрождения» принадлежат холдингу «Промсвязькапитал», 

10% — Виктору Пичугову, 10% — прочим миноритариям. По информа-
ции ”Ъ“, выкуп будет производиться по цене 533 руб. за обыкновенную 
акцию. Согласно закону, обязательная оферта должна проводиться не 
ниже чем по средневзвешенной цене на организованных торгах за по-
следние шесть месяцев или же по наивысшей цене в рамках приобре-
тения мажоритарного пакета также за шесть месяцев. Средневзвешен-
ная цена акции банка «Возрождение» за шесть месяцев, по подсчетам 

”Ъ“, составляет 529 руб. за обыкновенную акцию. Текущая рыночная 
цена находится около уровней 600 руб. за акцию. Собственники «Воз-
рождения» не ожидают, что в результате обязательной оферты будет 
выкуплен существенный пакет, так как предложенная цена не является 
для акционеров привлекательной, говорит собеседник ”Ъ“. Не намерен 
продавать, по информации ”Ъ“, свой пакет и крупнейший миноритарий 
«Возрождения» Виктор Пичугов. Официально новые собственники 
сделку не комментируют. Отдел финансов.

В преддверии нового года ЦБ, 
 настроенный на полную отмену 
антикризисных льгот для бан
ков, все же оставил для них одну 
из поблажек. Банкам не придет
ся с нового года досоздавать ре
зервы по реструктурированным 
кредитам, но лишь при условии, 
что качество таких кредитов не 
ухудшилось. Правда, на кого рас
считано послабление, неясно: 
официально банки утвержда
ют, что и раньше практически 
не пользовались этой льготой.

Информация о том, что с 1 января 
банкам не придется формировать ре
зервы по реструктурированным на 
льготных условиях кредитам, содер
жится в письме ЦБ, опубликованном 
в последнем «Вестнике Банка России» 
от 31 декабря 2015 года. «При оценке 
кредитного риска по реструктуриро
ванным с 1 декабря 2014 года ссудам 
банк вправе не изменять оценку каче
ства обслуживания долга»,— говорит
ся в письме за подписью первого зам
преда ЦБ Алексея Симановского. Для 
этого кредит должен соответствовать 
ряду условий: отсутствие новых ре
структуризаций, заемщику не выда
вался новый кредит для погашения 
реструктурированного, отсутствие 
иных обстоятельства для ухудшения 
оценки (появление просрочки), сле
дует из документа.

До сих пор позиция ЦБ в части со
хранения антикризисных льгот бы
ла достаточно однозначной. После 
их введения в декабре 2014 года на 
полгода на фоне роста курса доллара 
и ключевой ставки ЦБ частично про
длевал их действие дважды. Так, из 
всех антикризисных мер с ограни
ченным сроком действия 1 июля, 
когда они должны были прекратить 
действие, были сохранены две: по 
реструктурированным кредитам и 
по льготному курсу валют для расче
та нормативов — сначала до 1 октя
бря, а затем и до 1 января 2016 года. 

При последнем продлении побла
жек ЦБ установил льготный курс ва
лют на уровне 55 руб./$ и 64 руб./€. В 
декабре 2015 года глава Банка Рос
сии Эльвира Набиуллина четко дала 
понять, что очередного продления 
поблажек ожидать не стоит. И тем не 
менее за неделю до их отмены ЦБ все 
же пересмотрел свою позицию, оста
вив одно из послаблений частично 
действующим.

Как следует из письма, частичное 
продление послаблений стало ре
зультатом вопросов, возникающих 
при оценке кредитного риска, от бан
ков. Впрочем, от кого конкретно по
ступали данные вопросы, неясно. Са
ми банкиры в один голос утвержда
ют: такой льготой, как реструктуриза
ция ссуд на предложенных ЦБ усло
виях, не пользовались вообще, а зна
чит, ее продление на их отчетность то
же не повлияет. Из опрошенных 

”
Ъ“ 

топ30 банков по размеру активов 
треть на вопрос о влиянии отмены 
льгот с 2016 года не ответила вовсе. 
Для остальных влияние будет несу
щественным. Так, у МКБ доля ре
структурированных кредитов в пор

тфеле юрлиц составляла на 1 января 
2016 года менее 3%, увеличившись за 
год с 0%. В Райффайзенбанке, напро
тив, сообщили, что доля реструктури
рованных сделок с применением по
слаблений ЦБ сократилась с 1,1% до 
0% еще к сентябрю 2015 года, «так как 
банк перестал пользоваться посла
блениями». В Совкомбанке заявили, 
что такой льготой никогда не пользо
вались. В ЦБ отметили, что смогут 
оценить влияние отмены антикри
зисных мер лишь «после получения 
от банков отчетности и ее анализа».

Очевидно, раскрывать реальное 
влияние послаблений на свою отчет
ность банки не заинтересованы, счи
тают эксперты. «Из российской отчет
ности явным образом не видно, кто и 
в какой мере пользуется льготами»,— 
говорит заместитель директора «Ин
терфакс ЦЭА» Алексей Буздалин. Од
нако, учитывая специфичность кри
териев, по которым реструктуриро
ванные кредиты подпадали под 
льготное резервирование, вряд ли 
эта льгота оказывала существенное 
влияние на финансовые показатели 
множества игроков, добавляет он. В 
частности, ЦБ позволял не ухудшать 
оценку качества обслуживания долга 
в случае реструктуризации изза из
менения курса валюты, а также не 
формировать дополнительные ре
зервы по ссудам заемщиков, чье фи
нансовое положение изменилось 
вследствие санкций. «Скорее всего, 
речь идет о единичных случаях не
скольких крупных банков, обслужи
вающих таких клиентов, например, 
с госучастием, не успевших изба
виться от реструктурированных кре
дитов»,— полагает господин Бузда
лин. Из них на запрос 

”
Ъ“ ответил 

только ВТБ, заявивший, что не поль
зовался указанной льготой. В Сбер
банке, Газпромбанке и РСХБ на за
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Ольга Шестопал,  
Юлия Локшина

Риски на льготном уровне 
В банках не оценили послаблений ЦБ

Оборот российских факторинго
вых компаний в 2015 году впер
вые с кризисного 2009 года со
кратился — на 7% за год. Причи
на — удорожание фондирова
ния и возросшие риски со сторо
ны клиентов. Впрочем, участни
ки рынка надеются, что пик 
кризиса пройден и в 2016 году 
сокращения рынка не будет.

Данные по развитию рынка фак
торинга в 2015 году подготовлены Ас
социацией факторинговых компа
ний (АФК). По данным АФК, по ито
гам 2015 года совокупный оборот 
российского факторинга составил 
1,8 трлн руб., сократившись по срав
нению с 2014 годом на 7%. До этого с 
кризисного 2009 года обороты рос
сийских факторинговых компаний 
ежегодно росли, говорит исполни
тельный директор АФК Дмитрий 
Шевченко.

Обороты российского факторинга 
начали постепенно сокращаться еще 
во втором полугодии 2014 года. Впро
чем, за счет роста оборотов компаний 
в первом полугодии 2014 года и в чет
вертом квартале годовые результаты 
оказались положительными. Основ
ное сокращение рынка факторинга 
проявилось уже в 2015 году изза ро
ста процентных ставок по факторин
говым операциям, удорожания фон
дирования и ухудшения финансово
го состояния клиентов. Так, в первом 
квартале 2015 года обороты россий
ского факторинга сократились по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года на 22% (до 349 млрд 
руб.), во втором — на 10% (до 480 млрд 
руб.), в третьем — на 8,4% (до 431,8 мл
рд руб.), в четвертом квартале — на 
13,5% (до 519 млрд руб.).

По словам главы компании «ВТБ 
Факторинг» Антона Мусатова, «факто
ринговый рынок сильно зависит от 
спроса на продукцию клиентов ком
паний, которые он обслуживает». «Из
за сокращения потребления рынок 
факторинга также сжимается, поясня
ет он.— Так, например, в традицион
ных для факторинга отраслях — элек
тронике и компьютерной технике, ав
торынке и ювелирном деле — сокра
щения рынка год к году составляют 
порядка 30–40%». Еще одна причина 
— сокращение бизнеса и уход с рынка 
ряда компаний, которые могли поль

зоваться факторингом, и ухудшение 
финансового состояния ряда остав
шихся клиентов, поясняет глава На
циональной факторинговой компа
нии (НФК) Роман Огоньков.

Впрочем, годовое падение оборо
тов рынка оказалось чуть лучше пер
воначальных прогнозов. В начале 
2015 года крупнейшие его игроки 
прогнозировали возможное сокраще
ние оборотов на 15–20% за год. С одной 
стороны, по словам господина Мусато
ва, лучший по сравнению с ожидав
шимся результат обусловлен диверси
фикацией портфелей крупнейших иг
роков на рынке факторинга в 2015 го
ду. Так, ряд игроков вышли в новые 
для себя сегменты, например электро

энергетику, поясняет господин Муса
тов. Кроме того, «на итоговый резуль
тат повлияла и инфляция — без учета 
ее влияния реальное сокращение 
рынка составило порядка 15%», указы
вает господин Огоньков.

В то же время участники рынка 
факторинга считают, что пик кризиса 
все же был пройден в 2015 году. «В 
2015 году все игроки уже сократили 
клиентскую базу и расчистили пор
тфели, предпочитая работать только с 
надежными компаниями, поэтому, 
скорее всего, и дальше сокращаться 
обороты российского факторинга в 

2016 году не будут»,— полагает госпо
дин Мусатов. При этом, по его оцен
кам, рост оборотов в 2016 году, скорее 
всего, будет нулевым. На годовые ре
зультаты может повлиять и деятель
ность отдельных крупных игроков, 
например факторинговой компании 
Сбербанка, вышедшей на рынок в на
чале 2015 года, отмечают участники 
рынка. «Конечно, к темпам роста, ко
торые были в 2013–2014 году, рынок 
уже не вернется»,— отмечает госпо
дин Шевченко. «Скорость восстанов
ления рынка будет зависеть от эконо
мической ситуации, улучшения кото
рой пока не видно»,— резюмирует го
сподин Огоньков.

Валерия Францева

Кризис добрался до факторинга
Обороты упали впервые за пять лет

• Новикомбанк занимает 31-е место 
по размеру активов, 50-е размеру ка-
питала, согласно рейтингу «Интер-
факса». «Ростех» напрямую владеет 
34,04% банка, еще 23,6% через ОАО 
« Рособоронэкспорт». Остальной па-
кет разделен между четырьмя ООО 
и одним ЗАО, принадлежащим шести 
физлицам.
Качество активов таково, что они 

требуют существенного дорезервиро
вания, рассказали несколько собесед
ников 

”
Ъ“ на банковском рынке, зна

комых с ситуацией в Новикомбанке. 
Точный размер «дыры» неизвестен. По 
одним оценкам, это десятки миллиар
дов рублей. «По моей информации, 
объем кредитов, требующих дополни
тельных резервов, может достигать 
всех 100 млрд руб.»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. Согласно отчетно

сти банка на 1 декабря, корпоратив
ный кредитный портфель составлял 
138,6 млрд руб. Разрешить такую ситу
ацию собственными силами банку бу
дет непросто, поэтому сейчас обсужда
ются варианты привлечения нового 
инвестора для банка, указывают источ
ники 

”
Ъ“. «Среди потенциальных кан

дидатов называют группу ВТБ и Влади
мира Когана»,— говорит один из собе
седников 

”
Ъ“. Источник в окружении 

Владимира Когана подтвердил, что та
кая тема обсуждается, но пока только 
предварительно. ВТБ о сложившейся 
ситуации ничего не известно, сообщи
ли в прессслужбе госбанка.

Впрочем, отчасти она прослежива
ется уже в ноябрьской отчетности 
банка по РСБУ (последней доступной 
на данный момент). Согласно ей, до
ля просроченной задолженности в 
кредитном портфеле Новикомбанка 
существенно превысила средний по
казатель по банковскому сектору, со
ставив 11% против 6,2% в целом по 
сектору, по данным ЦБ. При этом в но
ябре произошел почти двукратный 
рост этого показателя (на 42%). Причи
на — ухудшение качества обслужива
ния кредитов многочисленными 
«дочками» «Ростеха», которых актив
но кредитовал Новикомбанк. «Как из
вестно, 

”
Ростех“, а с декабря и сам Но

викомбанк под санкциями, что созда
ет проблемы его структурам с испол
нением проектов и как следствие об
служиванием кредитов,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“.— Кроме то

го, хотя у 
”
Ростеха“ — контрольный 

пакет в банке, более 40% у нескольких 
физлиц, потому не исключено, что 
банк активно кредитовал и их проек
ты, качество которых тоже под вопро
сом». «У Новикомбанка кредитуется 
почти половина предприятий 

”
Росте

ха“, которым в текущей обстановке 
крайне сложно расплачиваться по 
своим долговым обязательствам»,— 
подтверждает источник 

”
Ъ“ в аппара

те правительства.
Вопрос поиска возможного инвес

тора или санации в «Ростехе» не ком
ментируют. Осторожность в столь де
ликатном вопросе вполне понятна. 
Кроме опасений негативной реакции 

рынка (рублевые облигации Новико
мбанка с погашением в середине 
2018 года уже торгуются с доходно
стью 23% годовых, притом что сопо
ставимые бумаги банков схожего про
филя имеют доходность 13–15%) и 
клиентов, ситуация усугубляется тем, 
что сложности возникли у банкасана
тора, что чревато дополнительными 
репутационными и финансовыми 
рисками. На санацию Фондсервис
банка Новикомбанк получил от АСВ 
39 млрд руб. по ставке 0,5% годовых; 
еще 27 млрд руб. ключевой клиент 
банка «Роскосмос» конвертировал в 
субординированный депозит в Фонд
сервисбанке. Источник 

”
Ъ“ в прави

тельстве заявил, что руководство Бе
лого дома в курсе сложностей, воз
никших у Новикомбанка, при этом 
дополнительное внимание вызывает 
судьба средств, выделенных на сана
цию Фондсервисбанка, а также денег, 
выручаемых от продажи его активов.

Как бы там ни было, учитывая, кто 
владеет банком, драматичного фина
ла собеседники 

”
Ъ“ не ожидают. «Сей

час основной вопрос — кто из банков 
на текущем рынке настолько хорошо 
себя чувствует, чтобы выступить здо
ровым инвестором»,— говорит один 
из них. Считать ситуацию критиче
ской собеседники 

”
Ъ“ в правительст

ве отказываются, подчеркивая, что 
выводы о финансовом состоянии бан
ка можно будет сделать после провер
ки ЦБ, которая пока не завершена.

Юлия Локшина,  
Иван Сафронов

От санкций до санации
с7

1,8 триллиона рублей  
составил оборот рынка российских  
факторинговых компаний в 2015 году,  
по данным АФК

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Что касается послаблений  
по банковскому регулированию, 
мы считаем, что банковская сис-
тема может справиться без них,  
и с 1 января мы собираемся  
перейти на стандартное регули-
рование
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
в интервью «Интерфаксу» 23 декабря.
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Государство ищет новые способы при-
ватизации холдинга «Вертолеты Рос-
сии», объединяющего вертолетострои-
тельные предприятия страны. На фоне 
отсутствия четких договоренностей с 
итальянской AgustaWestland в качест-
ве инвестора и провала идеи IPO блок-
пакет компании может выкупить ее 
менеджмент. «Вертолеты России» воз-
главляет Александр Михеев, источ-
ники 

”
Ъ“ называют его «давним чле-

ном команды» главы «Ростеха» Сергея 
Чемезова. Остальные топ-менедже-
ры чистые отраслевики, зато извест-
ные фигуры есть в совете директоров 
холдинга, а как показал опыт прода-
жи «ВСМПО-Ависмы», они также могут 
принять участие в подобном выкупе.

Правительство рассматривает возмож-
ность продажи 25% пакета акций холдинга 
«Вертолеты России» менеджменту, причем 
приватизация может состояться уже в 2016 
году. О таком варианте вчера впервые зая-
вил глава Минпромторга Денис Мантуров. 

Министр признал, что самым доступным 
способом приватизации является выход на 
открытые рынки, но машиностроительные 
компании не всегда могут получить «рефе-
рентную цену».

Источники 
”
Ъ“ не знают, кто именно сре-

ди топ-менеджеров «Вертолетов России» мог 
бы принять участие в выкупе пакета, и отме-
чают, что пока речь идет лишь о потенциаль-
ной возможности. В пресс-службе холдинга 

”
Ъ“ заявили, что «не располагают сведения-

ми» о решениях, связанных с привлечением 
инвесторов. С середины 2013 года «Вертоле-
ты России» возглавляет Александр Михеев, 
которого собеседники 

”
Ъ“ называют «давним 

членом команды» главы «Ростеха» Сергея Че-
мезова. На сегодняшний день у господина 
Михеева есть 11 заместителей, но все они, по 
словам источников 

”
Ъ“, «производственни-

ки, которые пошагово строили карьеру в вер-
толетостроении». Впрочем, совет директоров 
«Вертолетов России» возглавляет первый за-
меститель главы «Ростеха», бывший глава Ав-
тоВАЗа и экс-губернатор Самарской области 
Владимир Артяков, который всегда был бли-
зок к Сергею Чемезову. Входит туда и Сергей 
Скворцов, долгое время работавший испол-
нительным директором «Тройки Диалог», а 
ныне также заместитель Сергея Чемезова.

Первоочередной задачей при назначении 
господина Михеева называлось именно при-

влечение в капитал холдинга стратегическо-
го инвестора. О таком сценарии приватиза-
ции пакета «Вертолетов России» господин 
Мантуров и глава «Ростеха» Сергей Чемезов 
говорили еще в 2013 году, сейчас он по-преж-
нему рассматривается как основной. В каче-
стве стратега могла выступить дочерняя ком-
пания итальянской группы Finmeccanica — 
AgustaWestland, но конкретных договорен-
ностей с ней нет. До этого рассматривался 
вариант приватизации пакета холдинга че-
рез IPO — «Вертолеты России» хотели прове-
сти его на Лондонской фондовой бирже еще 
в мае 2011 года. Компания планировала раз-
местить акции на сумму более $500 млн, из 
которых до $250 млн — в рамках допэмис-
сии, но не смогла собрать достаточно заявок 
от инвесторов.

«Ростех» уже реализовывал сценарий 
с продажей пакета крупного актива его 
менеджменту. В ноябре 2012 года менед-
жмент титанового монополиста РФ «ВСМ-
ПО-Ависма» в консорциуме с Газпромбан-
ком (ГПБ) выкупил 45,4% акций предпри-
ятия у «Ростеха» за $970 млн (у госкорпора-
ции остался блокпакет ВСМПО). В 2014 году 
ГПБ вышел из консорциума с менеджмен-
том — ЗАО «Бизнес Альянс Компани» (БАК) 
— и продал БАК свои 15% ВСМПО, которые 
не вносились в ЗАО, выручив за все 14 млрд 
руб. В результате БАК консолидировала 65% 
акций титанового производителя. Бенефи-
циаром БАК в отчетах ВСМПО называется за-
меститель главы совета директоров корпо-
рации Михаил Шелков — давний друг и со-
ратник Сергея Чемезова, который возглав-
ляет и совет ВСМПО. При этом после перехо-
да ВСМПО под контроль менеджмента кор-
порация стала платить доселе невиданные 
щедрые дивиденды: так, за 2014 год они со-
ставили 9,58 млрд руб.

Впрочем, сделки по выкупу акций россий-
ской компании менеджментом не всегда про-
ходили успешно. Так, в 2008 году пять топ-ме-
неджеров СИБУРа во главе с президентом 
Дмитрием Коновым вели переговоры о при-
обретении акций холдинга у ГПБ. Созданный 
сотрудниками офшор Hidron Holdings подпи-
сал с банком предварительное соглашение о 
покупке 50% плюс 1 акцию СИБУРа за 53,5 мл-
рд руб. (более 100 млрд руб. за всю компа-
нию). Тогда банк также предоставлял основ-
ное финансирование сделки. Но ее сроки за-
тянулись. В начале августа того же года выяс-
нилось, что ряд структур СИБУРа относится к 
стратегическим предприятиям. В конце кон-
цов сделку окончательно разрушил кризис, и 
в сентябре 2008 года ее отменили.

Артем Малков, партнер Strategy Partners 
Group, считает продажу пакета акций «Вер-
толетов России» менеджменту наиболее ре-
алистичным вариантом. В текущей полити-
ческой ситуации говорить о создании неко-
его глобального альянса в области машино-
строения с участием западного партнера ма-
ловероятно. В условиях дефицита бюджет-
ных ресурсов для развития авиапрома в ка-
питал холдинга также можно было бы при-
влечь крупных российских частных инвес-
торов, уже владеющих профильными акти-
вами, отметил эксперт.

Елизавета Кузнецова,  
Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко

«Вертолеты России»  
приватизируют в узком кругу
Блокпакет холдинга может быть продан  
его менеджменту

Издательский дом «Комсомольская 
правда» нашел покупателя для газеты 
«Советский спорт», одного из старей-
ших и популярных изданий о спорте. 
До конца января ее приобретет ком-
муникационное агентство Eventica 
Сергея Колушева, организатора Рос-
сийского экономического форума 
в Лондоне, спортивных мероприятий 
и деловых форумов, а также совладель-
ца рекламного агентства «Лайса».

Агентство Eventica станет владельцем 
«Советского спорта», который сейчас при-
надлежит издательскому дому «Комсомоль-
ская правда», сообщил вчера Sports.ru. По 
информации издания, гендиректором спор-
тивного холдинга станет Алексей Ефимов — 
акционер компании «Лев Медиа», а в прош-
лом спортивный комментатор каналов «ТВ 
6». Редакцию возглавит бывший главный ре-
дактор «Спорт-Экспресса» (до 2013 года) Кон-
стантин Клещев. Представитель Eventica не 
стал комментировать информацию о гото-
вящейся сделке, сообщив лишь, что у ком-
пании «есть интерес к спортивному медий-
ному рынку».

Eventica с конца 90-х была организато-
ром Российского экономического фору-
ма в Лондоне, сейчас также занимается ор-
ганизацией крупных мероприятий, вклю-
чая деловые и спортивные, и связями с об-
щественностью. Среди спортивных проек-
тов группы — организация «Русского дома» 
на чемпионате мира по футболу 2014 в Бра-
зилии совместно с Минспортом и Россий-
ским футбольным союзом (РФС); россий-
ская олимпийская фан-зона во время лет-
них Олимпийских игр 2012 года в Лондоне; 
торжественная церемония запуска часов 
обратного отсчета 1000 дней до чемпионата 
мира по футболу FIFA 2018 и World Football 
Forum в Москве. 

Руководит Eventica ее основатель Сергей 
Колушев. Он же фигурирует в базе ЕГРЮЛ как 

владелец 50% компании «Сити Сайн групп», 
которая в 2014 году приобрела рекламное 
агентство «Лайса», которое является эксклю-
зивным продавцом рекламы на объектах 
ОАО РЖД. Также «Сити Сайт групп» обладала 
эксклюзивными правами на продажу рекла-
мы в аэропортах Нижнего Новогорода и Са-
мары, которые в прошлом году подали к под-
рядчику ряд исков о взыскании нескольких 
миллионов рублей задолженности.

Издатель «Советского спорта» Владислав 
Гемст заявил 

”
Ъ“, что переговоры о продаже 

«Советского спорта» находятся на финаль-
ной стадии. Называть будущего покупателя, 
а также комментировать его планы по воз-

можным кадровым перестановкам он не 
стал. «Мы хотим сосредоточить внимание 
на развитии проектов под брендом 

”
Ком-

сомольской правды“,— объяснил госпо-
дин Гемст.— Нам сделали устраивающее нас 
предложение, покупатель заинтересован в 
развитии и укреплении проекта».

Два источника на рынке спортивных ме-
диа говорят, что КП давно искала, кому про-
дать убыточный «Советский спорт». Влади-
слав Гемст не называет финансовые показа-
тели проекта, отмечая, что 2015 год он закон-
чил с прибылью, а в этом году «будет около 
нуля». Продукт «в нормальном финансовом 
состоянии», уверяет он.

В группу изданий «Советский спорт» вхо-
дят одноименная ежедневная газета, пор-
тал Sovsport.ru, еженедельник «Советский 
спорт Футбол». Газета является одним из ста-
рейших спортивных медиа в стране (основа-

на в 1924 году). В 2001 году ее приобрел хол-
динг «Профмедиа», принадлежавший груп-
пе Владимира Потанина, а 2005-м «Совет-
ский спорт» наряду с другими изданиями го-
сподина Потанина, КП и «Экспресс-газетой» 
вошел в единый издательский дом «Комсо-
мольская правда». В 2007 году бизнесмен 
продал издательский дом группе компаний 
ЕСН Григория Березкина.

По данным TNS Russia, еженедельник 
«Советский спорт Футбол» является са-
мым популярным спортивным печатным 
СМИ в стране с аудиторией одного номе-
ра 982,1 тыс. человек. Затем следует ежене-
дельник «Футбол» (925,2 тыс. человек) и еже-

месячник «Большой спорт» (729,3 тыс. чело-
век), а ежедневный «Советский спорт» нахо-
дится на четвертом месте с 259,8 тыс. чело-
век. По данным TNS Russia, аудитория сай-
та Sovsport.ru за ноябрь составила 1,388 млн 
россиян в возрасте 12–64 лет.

Рынок рекламы в печатных СМИ в янва-
ре—сентябре 2015 года сократился на 32%, 
до 16,2 млрд руб. Выручка спортивных ме-
диа падала сильнее рынка по ряду причин: 
в 2014 году из-за Олимпиады и чемпионата 
мира по футболу их рекламные доходы, на-
против, росли гораздо выше рынка, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ на рынке спортивных СМИ. 

Кроме того, для многих спортивных медиа 
крупнейшими рекламодателями были пред-
ставители сегментов, пострадавших в 2015 
году особенно сильно, например автомо-
бильные бренды, добавляет он.

Анна Афанасьева

«Советский спорт» на финишной прямой
Издательская группа может вскоре сменить владельца

ЦИТАТА

Сейчас предприятие финансово стабиль-
но, обеспечено заказами, что создает 
прекрасные перспективы роста. Мы счи-
таем, что это удачный момент для того, 
чтобы передать контроль менеджменту
— Сергей Чемезов,
глава госкорпорации «Ростех», о продаже  
45,4% акций «ВСМПО-Ависмы» в ноябре 2012 года

Украина раскрыла цену, по ко-
торой она до марта будет за-
купать газ в Европе на кредит 
$300 млн, выделенный ЕБРР. 
Так, 1,7 млрд кубометров обой-
дутся стране в $188–211 за тыся-
чу кубометров. И хотя верхняя 
граница цены почти совпада-
ет с предложением «Газпрома» 
— $212 за тысячу кубометров, 
Киев намерен пройти отопи-
тельный сезон за счет запасов 
и закупок в ЕС. За них, соглас-
но собственной статистике, 
 Украина в 2015 году переплати-
ла более $150 млн. По мнению 
аналитиков, при сохранении 
 текущего уровня отбора из хра-
нилищ Киеву все равно придет-
ся вернуться к закупкам россий-
ского газа.

«Нафтогаз Украины» сообщил, что 
в декабре 2015 года и январе 2016 го-
да законтрактовал 1,7 млрд кубоме-
тров газа у европейских газовых ком-

паний и трейдеров. Ими стали бри-
танский трейдер Noble Clean Fuels, 
французская Engie, швейцарский 
трейдер Axpo Trading, немецкий 
концерн E.On Global Commodities и 
итальянская ENI. Поставки уже на-
чались в минувшем декабре и бу-
дут продолжаться до марта. Опла-
чивать сырье Киев собирается полу-
ченным от ЕБРР трехлетним креди-
том на $300 млн. Согласно условиям 
получения кредита, средства можно 
тратить только на закупку газа в Ев-
ропе. Также, отмечают в компании, 
она контрактует газ на европейском 
рынке «на конкурентных условиях 
за собственные средства». Всего, со-
гласно проведенной квалификации, 
11 крупных европейских компаний 
получили право поставлять газ на Ук-
раину за счет кредита ЕБРР.

Цена законтрактованных объ-
емов, согласно «Нафтогазу», соста-
вит от $188 до $211 за тысячу кубо-
метров. При этом в начале года вице-

премьер Арсений Яценюк уверял, 
что европейский газ обходится стра-
не не дороже $200 за тысячу кубоме-
тров. Верхняя граница цены евро-
пейских поставок почти совпадает с 
ценой, которую предлагает Украине 
«Газпром». С 1 января стоимость рос-
сийского газа для Украины в резуль-
тате установленной правительством 
РФ скидки ($17,8) составляет $212 за 
тысячу кубометров. Но это, по сло-
вам господина Яценюка, слишком 
дорого для Украины. Хотя, согласно 
статистике украинского Министер-
ства экономики, средняя таможен-
ная стоимость импортного газа для 
страны в декабре 2015 года соста-
вила около $237 за тысячу кубоме-
тров. Это выше уровня двух преды-
дущих месяцев, когда Украина еще 
закупала российский газ: в октябре 
цена составляла $231,5 за тысячу ку-
бометров, в ноябре — $229,7 за тыся-
чу кубометров (цена российского га-
за в четвертом квартале 2015 года со-
ставляла $227 за тысячу кубометров). 
В целом Украина в 2015 году удвоила 
закупки газа в Европе до 10,3 млрд 
кубометров (данные «Укртрансгаза»).

Также, несмотря на заявления ки-
евского руководства о том, что до-
полнительный газ Украине не ну-
жен, страна ожидает еще одного 
транша на его закупку. Так, по сло-

вам главы Минэнерго Украины 
Владимира Демчишина, помимо 
$300 млн, полученных от ЕБРР, Киев 
в течение одного-двух месяцев рас-
считывает получить кредит от Все-
мирного банка на $500 млн. Впро-
чем, он отметил, что «на данный мо-
мент запасы газа на Украине доста-
точные и критической необходимо-
сти в немедленной закупке газа нет». 
Вчера глава российского Минэнерго 
Александр Новак заметил, что Укра-
ина не покупает российский газ не 
из-за его высокой цены, а из-за отсут-
ствия денег.

Заместитель директора россий-
ского Фонда национальной энер-

гетической безопасности Алек-
сей Гривач отмечает, что отбор газа 
из украинских подземных храни-
лищ в первые десять дней года со-
ставил в среднем 118 млн кубоме-
тров газа в сутки. Если страна про-
должит поднимать газ в том же тем-
пе, то оставшихся доступных 5 мл-
рд кубометров хватит только до 
конца февраля. При этом, отмеча-
ет эксперт, в среднем за реверсный 
газ Украина переплатила в 2015 го-
ду около $155 млн. Так, средняя сто-
имость европейского сырья для Ук-
раины составляла около $285 за ты-
сячу кубометров, в то время как рос-
сийский стоил $270 за тысячу кубо-

метров (по данным украинской та-
можни). В те периоды, когда «На-
фтогаз» останавливал закупку у «Газ-
прома» с июня по сентябрь, разни-
ца была еще больше — на уровне 
$272 против $249. «Так что россий-
ский газ очевидно выгоднее для Ук-
раины»,— говорит эксперт, тем бо-
лее что страна платит мощности ре-
версных газопроводов, используя 
их только на треть. Господин Гри-
вач считает, что если Киев продол-
жит отбирать газ из хранилищ те-
кущими темпами, то в случае силь-
ных холодов ему придется вернуть-
ся к закупкам российского газа.

Ольга Мордюшенко

Украина нашла дешевый газ в ЕС
Но пройти зиму без газа из РФ будет сложно

«Нефтетранссервис» (НТС) в течение 
 пяти лет перевезт 50,7 млн тонн нефте-
наливных грузов «Роснефти» в целом 
почти за 120 млрд руб. В условиях па-
дающего рынка нефти и снижения до-
ходов операторов долгосрочные кон-
тракты позволяют обеим компаниям 
хеджировать риски: «Роснефть» сэконо-
мит на транспортных  издержках, а НТС 
получит долгосрочную гарантию рубле-
вых поступлений и загрузки почти по-
ловины парка цистерн.

«Роснефть» заключила с «Нефтетранссерви-
сом» пятилетний контракт на транспортиров-
ку 50,7 млн тонн как внутрироссийских, так и 
экспортных нефтеналивных грузов. Об этом 
сообщается на сайте госзакупок. Стоимость 
контракта составляет 119,4 млрд руб. Это про-
должение предшествующих, двухлетних кон-
трактов также с НТС; как пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник на рынке, направления, на которых НТС 
заключил новый контракт, компания обслу-
живает давно, часть — еще со времен ТНК-BP 
(поглощена «Роснефтью» в 2013 году). Предста-
витель «Роснефти» сообщил 

”
Ъ“, что решение 

в пользу НТС «было принято по итогам анали-
за эффективности их предложения и оценки 

рынка железнодорожных перевозок», а дол-
госрочный контракт «среди прочего нивели-
рует потенциальные рыночные и макроэко-
номические негативные тренды».

Как отмечает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, по сравнению с преды-
дущим, двухлетним контрактом (также с НТС) 
удельная стоимость транспортировки на тон-
ну выросла в общей сложности на 7%, но этот 
рост связан с увеличением стоимости порож-
него пробега. При этом вагонная составля-
ющая упала приблизительно на 10%, то есть 
оператор пошел на существенные уступки по 
своей марже. Всего из 18,2 тыс. цистерн НТС в 
рамках этого контракта будет задействовано 
около 8 тыс. штук, в летний сезон в зависимо-
сти от навигации это количество может сни-
жаться до 6 тыс. штук.

• НТС занимается перевозкой нефтяной  
и металлургической продукции, угля и строй-
материалов. В управлении НТС находятся бо-
лее 56 тыс. вагонов, в том числе 35,6 тыс. по-
лувагонов. 65,7% компании принадлежат Вя-
чеславу и Вадиму Аминовым, 22,5% — Алексею 
Лихтенфельду, 10% — Александру Курту.
Долгосрочные соглашения на железнодо-

рожном рынке встречаются, но пятилетние 

— не так уж часто. Они есть, в частности, у «СГ-
Транса» (занимается транспортировкой сжи-
женных углеводородов): в компании поясня-
ют, что она располагает рядом транспортно-
логистических контрактов сроком действия 
до десяти лет. В «СГ-Трансе» отмечают, что пос-
тоянно работают над расширением их переч-
ня. Как пояснили 

”
Ъ“ в Первой грузовой ком-

пании Владимира Лисина, у оператора нет 
пятилетних контрактов, однако компания 
стремится к этому. Совладелец НТС Алексей 
Лихтенфельд отмечает, что заключение дол-
госрочных контрактов позволяет планиро-
вать работу как грузовладельцу, так и опера-
тору, что важно в условиях нестабильности 
на рынках.

По мнению Михаила Бурмистрова, за-
ключив долгосрочный контракт, НТС и 
«Роснефть» поступили рационально. По-
скольку ставки фиксируются в рублях, у 
«Роснефти» возникнет экономия затрат на 
транспортировку в долларовом выражении, 
когда начнется цикл роста цен на нефть. НТС 
же получит стабильные рублевые поступле-
ния и гарантии работы парка.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов

«Роснефть» загрузит «Нефтетранссервис»
На пять лет за 120 млрд рублей

 12,4 миллиарда кубометров
составляют на 14 января запасы газа  
в украинских ПХГ, по данным Ассоциации 
европейских операторов газовых хранилищ

 259,8 тысячи человек  составляет 
 аудитория одного  номера  «Советского спорта»  
 (данные TNS Russia)
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«В течение двух недель вендоры 
будут смотреть на динамику курсов 
валют. Если курсы будут держаться 
или расти, то цены, конечно, тоже 
вырастут. Хотя и не сразу и не на все 
позиции»,— соглашается исполни-
тельный вице-президент «Евросети» 
Виктор Луканин. В «Связном» счита-
ют, что изменение цен может прои-
зойти уже в ближайшие дни. «С октя-
бря—ноября стоимость доллара вы-
росла на 20%, и подорожание элек-
троники в ближайшие недели или 
даже дни неизбежно. Мы ожидаем, 
что в ближайшее время стоимость 
устройств может увеличиться на 10–
30% в зависимости от модели и про-
изводителя»,— сообщили в «Связ-
ном». В МТС сообщили, что им неиз-
вестно о возможных повышениях 
отпускных цен у вендоров, которых 
они продают в своей рознице. В «Ме-
гаФоне» отметили, что благодаря 

увеличению ассортимента бюджет-
ных смартфонов смогли «не только 
сохранить среднюю цену проданно-
го смартфона, но и даже снизить ее 
на 19% год к году».

Но пока цены на смартфоны не 
повышались, а даже снизились по 
сравнению с предпраздничным пе-
риодом, следует из статистики «Ян-
декс.Маркета». Как сообщил руково-
дитель «Яндекс.Маркета» Павел Але-
шин, средняя цена на 250 самых по-
пулярных моделей смартфонов в 
первую неделю января этого года бы-
ла на 3% ниже, чем в декабре 2015 го-
да. «Повышение спроса накануне 
Нового года так или иначе приводит 
к повышению цен у ритейлеров, 
вдобавок к этому многие покупате-
ли хотят успеть с подарками к празд-
нику и готовы чуть переплатить за 
покупку. В январе большинство по-
купок совершается уже для себя, к 
новогоднему дедлайну никто не то-
ропится, и смартфон выбирается с 

учетом того, где дешевле»,— поясня-
ет Павел Алешин. В январе средняя 
цена на популярные модели Apple, 
Samsung, Lenovo практически не из-
менилась по сравнению с декабрем 
прошлого года, добавляет он.

В 2015 году в России продано 
26 млн смартфонов на 260 млрд руб., 
подсчитали МТС и «Евросеть». По 
сравнению с результатами 2014 года в 
объеме продаж рынок просел на 8%, а 
в выручке — вырос на 5–6% (подроб-
но см. 

”
Ъ“ от 14 января). По словам Ар-

кадия Графа, из-за роста курса долла-
ра люди захотят купить товары сей-
час, поэтому будущий спрос (как ми-
нимум на первое полугодие 2016 го-
да) переместится на первый квартал. 
В январе—марте, по мнению главы 
Samsung Mobile в России, продажи 
смартфонов по количеству сократят-
ся на 8–10%, а перспективы на год в 
целом «пока непонятны».

Владислав Новый,  
Мария Коломыченко

Цены нового поколения

В Минстрое 
”
Ъ“ переадресовали за 

комментариями в Минэкономики, 
которое курирует разработку норма-
тивных документов относительно 
специальных экономических мер в 
отношении турецких компаний. В 
пресс-службе Минэкономики сооб-
щили 

”
Ъ“, что пока не получали тако-

го поручения от правительства. Меха-
низмы по созданию турецкими за-
стройщиками СП с российскими 
партнерами пока никак не формали-
зованы, уточняет один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По его данным, это станет воз-

можным после того, как будет подпи-
сан разработанный Минэкономики 
проект правительственного поста-
новления, где описываются правила 
отбора выполняемых в России турец-
кими контрагентами контрактов, в 
отношении которых не применяются 
специальные меры. Вчера министер-
ство обнародовало проект этого доку-
мента: из него следует, что под санк-
ции не попадут турецкие компании, 
выполняющие контракты, прекраще-
ние которых может привести к неи-
сполнению внутренних или внеш-
них обязательств. Этот пункт как раз 
подходит к объектам ЧМ-2018, уточ-
няет собеседник 

”
Ъ“. В конце 2015 го-

да российские власти уже составили 
список компаний, имеющих право 
нанимать на работу граждан Турции: 
в этот перечень также вошли крупные 
турецкие застройщики, включая En-
ka, Renaissance Construction, Ant Yapi.

При создании СП все партнеры 
должны внести средства в уставный 
капитал, что в текущей экономиче-
ской ситуации вызывает вопросы, 
считает старший юрист Herbert Smith 
Freehills Сергей Еремин. По его мне-
нию, СП могли бы заключаться при 
участии госкомпаний и госбанков, 

но этого не предполагает нынешняя 
политическая ситуация. Если в СП 
большая доля будет у российской 
компании, то она может начать дик-
товать условия, поэтому более управ-
ляемым выглядит партнерство с дру-
гой иностранной компанией, работа-
ющей в РФ, это возможно по законо-
дательству, считают в турецкой Odak 
Group (работает в Татарстане).

До введения санкций объем рос-
сийско-турецких инвестиций дости-
гал $2–2,5 млрд в год, из которых 
большая часть приходилась на стро-
ительную отрасль и производство 
стройматериалов, отмечает анали-
тик «Алор Брокера» Кирилл Яковен-
ко. Он не исключает, что принятие 
российскими чиновниками щадя-
щих мер в отношении турецкого 
бизнеса — следствие тяжелой эконо-
мической ситуации в стране. «В ряде 
регионов,— резюмирует эксперт,— 
компании, чьи штаб-квартиры нахо-
дятся в Турции или учрежденные 
гражданами этой страны, являются 
крупнейшими работодателями».

Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Просто так 
не отфутболишь

Новым главным редактором 
российской версии журнала 
Forbes станет Николай Усков, 
впоследние годы возглавляв-
ший медиапроект «Сноб» 
 Михаила Прохорова. Эльмар 
Муртазаев, руководивший 
Forbes с 2014 года, покинет из-
дание в начале февраля, а его 
первый заместитель Николай 
Мазурин займет новую долж-
ность — шеф-редактора объе-
диненной редакции сайта 
и журнала.

Должность главного редактора 
российского Forbes займет Нико-
лай Усков, сообщил 

”
Ъ“ представи-

тель медиагруппы ACMG, в кото-
рую входит управляющая журна-
лом «АС Рус Медиа». Действую-
щий главред Эльмар Муртазаев по-
кинет должность в начале февраля, 
закончив работу над мартовским 
номером журнала. Одновременно 
в Forbes появится должность шеф-
редактора объединенной редак-

ции сайта и печатного издания. Ее 
займет первый заместитель госпо-
дина Муртазаева Николай Мазу-
рин, работающий в Forbes уже де-
сять лет.

Господин Муртазаев от коммен-
тариев отказался.

Приоритетами Николая Ускова 
на новой должности станут «сохра-
нение независимой редакционной 
политики и развитие digital-на-
правления», цитирует его самого 
пресс-служба ACMG. «Я счастлив 
приступить к работе, тем более что 
экономика становится одной из са-
мых горячих тем нашего време-
ни»,— добавил он. Господин Усков в 
2003–2012 годах занимал долж-
ность главреда российского GQ, а в 
последние годы руководил сначала 
медиагруппой «Живи!» Михаила 
Прохорова, а после фактического 
расформирования последней — ее 
ключевым проектом «Сноб».

По словам владельца ACMG 
Александра Федотова, назначение 

господина Ускова «обеспечит сис-
темное развитие всех медийных 
проектов под брендом Forbes», а 
опыт Николая Мазурина «станет га-
рантией того, что журнал сохранит 
преемственность редакционных 
традиций». Планы по развитию 
Forbes в России разделяет владелец 
бренда — американская Forbes Me-
dia, уточняет господин Федотов. 
«Новый менеджмент российского 
Forbes имеет амбициозные планы 
по развитию бренда — как печат-
ной версии, так и онлайн. Сегод-
няшние назначения гарантируют, 
что Forbes остается лидирующим 
изданием для нашей российской 
аудитории»,— подтверждает испол-
нительный директор Forbes Media 
Майк Федерле.

Группа ACMG приобрела изда-
тельский дом Axel Springer Russia, 
развивающий в России журналы 
Forbes, OK! и сайт finanz.ru, у немец-
кой Axel Springer в сентябре 2015 
года. В ACMG также входят такие 

бренды, как SNC, L’Officiel, Numero, 
Port, Interni, Objekt, TrendSpace.ru.

После сделки в Axel Springer 
Russia начались перестановки. Уже в 
октябре в издательском доме смени-
лись название и гендиректор. Боль-
ше десяти лет Axel Springer Russia 
руководила Регина фон Флемминг, 
рассчитывавшая после перехода 
компании под контроль господина 
Федотова приобрести в ней 20%. Но 
стороны не договорились о такой 
сделке, и госпожа фон Флемминг по-
кинула издательский дом. Ее место 
заняла Наталья Гандурина, возглав-
ляющая также издателя L’Officiel — 
компанию Jalou Media Group Russia. 
Axel Springer Russia была переиме-
нована в «АС Рус Медиа», оставшись 
отдельной структурой в рамках 
ACMG. В декабре компанию поки-
нул еще один топ-менеджер — глав-
ный редактор Forbes Life и Forbes 
Woman Юлия Таратута. Ее должно-
сти пока остаются вакантными.

Павел Белавин

Forbes придали глянца
Эльмара Муртазаева в должности главреда сменит Николай Усков

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Т А К И Х  Л Ю Д Е Й  Н Е  О Ч Е Н Ь  М Н О Г О  В  М О С К В Е »

Владелец и президент ACMG АЛЕК-
САНДР ФЕДОТОВ рассказал ”Ъ“ 
о смене главного редактора Forbes 
и планах по развитию издания.

— Покупая Forbes, вы изначально 
планировали менять главного редак-
тора?
— Мы этого не планировали. Не думаю, 
что уход Эльмара связан с приходом нового 
собственника. Какое-то время назад он со-
общил о планах уйти, и мы согласовали вре-
мя, в течение которого это произойдет.
— То есть уход — его инициатива?
— Да.
— Вы долго искали замену или сразу 
понимали, какой человек вам нужен?

— Это должен быть человек, который может 
работать на тех же самых высоких стандар-
тах, которыми Forbes славится во всем 
мире. Таких людей не очень много в Мо-
скве, привлечь такого человека трудно, зато 
это можно сделать быстро, потому что вы-
бор невелик.
— Новый главный редактор Forbes — 
человек из другого сегмента журна-
листики, это все-таки lifestyle, 
а не деловые медиа.
— Не согласен. Я бы не назвал «Сноб» 
лайфстайлом. Кроме того, Николай — до-
ктор исторических наук, очень сильный жур-
налист, у него есть опыт управления боль-
шими редакциями, положительный опыт 
развития последнего проекта, в котором 
он участвовал. Он независимый человек, 
что очень важно для Forbes, и будет про-
водить ту политику, которую сам считает 
правильной.
— То есть у вас не было желания при-
влечь именно человека, не связанно-
го с деловой журналистикой?
— Такой конкретной задачи не было. В кан-
дидатах были люди, которые всю жизнь за-
нимались тем, что вы называете деловой 
журналистикой.
— Как будет меняться концепция 
журнала? Вы же произнесли извест-
ную фразу о том, что там слишком 
много политики.
— Эти слова были вырваны из контекста. 
Я высказывал свое субъективное мнение, 
но не говорил, что меня это не устраивает 
или что журнал будет меняться соответству-
ющим образом. Вопрос о редакционной 
политике не ко мне, а к Николаю. Он как 
раз считает, что Forbes — это журнал, в ко-
тором нет запретных тем. Изменения, ко-
нечно, будут, но они связаны не с контен-
том, а с развитием бренда. У нас самое 
сильное печатное деловое издание в Рос-

сии, но во всем мире СМИ переходят 
в digital. Forbes.ru — хороший проект, 
но и он должен быть номером один, как 
 печатная версия.
— Редакционные правила как-то ме-
нялись после вашего прихода?
— Нет, все правила, которые действовали 
последние десять лет при Forbes Media 
и Axel Springer остались теми же самыми. 
В работе редакции при нас ничего не меня-
лось. Меня все спрашивают про какие-либо 
дополнительные соглашения, но я ничего 
такого не подписывал.
— Как планируете выводить сайт 
на новые позиции?
— В целом это задача редакции. Главное — 
это контент.
— Задача будет решаться прежни-
ми ресурсами или потребует инвес-
тиций?
— Конечно, потребует. Больше половины 
всех инвестиций в нашей издательской 
группе в этом году будет направлено 
на digital.
— Вы довольны активами Axel 
Springer Russia как бизнесом?
— Все понимали, что Axel Springer переда-
вал нам проект, в который требуются допол-
нительные инвестиции. В этом году у нас 
амбициозные планы — выйти в операцион-
ный ноль, что в основном связано с очень 
сильным ростом доходной части за счет ин-
тернета, спецпроектов и усиления коммер-
ческой команды.
— А расходная часть останется 
на прежнем уровне?
— Да. Кроме отдельных моментов — на-
пример, печать тиража. Я думаю, мы бу-
дем  печатать Forbes дешевле за счет того, 
что наши объемы в целом намного боль-
ше. Но мы не планируем сокращать расхо-
ды за счет ухудшения качества чего бы 
то ни было.

— Доходы печатной версии будут 
продолжать падать?
— Они в следующем году вырастут. Падение 
рекламных доходов печатной версии Forbes 
за последние два года было большим, чем 
в среднем по рынку. Мы пытаемся выров-
нять ситуацию, что приведет к увеличению 
продаж по сравнению с прошлым годом. 
Но если сравнивать, допустим, с 2013 го-
дом, то доходы, наверное, упадут.
— Какие планы по развитию event-
направления?
— Развивать «Клуб Forbes» — делать его 
чаще и интересней. Второе — начать, как 
наши американские коллеги, проводить от-
раслевые конференции. Плюс, возможно, 
какие-то семинары и лекции для молодых 
предпринимателей.
— Какая часть выручки в 2016 году 
должна приходиться на интернет 
и event-направление?
— На ивенты пока незначительная. В digital 
— хорошо, если это будет 35–40% выручки 
Forbes. Сейчас это 30–35%. Пропорция не-
сильно меняется, потому что мы хотим в том 
числе увеличить доходы печати.
— Какие планы по развитию OK! 
и finanz.ru?
— Видимо, будет более тесное сотрудниче-
ство между Forbes и finanz.ru. Forbes — это 
журнал об успехе, а его сложно добиться, 
если не разбираешься в финансах. Контент-
ная составляющая в области финансов бу-
дет усиливаться и на finanz.ru, и на forbes.ru. 
В OK! печатную версию можно назвать 
успешной. Тиражи не падают, а в этом году 
мы попытаемся их увеличить — кстати, как 
и у Forbes. С сайтом такая же ситуация — 
он существует, но отстает от того, что мог 
бы делать. Там мы также предполагаем со-
здание объединенной редакции и ожидаем 
значительного роста доходов в digital.

Интервью взял Павел Белавин
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Google грозит штраф 7%

Google может быть оштрафована на 7% от оборота за 2014 год, сооб-
щил руководитель Федеральной антимонопольной службы (ФАС) 

Игорь Артемьев. «Штраф в рублях по обороту за 2014 год. Мы учтем 
инфляцию в размерах штрафа. Скорее всего, это будет 7% годового 
оборота, учитывая различные коэффициенты, отягчающие обстоя-
тельства: затягивание процесса и прочее»,— заявил он.

По словам господина Артемьева, исходя из опыта ведомства, 
Google может оспаривать это решение минимум год, поэтому про-
цесс устранения нарушения и уплаты штрафа может затянуться до 
2017 года. Ранее в ФАС говорили, что имеется в виду рынок пред-
установленных магазинов приложений за 2014 год в России. В фев-
рале 2015 года «Яндекс» обратился с жалобой на Google в ФАС, об-
винив американского конкурента на рынке поиска в навязывании 
производителям своих сервисов и ограничении конкуренции. 
В сентябре ФАС признала Google виновной в нарушении закона 
о конкуренции. ТАСС; Роман Рожков

ЦИТАТА

Мы считаем, что нужен  
адекватный ответ  
на недру жественные действия
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер, о санкциях  
в отношении Турции  
(в интервью телеканалу «Россия 24»)



культура

В прокат выходит спортивная драма 
«Крид: Наследие Рокки», седьмая во 
франшизе о знаменитом чемпионе по 
боксу, снятая перспективным новичком 
Райаном Куглером. 40 лет прошло после 
запуска серии, теперь Рокки заслужен-
ный ветеран ринга, а удар держит но-
вый молодой боец. Рассказывает  ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Помахав всем ручкой в «Рокки Бальбоа» 
в 2006 году, Сильвестр Сталлоне всерьез ре-
шил, что с боксером Рокки покончено, пока 
к нему не пришел давнишний фанат фран-
шизы Райан Куглер и не предложил вернуть-
ся в затасканное амплуа. Слай долго мялся, 
ведь в последнем фильме он, казалось, ска-
зал уже все что мог, а тем временем у Кугле-
ра случился первый режиссерский успех, да 
такой, что сниматься «чемпиону» у начина-
ющего кинематографиста оказалось совсем 
не стыдно. Всю эту историю с увещеваниями 
старого мэтра молодой и талантливой поро-
слью в духе «ну возьмите меня» создатели по-
вторили в сюжете нового фильма, сценарий 
которого впервые писал не Сталлоне, хотя 
руку, конечно же, приложил.

Задиристый чернокожий мальчуган со 
звучным именем из древнегреческих мифов 
Адонис изрядно потаскался по детдомам 
и научился стоять за себя в стихийных дра-
ках. Гены в его случае берут свое, ведь отцом 
сорванца был чемпион в тяжелом весе Апол-
ло Крид, первый серьезный соперник Рокки 
Бальбоа, а впоследствии его лучший друг, 
погибший на ринге и не успевший долж-
ным образом воспитать внебрачного отпры-
ска. Такая возможность представляется вдо-
ве Крида, обладательнице дома в стиле «про-
курорское барокко» — с золотыми банкетка-
ми и плазмой во всю стену. Благодаря прием-
ной Ма Адонис вырастает в подающего над-
ежды офисного клерка с хорьковыми уси-
ками, но благонадежен он лишь на первый 
взгляд — по ночам он втихаря мутузится на 

нелегальных рингах и копирует приемы от-
ца с роликов в YouTube. В конце концов он 
бросает работу, чтобы следовать своей меч-
те — стать боксером. Для этого он отыскива-
ет Рокки Бальбоа, к этому времени уже пен-
сионера, с ходу нарекает его панибратским 
Дядь, а спустя некоторое время и вовсе пере-
езжает к нему жить, чтобы на тренировки да-
леко не ездить. Без интрижки с фигуристой 
мулаткой тоже не обходится — дамой сердца 
юного бойца становится певица Бьянка (Тес-
са Томпсон), до боли напоминающая британ-
скую звезду FKA twigs во всех отношениях, 
разве что без концептуальной придури.

Сталлоне не зря согласился на продол-
жение и дал шанс новичку — фильм полу-
чился ладно скроенным, динамичным, од-
ним из лучших во франшизе. К тому же ему 
больше не нужно подставляться под мяси-
стые удары соперников и рисковать по-
ясницей, за него теперь потеет новый ге-
рой — Майкл Бакари Джордан, актер, гля-
дя на безупречное скульптурированное те-
ло которого понимаешь, почему создатели 
дали его персонажу имя любовника Афро-
диты. Поначалу он выглядит беззащитным 
несмышленым ягненком, импульсивным 
и неразумным, но в трогательной финаль-
ной коде чувствуются его нарождающаяся 
сила и шансы на успешное продолжение 
пути. А Слай теперь может отсиживаться 
на тренерской скамейке и чередовать ста-
риковскую мудрость с самоуничижитель-
ными шутками — и странным образом это 
ему удивительно к лицу. Недаром его пен-
сионерское обаяние впервые за карьеру 
удостоилось недавнего «Золотого глобуса» 
за мужскую роль, правда, второго плана — 
такая вот ирония судьбы. В 1977 году он был 
номинирован как главный герой в первом 
«Рокки», но тогда лента получила другую 
премию — как лучшая драма, а потом еще 
и «Оскар» в главной номинации отхватила. 
Так что с наследием у серии все в порядке. 

И Куглер этим охотно пользуется и совсем 
не чурается опираться на присущие фран-
шизе формулы.

В новоиспеченном спин-оффе полно отсы-
лок не только к «Рокки Бальбоа», но и к пер-
вой картине серии — начиная от «зеркально-
го психоанализа», когда Крид дерется со сво-
им отражением в зеркале как с главным со-
перником, и заканчивая трогательной дета-
лью: подружка вспыльчивого Адониса Бьян-
ка теряет слух и носит аппарат, похожий был 
у тренера Бальбоа в первой части. Отноше-
ния между Адонисом и Бьянкой иногда обо-
рачиваются мелодраматическим сериалом 
про афроамериканские кварталы, полном 
при этом шутливой лирики. Этим картина 
местами напоминает добротную ленту 1999 
года «Бей в кость», где боксеров, к слову, иг-
рают Вуди Харрельсон и Антонио Бандерас, 
которые помимо мордобития изрядно остро-
словят и проверяют дружбу на прочность. 
Сцены с тренировками и боями в новом «Рок-
ки» сняты достойно — капы и кровь в слоу-
мо летят в разные стороны, камера вращает-
ся вокруг бойцов настолько близко, что ка-
жется, ты сам входишь в клинч с безжалост-
ным воротилой-противником. К слову, про-
тив Джордана выставили настоящего бойца, 
бывшего трехкратного чемпиона ABA в тяже-
лом весе Тони Белью. При этом создателям 
удалось сделать кино не про суперменов — 
их, пластиковых, однообразных, будет в на-
ступившем году особенно много на экранах, 
а про людей — им так страшно перед первым 
боем, что хоть беги в уборную, они плачут от 
бессилия вернуть родителей и не решаются 
на химиотерапию, и, по сути, оно всегда бы-
ло про них — живых и красивых.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Держи удар шире
В прокате «Крид: Наследие Рокки»

73-летний художник и поэт Александр 
Бабулевич выставляется крайне ред-
ко, предпочитая заниматься исследова-
ниями футуризма и русского авангарда. 
С очередным представителем крайне 
левого, экспериментального крыла ше-
стидесятничества с удовольствием по-
знакомился ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Мы предпочитаем авторитарный подход 
к истории искусства, потому что так проще: 
перефразируя известный лозунг современ-
ных лоялистов, «Если не Кабаков, то кто?». 
Действительно, московский концептуа-
лизм, с его упором на познаваемость совет-
ского мира и немного бюрократическое ра-
цио, торчит, как айсберг в океане послевоен-
ного искусства. Но у айсберга есть и подвод-
ная часть, ныне практически забытая отто-
го, что кажется наивной. Эксперименты ху-
дожников, сложившихся в эпоху оттепели, 
представляются нам чем-то вроде домашних 
заданий, зависящих от того или иного уро-
ка. В руки художника попадает книжка о да-
даизме — и появляются коллажи, на амери-
канской выставке в Сокольниках показыва-
ют Поллока и других абстракционистов — 
оппозиционно настроенная молодежь осва-
ивает дриппинг. Перманентное ученичество 
еще недавно казалось крупным недостатком 
искусства той эпохи, но теперь пришла по-
ра несколько скорректировать это отноше-
ние. И фигуры вроде Александра Бабулевича 
помогают понять, как следует рассматривать 
артефакты ушедшей и недостаточно продви-
нутой эпохи.

Бабулевич всю жизнь проработал в за-
крытом институте и свое искусство не афи-
шировал, опасаясь проблем с органами. Он 
много занимался живописью, но все ран-
ние и зрелые опусы сгорели вместе с да-
чей. На небольшой — всего 45 вещей — ре-
троспективе в Музее Сидура (кстати, един-
ственный государственный музей с марки-
ровкой «18+» после нашествия православ-
ных активистов в Манеже в прошлом го-
ду) вещи с середины 1990-х по наше время. 
Если искать ближайший аналог творчест-
ву Бабулевича в русском авангарде, то им 
окажется кратковременный период так на-
зываемого всечества — концепции—пла-
вильного котла для искусства прошлого 
и будущего, предложенной поэтом Иль-
ей Зданевичем в 1913 году. У Бабулевича, 
кстати, есть шутливая работа о своем ме-
сте в искусстве: белый квадрат с фамилия-

ми в столбик — Малевич, Зданевич, Бабу-
левич, Шершеневич, рассекаемый крас-
ным клином, как на знаменитом плакате 
Эля Лисицкого времен Гражданской вой-
ны. Характерный для раннего авангар-
да алогизм, стремление выключить меха-
низмы понимания ради свободы искусст-
ва, у шестидесятника превращается в по-
вторения символических и сюрреалисти-
ческих мотивов. Обычная для эпохи заво-
роженность мистическим (для Бабулеви-
ча, например, очень важна фигура Святого 
Франциска) накладывается на эпоху разви-
той упаковки, наступившую в 1990-е. Бабу-
левич рисует на коробках из-под пирогов, 
конфет, на календарях и картинках из мод-
ных журналов, покрывая соблазнительные 
и сочные картинки переплетением линий 
так, чтобы от оригинала оставались толь-
ко небольшие фрагменты. Если дадаизм 
в Европе был реакцией на войну и разру-
ху, то у Бабулевича уникальный авангард-
ный импульс — беспредметничество как 
диалог с изобилием. Причем взаимовы-
годный. Звукоподражательные рекламные 
слоганы типа «Жамс!» художник оставля-
ет нетронутыми, справедливо видя в них 
связь с заумью русского футуризма. Взамен 
он вполне в духе «всечества» прославляет 
профанное: в распрямленных для удобст-
ва коробках художник видит створки сред-
невековых алтарей. Большая европейская 
культура, окружающая художника андер-
граунда в первую очередь страницами по-
чти случайно попавших в его распоряже-
ние книг, становится материалом для кол-
лажа — и комичного, и уважительного од-
новременно.

Показательна серия работ, выполнен-
ная на кусках обоев. В отсутствие индиви-
дуальной психотерапии обои были для со-
ветского человека чем-то вроде теста Рор-
шаха, встречей с бессознательным. Ровно 
так относится к ним и Бабулевич, раскры-
вая в узорах сочетания более или менее 
человекоподобных форм. Легко увидеть 
в этом искусстве самолечение, гештальт-
терапию, позволяющую выключиться из 
конкретных исторических обстоятельств 
и обратиться к «чистому творчеству». Оно 
в случае Бабулевича и многих шестидесят-
ников видится не результатом, а клубком 
мотивов, которые могут развиться в четкое 
высказывание, но предпочитают сиять по-
тенциалом недосказанности.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Записки на обоях
Александр Бабулевич в Музее Вадима Сидура
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В Крокин-галерее открылась выставка Романа Минаева 
See More. Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В павильоне 59 на ВДНХ прохо-
дит выставка «История моды: 
от авангарда к ГОСТу». О том, как 
искренне советские женщины но-
сили платья из тканей с серпом 
и молотом, а также платки-каре 
с Лениным и Сталиным, расска-
зывает ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

59-й павильон (это желтый ста-
линский мини-замок, украшенный 
шпилем) расположен рядом с 64-м 
павильоном (он же павильон «Оп-
тика»), где еще не закрыли прошло-
годнюю выставку «100 лет россий-
ской моды, 1915–2015». Напомним, 
что «столетняя» экспозиция была со-
здана из личных коллекций знаме-
нитого историка моды и коллекци-
онера старинной одежды Алексан-
дра Васильева. «История моды: от 
авангарда к ГОСТу» (это различные 
частные собрания) вместе с василь-
евской выставкой образуют, в сущ-
ности, практически полное по-
нимание сложных модных дорог 
и тропинок, имевших место в дале-
кой Стране советов. Более того, две 
соседние экспозиции весьма лов-
ко дополняют друг друга. Выставка 
Александра Васильева — это поно-
шенные винтажные вещи, то есть 
бытовая советская практика, в то 
время как «История моды: от аван-
гарда к ГОСТу» — эскизы, рисунки, 
проекты, выкройки, образцы, од-
ним словом, это скорее теория. Гото-
вых сшитых вещей здесь мало: есть 
«цветочные» сильно приталенные 
платья 1940–1950-х годов (готовый 
new look, и, заметим, без всякого 

участия его европейского изобрета-
теля Кристиана Диора), отряд спор-
тивных платьев 1960-х годов (те 
же футуризм с космизмом, острые 
авангардные стили, которые в мод-
ной Франции пропагандировали 
Пьер Карден и Андре Курреж). Есть 
также несколько современных ва-
риаций на сюжеты супрематизма 
Казимира Малевича и спортивной 
одежды 1920-х, но это именно худо-
жественные экспериментальные 
вариации, датируемые 2000-ми го-

дами. Остальные экспонаты — деко-
ративные эскизы и готовые образ-
цы тканей (они укреплены в пря-
моугольных рамочках), причем тка-
ней самых разнообразных — от сит-
ца до крепдешина, жаккарда и по-
лотна штапельного.

Начинается экспозиция с исто-
рической точки зрения логично — 
с эскизов (ткани и костюмы; бума-
га, картон, гуашь, тушь; коллажи) 
великих классических авангарди-
стов Любови Поповой, Сони Дело-
не, Варвары Степановой, Надежды 
Удальцовой, Александра Родченко, 
Казимира Малевича (литографии 
из книги «32 рисунка», 1920-е). Чет-
кий ритм, яркий цвет, геометри-
ческие формы, бесконечно повто-

ряемые движения выбранной ли-
нии, рисунка. Авангардную одеж-
ду 1920-х отличают энциклопеди-
ческие эпитеты — творческая сво-
бода, подчеркнутая бытовая доступ-
ность и значительная социальная 
польза (авангардные эскизы пред-
назначались не для ателье, а для 
больших и новых фабрик молодой 
страны, например для Первой мос-
ковской ситценабивной фабрики), 
динамизм, с эмоциональной точки 
зрения — восторженность, победо-
носность. Последующие 1930-е го-
ды, начало сталинской эпохи, вве-
ли в абстрактные ткани предметы 
и лица. Так, на выставке бросают-
ся в глаза невероятные агитацион-
ные платки-каре: в центре данных 
аксессуаров мрачно сияют лики ве-
ликих вождей. На одном платке — 
Владимир Ленин в окружении сол-
дат, рабочих и крестьян, на уголках 
этого хлопкового предмета в оваль-
ных псевдоантичных медальонах 
изображены дополнительные клю-
чевые лица коммунизма и револю-
ции — Карл Маркс, Фридрих Эн-
гельс, Михаил Калинин и Лев Троц-
кий. Художник агитационного плат-
ка — Николай Демков, массовый за-
каз был выполнен на производст-
венных мощностях Иваново-Возне-
сенской мануфактуры. Рядом с ле-
нинским платком — готовая ткань 
«Красноармейцы», на ней в ореоле 
из башенных кранов, дирижаблей, 
тракторов, Шаболовской телевизи-
онной и Спасской башен — два сви-
репых солдата в бушлатах с оголен-

ными штыками и развевающим-
ся красным знаменем. Если попы-
таться сшить из «Красноармейцев», 
предположим, невинный летний 
сарафан, то этот предмет гардеро-
ба необходимо будет считать насто-
ящим авангардом. На платке с ли-
ком Иосифа Сталина — какая-то 
хищная ГЭС, Ленин с указующей 
верный путь вытянутой рукой, сту-
денты, школьники (с книгами), фре-
зеровщики (со станками) и почему-
то жители Средней Азии (предпо-
ложительно, Узбекистана), предан-
но прильнувшие с букетами цветов 
к широкой груди вождя.

Само название выставки наме-
кает, конечно же, на следующее из-
вестное утверждение: русский аван-
гард — это масштабная творческая 
свобода, а советский ГОСТ — отказ 
от нее, всеобщая стандартизация, 
уравниловка (отметим, что первые 
документы различных государст-
венных стандартов СССР относятся 
еще к 1925 году). Однако все последу-
ющие десятилетия (выставка закан-
чивается на моде 1960-х) художни-
ки по тканям — лучшие и по-своему 
знаменитые Наталья Киселева (1930-
е), Вера Склярова (1940–1950-е) и Ан-
на Андреева (1960-е) — оглядыва-
лись на приемы авангардистов. Так, 
в 1930-е советские фабрики выпу-
скали ткани для постельного белья 
и летней одежды с ритмичными, по-
чти авангардными изображениями 
серпа и молота, бегущих спортсме-
нов, красных советских звезд, само-
летов, колосков пшеницы. Женст-

венные 1940–1950-е годы принесли 
с собой новый романтизм — цветы, 
еловые ветки, но авангардная цвет-
ная геометрия и тут все-таки проши-
вала себе дорогу. И в «цветочную» 
эру, не отступившую и в 1960-е, со-
ветские женщины могли выбрать 
и иную, орнаментальную ткань — 
почти в стиле Сони Делоне (к при-
меру, ткань Анны Андреевой «Серые 
ромбы», 1962, фабрика «Красная ро-
за»). И сшить из нее пальто или пла-
тье в соответствии с выкройками 
и сезонными рекомендациями мод-
ного советского журнала с вызываю-
ще буржуазным именем «Бонжур». 
Таким образом, уроки авангарда 
и в эру ГОСТа абсолютно не пропали 
даром, по крайней мере в производ-
стве тканей.

Советский дефицит — это настоя-
щее и стойкое историческое обстоя-
тельство, однако советский человек 
вовсе не ходил голым, как пингвин. 
Для его рабочих и праздничных 
нужд работали сотни фабрики по 
всему СССР — «Красная роза», «Пер-
вое декабря», «Красная Талка», Ива-
новский комбинат, фабрика имени 
Слуцкой, Трехгорная мануфактура, 
комбинат имени Третьего интерна-
ционала, Ташкентский и Калинин-
ский комбинаты. Другой вопрос, на-
сколько действительно важно было 
хорошо и модно одеваться тем, кто 
никогда не слышал о капиталисти-
ческом обществе потребления и не 
видел его истинных образцов. И да-
же не имел никаких шансов когда-
либо эти образцы увидеть.

ВЫСТАВКА МОДА

Ткани времен
«История моды: от авангарда к ГОСТу» на ВДНХ

На выставке «История моды: 
от авангарда к ГОСТу» броса-
ются в глаза агитационные 
платки-каре с ликами великих 
вождей  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Сильвестр Сталлоне с удовольствием 
перешел на тренерскую работу,  
предоставив передний план фигури-
стому Майклу Бакари Джордану   
ФОТО FILMZ.RU

Фигуры вроде Александра Бабулевича помогают понять, как следует рассматривать артефакты 
ушедшей и недостаточно продвинутой эпохи ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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В третьем туре второго  
группового этапа Евролиги  
«Химки» принимают испанский клуб 
«Лабораль Кутча»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

WADA вышло на президентский уровень
Обнародована вторая часть антидопингового доклада

Обнародованная вчера вто-
рая часть доклада независи-
мой комиссии Всемирного 
антидопингового агентства 
(WADA), посвященного рас-
следованию допинговых на-
рушений в легкой атлетике, 
получилась менее яркой, чем 
первая, после которой рос-
сийские легкоатлеты столк-
нулись с угрозой пропуска 
Олимпиады в Рио-де-Жа-
нейро. Но и в ней содержат-
ся громкие заявления, в том 
числе относящиеся к России. 
Например, в контексте до-
пингового кризиса упомина-
ется фамилия президента РФ 
Владимира Путина. Впрочем, 
акцент в этой части доклада 
сделан все-таки на Междуна-
родной федерации легкой ат-
летики (IAAF), в деятельность 
которой коррупция, по мне-
нию авторов, была «встрое-
на» и которая ничего не пред-
принимала, чтобы ситуацию 
изменить. При этом они да-
ют понять, что в курсе проис-
ходящего должен был быть 
не только бывший президент 
IAAF Ламин Диак, но и пре-
зидент нынешний — Себас-
тьян Коу.

Вчера Всемирное антидопин-
говое агентство обнародовало 
вторую часть доклада независи-
мой комиссии под руководст-
вом бывшего главы структуры 
Дика Паунда, посвященного рас-
следованию ситуации с наруше-
ниями антидопингового регла-
мента в легкой атлетике. Пер-
вая часть, опубликованная в но-
ябре прошлого года, вылилась в 
один из самых громких сканда-
лов в истории спорта. В ней го-
ворилось о создании в России це-
лой системы сокрытия наруше-
ний, связанных с запрещенны-
ми препаратами и методиками. 
На основании этих данных Ме-
ждународная федерация легкой 
атлетики дисквалифицировала 
Всероссийскую федерацию лег-
кой атлетики (ВФЛА) на неопре-
деленный срок, и отечествен-
ные спортсмены, таким обра-
зом, столкнулись с риском про-
пуска Олимпиады в Рио-де-Жа-
нейро: она состоится в августе.

Во второй части доклада есть 
также эпизоды, посвященные 
России. Более того, в ней даже 
упоминается фамилия Владими-
ра Путина. Якобы перед чемпио-
натом мира 2013 года, который 
принимала Москва и на котором 
сборная России заняла первое 
место в медальном зачете, на не-
го ссылался экс-президент IAAF 
Ламин Диак, не так давно обви-
ненный в коррупции и отстра-
ненный от деятельности. В докла-
де говорится, что господин Диак 
был проинформирован о пробле-
мах с допингом у девяти россий-

ских легкоатлетов. Выход из не-
простого положения он видел в 
том, чтобы, скрыв их, сделать так, 
чтобы никто из нарушителей не 
вышел на старт. А объясняя юри-
сту, как он этого добьется, госпо-
дин Диак сказал, что такую задачу 
«может решить только президент 
Путин», с которым у спортивно-
го чиновника сложились «друже-
ские отношения».

Также в докладе обращает-
ся внимание на сотрудничест-
во IAAF с ВТБ, спонсором федера-
ции. WADA предлагает дать юри-
дическую оценку процессу пере-
дачи телевещательных прав на 
московский чемпионат мира и 
выбору ВТБ в качестве коммерче-
ского партнера. Эти права, как от-
мечается в докладе, первоначаль-
но оценивались в $6 млн, одна-
ко после встречи представителей 
IAAF с бывшим главой ВФЛА Ва-
лентином Балахничевым подоро-
жали до $25 млн. Средства выде-
лил ВТБ, повышение стоимости 
телеправ в докладе увязывается с 
допинговыми историями.

Однако едва ли эти сведения 
грозят дополнительными слож-
ностями России, спортивные чи-
новники которой, имеющие от-
ношение к кризису, вчера опро-

вергали предположения экспер-
тов WADA. Так, Валентин Балах-
ничев сказал «Р-Спорту», что раз-
меры контракта ВТБ с IAAF «не 
превышали» размеров контрак-
та предыдущего спонсора, а ми-
нистр спорта РФ, комментируя 
упоминание Владимира Путина, 
заметил, что следователи «дово-
дят дело до абсурда», а «отвечать 
должны те, кому положено».

Первый заместитель прези-
дента—председателя правления 
банка ВТБ Василий Титов опро-
верг в интервью ТАСС связь ин-
вестиций ВТБ в легкую атлетику 
с телеправами на чемпионат ми-
ра. По его словам, отношения но-
сили «спонсорский характер»: «У 
нас была абсолютно стандартная 
практика, распространяющаяся 
на всех спонсоров. Не было ни-
каких исключений». Он уточнил, 
что «спонсорство — это шире, чем 
телевизионные права».

Важнее всего, что наотрез от-
казался нагнетать обстановку сам 
Дик Паунд. На пресс-конферен-
ции в Мюнхене, посвященной 
второй части доклада, господин 
Паунд заявил, что, на его взгляд, 
у России «достаточно времени», 
чтобы доказать, что она достой-
на снятия дисквалификации. 
«Если россияне полностью по-
святят себя решению проблем, то 
смогут вернуться к Олимпиаде в 
Рио»,— отметил он. Говоря о ссыл-
ке на Владимира Путина, Дик Па-
унд признался, что «никакой точ-
ной информации» относительно 
связей Ламина Диака с Кремлем 
WADA не имеет: «Мы не знаем, 
правда это или нет».

Впрочем, самая острая часть 
доклада посвящена не России, 
а именно IAAF. Повторяя об-
щие выводы из опубликован-
ного накануне расследования 
AP, в котором говорилось о том, 
что в федерации знали о россий-
ских нарушениях еще несколь-
ко лет назад, но ничего не пред-
принимали (см. 

”
Ъ“ от 14 янва-

ря), WADA дополняет их рядом 
 интересных подробностей и 
определений.

Основной акцент сделан на 
деятельности высших руково-
дителей IAAF, в первую очередь 
Ламина Диака и его приближен-
ных. Скажем, в нем рассказыва-
ется о том, как сыновья госпо-
дина Диака Папа Массата Диак 
и Халил Диак вымогали деньги 
у чемпионки Олимпиады в Лон-
доне 2012 года в беге на 1500 м 
турчанки Аслы Чакыр-Алпте-
кин в обмен на сокрытие до-
пингового нарушения. А госпо-
дин Диак-старший в докладе на-
зван человеком, который «санк-
ционировал» «мошенничество 
и вымогательство». При этом Ла-
мин Диак, являвшийся членом 
МОК, был якобы готов продать 
свой голос на выборах столицы 
Олимпиады 2020 года, на кото-
рую претендовал Стамбул, в об-
мен на спонсорский контракт 
от Турции в размере от $4 млн 
до $5 млн на проведение Брил-
лиантовой лиги, наиболее за-
метной турнирной серии IAAF. 
Если верить докладу, эти деньги 
в итоге заплатили японцы, а То-
кио стал победителем олимпий-
ского конкурса.

В нем констатируется, что 
коррупция была «встроена» в си-
стему функционирования IAAF, 
и невозможно представить, что-
бы об этом не были осведомле-
ны все высокопоставленные чи-
новники структуры. Такое заяв-
ление, по сути, опровергает ра-
нее обнародованную официаль-
ную точку зрения структуры. 
Она предпочитала характеризо-
вать ноябрьский кризис как шок 
и неожиданность.

Вина за отказ препятствовать 
распространению коррупции в 
докладе возлагается и конкретно 
на ключевой орган федерации — 
совет IAAF. В его состав при Лами-
не Диаке входил занявший летом 
2015 года президентскую долж-
ность Себастьян Коу, настаивав-
ший на собственной неосведом-
ленности по поводу преступле-
ний других руководителей.

Между тем маловероятно, что 
господину Коу надо теперь опа-
саться сильного давления со сто-
роны антидопинговых структур. 
Обращаясь в том числе к нему, по-
скольку президент IAAF присутст-
вовал на мюнхенской пресс-кон-
ференции, Дик Паунд почеркнул, 
что, на его взгляд, Себастьян Коу 
является идеальным лидером для 
федерации в данный момент и во 
главе с ним она «может сущест-
венно продвинуться вперед» в во-
просе преодоления собственных 
трудностей. А президент WADA 
Крейг Риди лишь призвал госпо-
дина Коу и IAAF следовать реко-
мендациям головного антидо-
пингового ведомства.

Алексей Доспехов

Главный на помосте
Умер Леонид Жаботинский

НЕКРОЛОГ
На 78-м году жизни в Запо-
рожье после продолжитель-
ной болезни скончался один 
из величайших штангистов 
всех времен Леонид Жабо-
тинский. В своей карьере он 
выиграл множество титулов 
и установил множество ре-
кордов, а главной среди его 
побед была та, которую Жа-
ботинский одержал на Олим-
пиаде 1964 года в сражении 
с другим легендарным со-
ветским супертяжеловесом 
Юрием Власовым.

Уроженец Сумской области Ле-
онид Жаботинский статус самого 
сильного человека мира удержи-
вал несколько лет и одержал ог-
ромное количество ярких побед. 
Но так вышло, что самой главной 
среди них так и осталась, по сути, 
самая первая среди всех больших 
побед, им одержанных. Победа, 
которая была хитом токийской 
Олимпиады 1964 года.

Фактурный даже по меркам 
супертяжелой категории, весом 
за полтора центнера штангист и 
до нее успел приобрести извест-
ность. В Токио он ехал безуслов-
ным претендентом на награду, 
но все-таки не фаворитом. Фа-
воритом был Юрий Власов — 
супертяж-интеллектуал, кото-
рый обыграл американцев на 
предыдущей Олимпиаде, в Ри-
ме, которого в Советском Сою-
зе любили примерно так же, как 

Юрия Гагарина, и который, ка-
залось, не мог никому уступить.

Юрий Власов уступил в пое-
динке, доказавшем, что в таком 
вроде бы механическом жан-
ре, как тяжелая атлетика, может 
найтись место безумной с точки 
зрения нервов, страстей, такти-
ческих уловок драматургии. По-

единке, расколовшем болельщи-
ков из СССР на два лагеря — на 
тех, кто считал Жаботинского ге-
роем, и тех, кто увидел в его три-
умфе торжество высшей неспра-
ведливости.

Его детали потом неоднократ-
но препарировали, снова и снова 
оценивая красоту и остроту, даже, 
можно сказать, некоторую скан-
дальность сюжета. Жим (теперь 
этого упражнения в штанге не су-
ществует), позволивший Власову 
сразу оторваться от соперника на 
10 кг. Рывок, в котором действу-
ющий чемпион, несмотря на то 

что преимущество сократилось 
вдвое, словно стремясь проде-
монстрировать, что ему на это на-
плевать, что он по-прежнему уве-
рен в себе, заказал четвертый, не 
идущий в зачет подход и под ова-
ции поднял рекордный вес. И, 
наконец, кульминация — тол-
чок, открывшийся тем, что Жабо-
тинский снизил начальный вес 
до скромных по своим и сопер-
ника меркам 200 кг, как бы при-
знавая: он сдается.

А дальше была удивитель-
ная развязка. Взятые Власовым 
210 кг, которые он, видимо, счи-
тал гарантией золота — настоль-
ко надежной, что дальше мож-
но, как и в рывке, «сыграть на пу-
блику» и скакнуть через две сту-
пеньки наверх. Синхронно за-
поротые обоими подходы на за-
предельные по тем временам 
217,5 кг. Для Власова подход был 
третьим, последним, для Жабо-
тинского — вторым. Но, посмо-
трев на его неудачную попытку, 
чемпион решил, что волновать-
ся не стоит, шансов нет, что его 
риск, жертва абсолютно оправ-
данны. А Жаботинский, оказа-
лось, этим своим вторым под-
ходом просто усыпил бдитель-
ность оппонента и, когда тот уже 
готовился принимать поздрав-
ления, 217,5 кг толкнул.

Юрий Власов после этого по-
ражения ушел из спорта. Лео-
нид Жаботинский в нем остал-
ся и продолжал добывать, уже не 
имея равных противников, золо-

тые награды — четыре на миро-
вых, две на европейских первен-
ствах — и устанавливать миро-
вые рекорды, которых в общей 
сложности накопил 19. Он был 
неуязвим, а вывести из строя 
грандиозного супертяжа могли 
только супертяжелые травмы. 
После травмы спины, получен-
ной в 1969-м, он пропустил че-
тыре года. После травмы колена 
в 1974-м закончил с выступлени-
ями, под занавес карьеры отме-
тившись рядом впечатляющих 
результатов, которые и сейчас 
смотрятся вполне достойно.

Дальше была тренерская ра-
бота, деятельность в области пе-
дагогики, в которой Леонид Жа-
ботинский тоже добился серьез-
ных успехов — профессорского 
звания, должности проректора 
Московского института предпри-
нимательства и права. Поездка в 
1990-е, когда право называть его 
«своим» принадлежало уже не од-
ной стране, а двум разным — Ук-
раине и России, в США по при-
глашению Арнольда Шварценег-
гера: он признался, что после то-
кийской схватки Жаботинский 
стал его кумиром. Создание орга-
низаций по поддержке ветеранов 
спорта и молодых атлетов. Орде-
на и награды — уже не узкопро-
фессиональные, а государствен-
ные, точно соответствующие ре-
альному масштабу всего, что со-
вершил этот очень большой во 
всех смыслах человек.

Алексей Доспехов

Победа Леонида Жаботин-
ского на  Олимпиаде 1964 
года остается одним из са-
мых ярких моментов в исто-
рии тяжелой  атлетики   
 ФОТО РИА НОВОСТИ

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
16-й тур
«Манчестер Сити»—«Эвертон» 0:0. «Челси»—«Вест-Бромвич» 2:2 (Аспили-
куэта, 20; Маколи, 73 (автогол) — Гарднер, 33; Макклин, 86). «Ливерпуль»—
«Арсенал» 3:3 (Фирмину, 10, 19; Аллен, 90 — Рэмси, 14; Жиру, 25, 55). 
«Тоттенхем»—«Лестер» 0:1 (Хут, 83). «Борнмут»—«Вест-Хэм» 1:3 (Артер, 
17 — Пайет, 67; Валенсия, 75, 84). «Ньюкасл»—«Манчестер Юнайтед» 3:3 
(Вейналдум, 42; Митрович, 67 (пен.); Дамметт, 90 — Руни, 9 (пен.), 79; 
Лингард, 38). Положение команд. 1. «Арсенал» — 42 очка (после 20 мат-
чей). 2. «Лестер» — 40 (20). 3. «Манчестер Сити» — 39 (20). 4. «Тоттенхем» — 
36 (20). 5. «Вест-Хэм» — 35 (21). 6. «Манчестер Юнайтед» — 34 (21). 

Кубок Испании

1/8 финала
Ответные матчи. «Вильярреал»—«Атлетик» 0:1 (Иньяки Уильямс, 
21), первый матч 2:3. «Сельта»—«Кадис» 2:0 (Гвидетти, 35 (пен.); Дра-
жич, 77), 3:0. «Эспаньол»—«Барселона» 0:2 (Мунир, 32, 88), 1:4. «Лас-
Пальмас»—«Эйбар» 3:2 (Хунка, 43 (автогол); Момо, 59; Давид Гарсия, 
83 — Экиса, 52; Серхио Энрич, 53), 3:2.

Кубок Италии

1/4 финала
«Милан»—«Карпи» 2:1 (Бакка, 14; Ньянг, 28 — Манкозу, 50).

Автоспорт
Ралли-рейд «Дакар-2016»
Десятый этап. Белен (Аргентина)—Ла-Риоха (Аргентина)
Легковые автомобили. 1. Стефан Петерансель — 3:58.32. 2. Сириль 
Депре (оба — Франция, Peugeot) — отставание 5:40. Владимир Васильев 
(Россия, Toyota) — 12:56. Общий зачет. 1. Петерансель — 32:44.59. 2. На-
сер аль-Аттия (Катар, Mini) — отставание 1:00.00. 3. Жиньель де Вильерс 
(ЮАР, Toyota) — 1:12.31… 8. Васильев — 1:58.07.
Грузовики. 1.Паскаль де Бар (Нидерланды, Renault) — 4:51.41. 2. Герард де 
Рой (Нидерланды, Iveco) — отставание 2.36. 3. Айрат Мардеев — 26.06… 
7. Дмитрий Сотников (оба — Россия, «КамАЗ») — 46.02. Общий зачет. 
1. Де Рой — 33:25.03. 2. Мардеев — отставание 1:15.19. 3. Федерико Ви-
льягра (Аргентина, Iveco) — 1:32.47… 10. Эдуард Николаев (Россия, «Ка-
мАЗ») — 3.55.20… 12. Сотников — 4:26.57.

В отчете независимой ко-
миссии WADA утвержда-
ется, что бывший прези-
дент IAAF Ламин Диак не-
сет ответственность за 
распространение корруп-
ции в Международной фе-
дерации легкой атлетики   
 ФОТО REUTERS

Московский ЦСКА обыграл «Барселону» 
в  матче третьего тура топ-16 Евролиги со сче-
том 93:82. Армейцам не помешало даже то, 
что они были вынуждены обходиться без на-
иболее результативного игрока текущего ро-
зыгрыша  Нандо де Коло.

ЦСКА и «Барселона» подошли к очной встрече с 
примерно равными показателями, успев в двух со-
стоявшихся матчах топ-16 и победить, и проиграть. 
Но если осечка «Барселоны» большой неожиданно-
стью не стала — каталонцы в нынешнем сезоне про-
игрывали достаточно часто (поражение от «Олимпи-
акоса» стало для них уже пятым), то вот потеря очков 
армейцами, которые в первом туре уступили «Хим-
кам», носила все признаки сенсационности. И надо 
сказать, что были опасения и относительно перспек-
тив ЦСКА в противостоянии с каталонцами. В пер-
вую очередь из-за того, что в матче не смог принять 
участие наиболее результативный игрок нынешней 
Евролиги Нандо де Коло (француз в среднем за игру 
набирает по 28 очков), очень некстати получивший 
травму в матче Единой лиги ВТБ против «Автодора».

Опасения, однако, оказались преувеличенными. 
Правда, это стало понятно не сразу. В стартовой чет-
верти «Барселона» не то что не уступала, а времена-
ми превосходила хозяев, которым никак не удава-
лось свести результативность Хуана-Карлоса Навар-
ро, бомбившего армейскую корзину дальними бро-
сками, к приемлемой отметке. Но уже в середине 
второй четверти ЦСКА после трех подряд результа-
тивных атак в исполнении Дмитрия Кулагина, Кай-
ла Хайнса и Андрея Воронцевича удалось уйти в от-
рыв. Конечно, преимущество восемь очков, когда 
еще большая часть матча впереди, трудно назвать со-
лидным запасом прочности, но как то бы ни было, а 
душевному комфорту ЦСКА и, напротив, нервозно-
сти «Барселоны» эти очки вполне способствовали. 
Ну а данк Ивана Лазарева на последней секунде пер-
вой половины матча (этот эпизод, очевидно, будет 
претендовать на то, чтобы считаться одним из кра-
сивейших как минимум в туре), вероятно, еще боль-
ше вогнал гостей в тоску.

Перерыв «Барселона» использовала на то, чтобы 
прийти в себя, и ей это почти удалось: после броска 
Самардо Самуэльса отставание гостей сжалось до ми-
нимума. Но ведь игра в такие вот «догонялки», оче-
видно, требует чрезмерных затрат сил, грозит прова-
лами в будущем. А с командой уровня ЦСКА даже па-
ры минут расслабленности может хватить, чтобы по-
лучить серьезные проблемы. Тем более когда у Кор-
ри Хиггинса идут дальние броски. Собственно, по-
падания Хиггинса плюс как всегда умелое управле-
ние армейским оркестром в исполнении Милоша 
Теодосича и привели к отрыву 17 очков перед завер-
шающей десятиминуткой. А если учесть, что в кон-
це третьей четверти «Барселона» лишилась Наварро, 
повздорившего с судьей и изгнанного с площадки, 
шансы «Барселоны» спастись представлялись весь-
ма невысокими. Никакого чуда в итоге не случилось 
— ЦСКА уверенно победил со счетом 93:82.

Остается добавить, что армейцы впервые с 10 ян-
варя 2013 года провели матч во дворце «Мегаспорт». 
Встречу посетили 11,5 тыс. зрителей.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

ЦСКА 
справился 
без лидера
Армейцы на своей площадке 
обыграли «Барселону»

Баскетбольные еврокубки
Евролига
Второй групповой этап. Третий тур
Группа F. ЦСКА (Россия)—«Барселона» (Испания) 93:82.

Кубок Европы
Второй групповой этап. Второй тур
Группа Н. «Хапоэль» (Израиль)—«Гран-Канария» (Испания) 64:75. «Страс-
бург» (Франция»—«Автодор» (Россия) 77:74. Положение команд. 
1. «Страсбург» — 4 очка. 2. «Автодор» — 3. 3. «Гран-Канария» — 3. 4. 
«Хапоэль» — 2.

Группа L. «Зенит» (Россия)—«Людвигсбург» (Германия) 83:80. «Зелёна-
Гура» (Польша)—«Венеция» (Италия) 83:92. Положение команд. 1. 
«Зенит» — 4 очка. 2. «Венеция» — 3. 3. «Зелёна-Гура» — 3. 4. «Людвигс-
бург» — 2.

Группа М. «Нижний Новгород» (Россия)—«Маккаби» (Израиль») 83:87. 
«Олимпия» (Словения)—УНИКС (Россия) 83:89. Положение команд. 
1. УНИКС — 4 очка. 2. «Маккаби» — 4. 3. «Нижний Новгород» — 2. 4. 
«Олимпия» — 2.
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